
Все школы Свердловской 
области с апреля начнут 
получать журнал «Родина»   
по подписке 

ПРЕЗИДЕНТ Владимир Путин: Голосование по поправкам 
в Конституцию должно пройти в будний день, 
который станет выходным 

Как люди скажут —  
так и будет

Наталья Козлова

Н
а улице владельцев гара-
жей по всей стране за-
жегся зеленый свет — вче-

ра в правительство РФ был вне-
сен проект федерального зако-
на по так называемой гаражной 
амнистии.  

Ее суть проста — у миллионов 
владельцев гаражей появилась 
реальная возможность стать хо-
зяевами своей «малой недвижи-
мости» не только на словах, но и 
на деле. Сегодня по закону 
очень многие из них никак не 
могут оформить гаражи в собст-
венность, хотя пользуются ими 
десятилетия, вложили в них 
деньги и труд.

Документ называется так: 
«О внесении изменений в от-
дельные законодательные акты 
Российской Федерации в целях 
урегулирования вопросов при-

обретения гражданами прав на 
гаражи и земельные участки, на 
которых они расположены».

Проект разрабатывался Ми-
нэкономразвития России сов-
местно с Росреестром в течение 
двух лет. В Росреестре подчер-
кивают: при подготовке зако-
нопроекта они работали с орга-
нами власти в регионах и с ор-
ганами местного самоуправле-
ния.

Судя по сведениям Единого 

государственного реестра не-
движимости, незарегистриро-
ванными в стране являются бо-
лее чем 3,5 миллиона гаражей. 

Из-за отсутствия, как выра-
жаются чиновники, «правоу-
станавливающих» документов 
граждане годами не могли офор-
мить эти объекты недвижимо-
сти. А сами постройки из-за от-
сутствия в законе даже такого 
определения, как «гараж», не 
учитывались. 

Поэтому количество факти-
чески существующих, но не 
оформленных как положено 
объектов велико, но точную 
цифру никто не знает.

Не так давно глава Росрее-
стра, а ныне заместитель пред-
седателя правительства РФ Вик-
тория Абрамченко сравнивала 
предлагаемые «гаражным» за-
конопроектом меры с «дачной 
амнистией», которая серьезно 
упростила порядок оформле-
ния собственности для граждан. 
По ее мнению, «гаражная амни-
стия» облегчит жизнь более 4,5 
миллиона автовладельцев.

Минэкономразвития пред-
ложило особый механизм 
оформления прав граждан на 
участки, которые находятся  в 
государственной или муници-
пальной собственно-
сти и на которых стоят 
гаражи.

Кира Латухина

З
акон о поправках в 
Конституцию может 
вступить в силу только 
с одобрения россиян, 
заявил Владимир Пу-
тин. Граждане, подчер-
кнул он, должны за-
фиксировать свое ав-
торство через проце-

дуру общероссийского голосо-
вания, которое стоит провести 
по модели выборов президента 
в будний день, объявив его вы-
ходным. Президент поддержал 
целый ряд новых предложений, 
в частности закрепить в Основ-
ном Законе обязательную ин-

дексацию зарплат, статус Рос-
сии как страны — победительни-
цы во Второй мировой войне и 
запрет на отчуждение террито-
рий России.

В четверг Владимир Путин 
встретился с членами рабочей 
группы по поправкам в Консти-
туцию РФ, которая в течение 

месяца собирала и обсуждала 
предложения по корректиров-
ке Основного Закона. За это 
время поправок поступило 
очень много — свыше пятисот. 
Это серьезный вызов для всех, 
заявил президент. «Чрезвычай-
но важно здесь выверить ка-
ждое слово, каждую букву, ка-

ждую запятую. Но при этом, ко-
нечно, не выхолостить то, что 
было создано большим, прямо 
скажем, трудом всего нашего 
народа и закреплено в действу-
ющей Конституции, ничего не 
потерять, а, наоборот, ответить 
на вызовы времени, сегодняш-
него дня», — призвал Владимир 
Путин.

Он обратил внимание на то, 
что некоторые вещи в 1993 году 
невозможно было закрепить ни 
в законах, ни в Конституции — 
например, не было такого рас-
пространения интернета. Слож-
но было формулировать поло-
жения, связанные с суверените-
том или местом страны в мире. 

Невозможно было прописать 
социальные гарантии — ведь 
экономика была в таком состоя-
нии, что принимать, конечно, 
можно было любые законы, но 
если они не подкреплены фи-
нансами, это было просто вред-
но. Невозможно было пропи-
сать индексацию пенсий и 
МРОТ в Основном Законе. Сей-
час же, заметил Владимир Пу-
тин, экономика совершенно в 
другом состоянии. «Мы можем, 
а если можем, значит, 
должны это сделать», — 
подчеркнул он.

ПРАВО Законопроект о «гаражной амнистии» внесен 
в правительство России

Гараж в частные руки
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ОБРАЗОВАНИЕ

Закон о поправках в Конституцию 
может вступить в силу только с 
одобрения россиян, заявил президент. 

А К Ц Е Н Т

Важно, чтобы это был реальный 
плебисцит и чтобы именно граждане 
России были авторами поправок

Австралийский доллар 42,8039
Азербайджанский манат 37,4899
Армянский драм** 13,2849
Белорусский рубль 28,8954
Болгарский лев 35,3834
Бразильский реал 14,6013

Венгерский форинт** 20,3636
Вон Республики Корея*** 53,8189
Гонконгский доллар* 81,8669
Датская крона* 92,6192
Доллар США 63,6016
Евро 69,1795

Индийская рупия** 89,0417
Казахстанский тенге** 16,8785
Канадский доллар 47,9903
Киргизский сом** 91,0191
Китайский юань* 91,1159
Молдавский лей* 35,9331

Новый туркменский манат 18,1979
Норвежская крона* 68,7117
Польский злотый 16,2556
Румынский лей 14,5143
СДР  87,1514
Сингапурский доллар 45,8192

Таджикский сомони* 65,6025
Турецкая лира 10,5064
Узбекских сум**** 66,8365
Украинская гривна* 25,8929
Фунт стерлингов  82,5485
Чешская крона* 27,8088

Шведская крона* 65,9405
Швейцарский франк 65,0989
Южноафриканский рэнд* 42,5956
Японская иена** 57,9487

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют 
ЦБ России 
с 14.02.20

Эльвира Набиуллина 
предлагает 
отправлять солдат-
срочников на ипо-
течные каникулы 

Прощайте, майор Вихрь — 
ушел из жизни 
легендарный 
разведчик 
Алексей Ботян 

Большой театр готовит 
премьеру оперы 
«Садко» в поста-
новке Дмитрия 
Чернякова 

Больше ста 
мероприятий 
пройдут по всему 
миру в год юбилея 
Ивана Бунина 
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ОПЫТ В Берлине подвели 
итоги эксперимента 
по ограничению скорости 
до 30 километров в час 

Со скоростью 
«пробки» 

Екатерина Забродина

В Берлине подвели итоги почти двухлетнего экспери-
мента столичного сената по ограничению скорости до-
рожного движения на центральных улицах города до 
30 километров в час. Его цель — сократить в соответст-
вии со стандартами Евросоюза выбросы двуокиси азо-
та, признанного опасным для здоровья. Как сообщает 
Berliner Morgenpost, пилотный проект, который рас-
пространяется на 106 магистралей протяженностью 
14 километров, принес «неоднозначные результаты». 
«Успех или пыль в глаза?» — задается вопросом изда-
ние. С одной стороны, берлинский сенат отрапортовал 
о снижении уровня NO2  

на некоторых участках до 25 
процентов, и это немало. С другой стороны, о целост-
ной картине по всему Берлину говорить пока сложно. 
Эксперимент был запущен еще в апреле 2018 года. В 
столице ФРГ и прежде действовали ограничения по 
скорости, но только в  утренние часы и только возле 
определенных объектов — школ, детсадов, домов пре-
старелых, больниц и строек, где шум, вызван-
ный интенсивным движением, мог спровоци-
ровать аварию. 

СКАНДАЛ Мать больного 
ребенка звонила 
в поликлинику сотни раз, 
чтобы вызвать педиатра

Врач 
недоступен

Михаил Пинкус, 
«Российская газета», Челябинская область

Вчера по поручению прокурора Челябинской области 
Виталия Лопина организована проверка информации 
о вызове врача к ребенку в городе Златоусте с 327-го 
раза.  Как сообщила старший помощник прокурора ре-
гиона Наталья Мамаева, будет дана оценка действиям 
должностных лиц медицинского учреждения и орга-
нов управления здравоохранения города в части ис-
полнения законодательства об охране здоровья гра-
ждан в РФ. И в случае выявления нарушений закона 
«будет принят весь комплекс мер прокурорского реа-
гирования. Ход проверки поставлен прокуратурой об-
ласти на контроль».

Об этом случае на своей странице в Facebook нака-
нуне рассказала депутат заксобрания Челябинской об-
ласти Ольга Мухометьярова. Она также опубликовала 
скриншот с телефона мамы ребенка, подтверждающий 
327 исходящих вызовов. «В Златоусте, чтобы вызвать 
врача к маленькой девочке (2 года 10 месяцев), маме 
пришлось 327 раз!!! набирать телефон детской поли-
клиники. Терпения Вам, мамочки. И здоровья 
вашим детям!» — прокомментировала она си-
туацию.

АКЦИЯ В Сургутском 
районе Югры на год 
освободили ветеранов 
от платежей за коммуналку 
и списали долги

Вместо 
платежки — 
открытка

Елена Мационг, Михаил Пинкус, 
«Российская газета», ХМАО-Югра — Челябинск

В течение всего года ветеранам Великой Отечественной 
и труженикам тыла Сургутского района Югры вместо 
платежки за оплату «коммуналки» будет приходить по-
здравление с Победой. Кроме того, с них не будут брать 
взносы за капремонт и вывоз бытовых отходов.

 — За все это заплатят участники акции, которую мы 
объявили, — рассказывает глава Сургутского района 
Андрей Трубецкой. — Предприниматели и руководите-
ли предприятий нас дружно поддержали, никто не от-
казался в ней участвовать. Все понимают: нет чужих 
ветеранов — есть наши, родные бабушки и дедушки. 
Тем более у нас в районе их осталось, увы, всего 68 че-
ловек.

В районе будут также списаны с ветеранов все дол-
ги, которые у них накопились. Это порядка 
300 тысяч рублей. А 19 фронтовикам сделают 
еще и ремонт в квартирах.
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А К Ц Е Н Т

Судя по сведениям Единого государст-
венного реестра недвижимости, незаре-
гистрированными в стране являются 
более чем 3,5 миллиона гаражей
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ОСНОВНОЙ ЗАКОН Михаил Пиотровский — о символах, музеях и литературе

Культура — это ДНК нации
Елена Яковлева

О
дной из самых интере-
сных поправок в Консти-
туцию стала поправка о 

защите российской культуры. 
Необходимость ее возникнове-
ния и дискуссию вокруг нее мы 
обсуждаем с одним из ее авто-
ров, директором Государствен-
ного Эрмитажа Михаилом Пи-
отровским.

Поправки Калягина — Пиот-
ровского — Мацуева — это в 
первую очередь предложение 
считать культуру символом 
страны. Почему именно куль-
туру, а не космос? Не науку? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Культура с 
нами всегда. Она несет в себе ге-
нетический и исторический код 
нации. Экономика сегодня хо-
рошая, а завтра плохая... Побе-
ды у нас бывают каждый век, но 
остаются в прошлом. Наука се-
годня так, а завтра так... А До-
стоевский — неизменный при-
знак. «Россия — значит Достоев-
ский», — повторяют в мире. И Го-
голь. И Солженицын. И Расул 
Гамзатов. Они всегда — неуста-
ревающе — с нами. Культура, 
включая сегодняшнюю, симво-
лизирует Россию в мире. Куль-
тура это то, что у нас нельзя от-
нять. И то, что мы не можем по-
терять, даже если постараемся. 
Культуру как символ хранят и 
берегут, как берегут знамя. Ею 
мы будем гордиться даже при 
военных и экономических по-
ражениях, да хоть при распаде 
государства. 

И мы должны это провозгла-
сить в Конституции. И это, по-
верьте, может стать замечатель-
ной мировой инновацией. И по-
настоящему прозвучать. Когда 
мы говорим, что естественно за-
писать в Основной Закон стра-
ны обязанность оберегать и со-
хранять культуру, тут речь не о 
деньгах, а об отношении. 

В нашей Конституции запи-
сано, что культура должна быть 
доступной всем. И это право 
тоже обязывает государство к 
ее защите и поддержке. 

Это все рождено не из досу-
жих размышлений и бесед за 
чаем, а возникло из самой жиз-

ни и практики. Когда культуру 
вдруг начинают считать в пер-
вую очередь инструментом по-
полнения бюджета и требуют от 
нее сначала доходов и самооку-
паемости, это как раз говорит 
об отсутствии у Конституции 
принципа защиты культуры. 
Без него многое в судьбе культу-
ры складывается не так.

Вы недавно сказали: Консти-
туция это тоже культура. 
Что имели ввиду? То, что 
Конституция подтверждает 
уровень правовой культуры в 
стране? Или что хорошая 
Конституция — сама плод вы-
сокой культуры? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Конституция 
больше, чем право. И ее нельзя 
просто отдать на откуп юри-
стам. Она именно часть культу-
ры нации. Поэтому вопрос, за-
чем допустили деятелей культу-
ры в серьезное дело разработки 
Конституции, звучит странно. 
Наша задача, чтобы Конститу-

ция соответствовала культуре, 
которой мы гордимся. Пушкин, 
Толстой, Достоевский, Кандин-
ский, Малевич, Солженицын, 
Сахаров… Культура, вынесен-
ная в первые пункты Конститу-
ции, — это в наших традициях. 
То, что мы называем непонят-
ным словом «духовность», в об-
щем-то, переводится как «куль-
тура». Но при слове «духов-
ность» мы склонны избегать 
обязательств, а за словом «куль-
тура» строго следуют опреде-
ленные обязательства и необхо-
димость ее защищать. Поправка 
в Конституцию даст нам осно-
вание построить правильное за-
конодательство, защищающее и 
развивающее культуру — и фун-
даментальную ее часть, и заказ-
ную, коммерческую.

Конституция — с виду — «об-
щие фразы», но при этом 
очень точные. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Абсолютно 
верно: это общие фразы, кото-

рые должны быть точны. Для 
этого нужен настоящий куль-
турный багаж, знание литерату-
ры, а не просто словосочетания 
по поводу юридических правил. 
Калягин в наших дискуссиях, 
кстати, не раз говорил, что все 
наши беды от того, что у нас сло-
во «культура» не пишется с 
большой буквы.

Говорят, что во многих стра-
нах ссылка на ту или иную 
фразу в Конституции облег-
чает, например, возмож-
ность открыть бизнес. Ссыл-
ка на высокий статус куль-
туры в российской Конститу-
ции сможет так работать?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Если все полу-
чится, то это как раз так и будет 
работать. Казалось бы, фраза о 
защите культуры из каких-то за-
небесных фраз, но она дает воз-
можность построить на этом це-

лую систему. И не однажды, а в 
веках. Нам нельзя не развивать 
культуру, она признак нашей 
цивилизации и российской 
идентичности. Нет у нас пока 
других «долгоиграющих» при-
знаков.

 Почему Александр Калягин 
настаивает на внесение по-
правки в 70-ю статью? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Не только Ка-
лягин, мы все на этом настаива-
ем. В 70-й статье говорится о 
флаге, гербе, и, как я понимаю, 
многих раздражает, что и мы 
еще с культурой туда влезли. 
Нам предлагают записать наши 
поправки туда, где речь идет о 
защите языков — государствен-
ного и национальных. Но — важ-
ный момент — там речь идет о 
национальных различиях, а 
культура это то, что всех объе-
диняет. Чингиз Айтматов, Расул 
Гамзатов, Валерий Гергиев, 
Юрий Темирканов — общие для 
нас имена. Свидетельство, что 
российская культура общая и 
принимает всех. Как двуглавый 
орел принимает всех, даже ате-
истов, хотя на нем кресты изо-
бражены...

Это некое универсальное 
поле...

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Да, это уни-
версальное поле, и очень важ-
ное. Многие сегодня хотят за-
щищать различия, тем более 
нужно подчеркивать важность 
единства, важные черты нашего 
общего лица. И так точно пропи-
санные, что ты их сразу узна-
ешь.

Почему вы считаете, что сло-
ва о защите культуры дадут 
ей дополнительное конкурен-
тное преимущество?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Культура и так 
наше неоспоримое конкурен-
тное преимущество, в тяжелые 
(экономические или военные) 
времена она остается самым 
надежным мостом, соединяю-
щим нас с другими. 

А постановка культуры на 
столь высокое место по боль-
шому, гамбургскому счету уси-
лит наше конкурентное преи-
мущество перед другими стра-

нами и государствами. Есть 
много стран, где все в порядке с 
развитием культуры. Но не так 
много стран, которые это де-
кларируют. Эта декларация се-
рьезно выделила бы нас в ряду 
других. 

Смысл сегодняшних прези-
дентских поправок в Конститу-
цию, что бы вокруг этого ни го-
ворили, в смене вертикали на 
горизонталь. Очевидна потреб-
ность общества в этом. Я как ад-
министратор в сфере культуры 
и музейный менеджер очень хо-
рошо вижу эту потребность в 
горизонтальных связях. 

Поправки в Конституцию по-
могут установить приори-
теты во внутреннем и ме-
ждународном праве и понять, 
например, как быть с переме-
щенными культурными цен-
ностями или с охраной выезд-
ных выставок. 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Что касается 
перемещенных культурных 
ценностей, мы считаем, что то, 
что осталось в России, должно 
остаться в России. Это закре-
плено в российском законе, и 
хоть он и противоречит между-
народному праву, но тут на ве-
сах лежит сама история: эти 
вещи исторически присутству-
ют в России. 

Наши правила по выставкам 
тоже не совпадают с мировы-
ми. Сейчас мы пытаемся со-
здать для себя правовой имму-
нитет от ареста наших картин, 
отсылаемых на выставки. При 
чем, даже если суд требует аре-
стовать картину и вернуть ее 
какому-то наследнику или 
тому, кто на нее претендует, 

вещь все равно вернется в рос-
сийский музей, а потом разби-
райтесь. Это важная позиция. 
Как и таможенные привилегии 
для искусства. Евразийский та-
моженный союз, как только он 
был заключен, лишил все му-
зеи России таможенных приви-
легий при оформлении своих 
выставок. Оказалось, что нуж-
но платить громадные деньги, 
оставляя какие-то большие за-
логи и т. п. Все встали на уши. 
По нашей просьбе это все заме-
нили, потому что этих правил 
не было в евразэсовском Тамо-
женном союзе. По ввозу-выво-
зу картин тоже идет большая 
работа. 

У нас возникла еще одна кол-
лизия: нам говорят, что раз есть 
Евразийский таможенный 
союз, то не должно быть дис-
криминации - пусть цена на би-
леты в Эрмитаж, установленная 
для граждан России и Беларуси, 

станет доступной для всех гра-
ждан — членов Евразийского та-
моженного союза. Звучит хоро-
шо, но не совсем соответствует 
юридическим правилам. Мы же 
оказываем государственную 
услугу своим гражданам, и эта 
скидка идет либо из кармана со-
трудников Эрмитажа, либо за 
счет того, кто платит полную 
цену за билет. И таких ситуа-
ций, когда наш социальный ин-
терес и забота о людях не совпа-
дают с общечеловеческой забо-
той, много. Думаю, что поправ-
ки в Конституцию помогут все 
выстроить более законно и ло-
гично.

А насколько важны сегодня 
права каждого заниматься 

культурой и иметь к ней сво-
бодный доступ?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Эти права за-
писаны еще в Конституции 
1993 года. И право большого до-
ступа к культуре, например, 
при постоянной его декларации 
некоторые уже начинают вос-
принимать как право открывать 
дверь в музей ногами. Или тре-
бовать всего немедленно и бес-
платно. Принцип доступности 
рождает разговоры, почему у 
вас в музеях не все выставлено и 
вещи хранятся в запасниках. И 
начинаются дилетантские сове-
ты: раздайте невыставленное в 
другие музеи, продайте лишнее. 
Поэтому сегодня важно проти-
вопоставить этому заботу о 
культуре. И понимание, что у 
нее есть свои права, не сводя-
щиеся к правам простого потре-
бителя. И да, какую-то часть 
культуры государство должно 
содержать, даже ругаясь. Пото-
му что культура должна сохра-
няться.

Денис Мацуев упоминал Ки-
тай и его модели поддержки 
спортивных достижений. Ки-
тай задает нам какие-то 
прототипы?

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Я думаю, нет. 
Денис занимается музыкальны-
ми школами, а Китай в этом 
деле показательная страна. Но 
культурная забота о подрастаю-
щем поколении, массовый вы-
бор талантов — это есть не толь-
ко в Китае. У самого Дениса уже 
очень много накоплено практи-
ческих вещей в музыкальном 
образовании.

Но из всех наших практик 
все равно вытекает необходи-
мость обозначить особую роль 
культуры в России. Может быть, 
в Швейцарии это и не надо обо-
значать в Конституции. А у нас 
надо. 

Какова судьба ваших попра-
вок? 

МИХАИЛ ПИОТРОВСКИЙ: Они одобрены 
в рабочей группе. Их формули-
ровки записаны. Будем ждать. И 
переживать, чтобы это все не 
ушло в обычное перечисление: 
вот это, это, это, а культура, как 
всегда, в конце.  

Как люди скажут — так и будет
Дискуссия охватила 
всю страну и содейст-
вует более глубокому 

пониманию людьми предложе-
ний президента. «В целом счи-
тывается запрос на то, чтобы в 
Основном Законе были уста-
новлены гарантии развития че-
ловека, семьи, общества и госу-
дарства», — отметил сопредседа-
тель рабочей группы, глава Ко-
митета Госдумы по госстрои-
тельству и законодательству 
Павел Крашенинников.

Поправок приходит все боль-
ше и больше. И очевидно, что 
все их в Конституцию включить 
нельзя, констатировал Путин. 
Надо подумать, насколько это 
необходимо. «Но, безусловно, 
мы ничего не должны потерять 
из того, что нарабатывается ра-
бочей группой», — подчеркнул 
президент. «Если что-то не по-
мещается в Основной Закон, то 
надо будет учесть и сформиро-
вать несколько кейсов — одну 
группу направить в Госдуму и 
Совет Федерации, другую — в 
регионы и муниципалитеты и 
правительство на предмет того, 
чтобы правительство в рамках 
своей компетенции использова-
ло предложения граждан и об-
щественных организаций в сво-
ей работе для принятия подза-
конных актов», — решил прези-
дент. «Это обязательно надо 
проанализировать, это ни в 
коем случае не должно уйти под 
сукно», — согласился Владимир 
Путин.

Обратная связь: сначала — 
голосование, потом — указ

Сопредседатель рабочей 
группы, глава Комитета Совета 
Федерации по конституционно-
му законодательству и госстро-
ительству Андрей Клишас пред-
ложил вариант процедуры голо-
сования. Формально необходи-
мо конституционное большин-
ство в Госдуме, одобрение в Со-
вете Федерации и законодатель-
ных органах регионов. Но для 
расширения демократии пред-
лагается общероссийское голо-
сование. 

«Предлагаем взять за основу 
закон о выборах президента. Он 
самый свежий, — сказал Клишас. 
— Перед президентскими выбо-
рами 2018 года в него внесли 
много изменений, чтоб обеспе-
чить доверие граждан к голосо-
ванию». На основе этого закона 
нужно разработать процедуру 
голосования. 

«Предлагаем и текст попра-
вок, и порядок общероссийско-
го голосования закрепить в од-

ном законе», — заявил сенатор. 
Но в разных статьях. Статья об 
общероссийском голосовании 
должна будет вступить в силу 
после прохождения закона в 
парламенте и подписания зако-
на президентом. А та статья, где 
сами поправки, вступит в силу 
только после одобрения гра-
жданами. И тогда президенту 
останется подписать специаль-
ный указ, который обеспечит 
включение поправок в текст 
Конституции. Процедура нем-
ного сложная, но схема опти-
мальная, считает Клишас. 

«Я же по базовому образова-
нию тоже юрист», — сказал Вла-
димир Путин, добавив, что тут 
«без полбанки не разберешь-
ся». Но ответственность огром-
ная: ошибиться нельзя. «Как 
специалисты порекомендуют, 
так я и соглашусь, главное, что-
бы все было в соответствии с за-
коном и Основным Законом», — 
подчеркнул он. 

— Для меня важно не как, в 
каких статьях будет написано. 
Для меня важно, чтобы закон о 

поправках в Конституцию всту-
пил в силу только после подве-
дения итогов всероссийского 
голосования. Чтобы это был ре-
альный плебисцит, и чтобы 
именно граждане России были 
авторами поправок. А как вы 
там пропишете, куда чего поста-
вить и где какой указ подписать 
— это уже дело техники. Важно, 
чтобы именно граждане Россий-
ской Федерации, придя на голо-
сование, зафиксировали свое 
авторство этого закона. Вот как 
люди скажут — так и будет. Если 
люди в ходе голосования под-
твердят, что они поддерживают, 
значит, закон вступает в силу и 
поправки в Конституцию вно-
сятся. Если не подтвердят, то по-

правки внесены не будут, — обо-
значил Путин. 

«Такая модель и заложена», 
— заверили главу государства.

Президент согласился с тем, 
что должен подключиться ЦИК 
и объявил, что имеет смысл 
проводить голосование в буд-
ний день, но сделав его выход-
ным. «И особое внимание пра-
вительства на это обращаю, 
чтобы потом этот выходной 
день не вытащили от каких-ни-
будь праздников — первомай-
ских или новогодних», — доба-
вил глава государства.

Еще один сопредседатель ра-
бочей группы, Талия Хабриева 
заметила, что поправок столь-
ко, что было бы хорошо рассма-

тривать их еще 10—14 дней. 
«Нас же ничего не лимитирует, 
мы никуда не спешим. Второе 
чтение могли бы отложить. Но 
чтобы это не носило перманен-
тный характер», — решил глава 
государства. Госдума 17 февра-
ля рассмотрит вопрос продле-
ния срока внесения поправок в 
Конституцию РФ, заявил спи-
кер ГД Вячеслав Володин.

Пенсии и зарплаты: 
мера справедливости

Владимир Путин назвал 
справедливым предложение за-
крепить в Конституции РФ обя-
зательную индексацию зара-
ботных плат. С такой инициати-
вой выступил глава Федерации 
независимых профсоюзов Рос-
сии (ФНПР) Михаил Шмаков. 

Депутат Олег Смолин затро-
нул положение работающих 
пенсионеров, непонятно, ко-
снется ли их будущая прописан-
ная в Конституции индексация 
пенсий — мнения юристов разо-
шлись. Глава государства пред-
ложил подождать, пока специа-

листы определятся, и вырабо-
тать подход, но добавил, что это 
должен быть предмет регулиро-
вания закона, а не Конституции. 
Детально все в ней прописать 
нельзя, добавил он, но нужно 
отфиксировать, что пенсии го-
сударство обязано индексиро-
вать, чтобы не было никакой ла-
зейки этого не сделать вообще. 
И просто написать «ежегодно» 
недостаточно. Может, индекси-
ровать будут дважды в год. Поэ-
тому президент предложил фор-
мулировку — «не реже одного 
раза в год».

История и территория: 
можно закрепить

Сенатор Алексей Пушков 
предложил закрепить в преам-
буле Конституции статус Рос-
сии как державы-победительни-
цы во Второй мировой войне. 
«Это абсолютная точка, на ко-
торой сходятся все наши гра-
ждане — 9 Мая», — пояснил он. 

«Сейчас происходит вакхана-
лия с точки зрения истории — из 
Польши и Прибалтики попытки 
создать сначала параллельную, 
потом альтернативную, и выя-
снится, что вся Европа была ос-
вобождена США и дедушка Оба-
мы освобождал Освенцим», — 
предостерег он. «Это не истори-
ческий спор, а спор о сегодняш-
нем дне», — заключил Пушков.

«Нужно ли это в Конститу-
ции отмечать, и если нужно, то 
где, — это нужно подумать. Но 
сама по себе идея, конечно, хо-
рошая», — оценил президент. «Я 
вашу позицию разделяю, без-
условно, я публично об этом все 
время говорю. Попытки перепи-
сать историю вредны и, конеч-
но, имеют определенный под-
текст. И рассчитаны на сегод-
няшний и завтрашний день», — 
сказал он.

Путин поддержал идею вне-
сти в Основной Закон запрет на 
отчуждение территорий Рос-
сии, с которой выступил член 
рабочей группы, актер Влади-
мир Машков. По его словам, в 
прессе ряда государств время от 
времени появляются публика-
ции о том, что пока Россию воз-
главляет Владимир Путин, 
никто не покусится на ее терри-
ториальную целостность, но по-
сле его ухода «откроется окно 
возможностей».

«Кто-то претендует на терри-
торию Крыма, а кто-то присма-
тривается к Калининграду», — 
отметил он. В связи с этим Маш-
ков предложил закрепить в Кон-
ституции запрет на отчуждение 
территорий России и даже веде-
ние переговоров на эту тему. 
«Идея сама по себе мне нравит-
ся, — сказал Путин. — Так что да-
вайте юристам мы поручим, по-
просим их сформулировать это 
должным образом».

Президент также не против 
закрепления в Конституции 
возможности нахождения феде-
ральных органов власти не 
только в столице. «У нас Кон-
ституционный суд находится в 
Петербурге. Мы хотим туда весь 
Верховный суд перенести, 
именно для того, чтобы рассре-
доточить центральные органы 
власти, а судебную систему 
немножко вообще отделить от 
того большого потока денег, ко-
торый в Москве крутится», — за-
метил он.

Семья и ценности: 
нужно поддержать

Владимир Путин поддержи-
вает предложение рабочей 
группы закрепить в тексте тра-

диционные семейные ценности. 
Комментируя выступление де-
путата Госдумы Ольги Батали-
ной, он усомнился в корректно-
сти формулировки «семья — это 
союз мужчины и женщины». «А 
если это неполная семья? Что 
тогда?» — спросил он.

Глава государства считает, 
что «надо уточнить некоторые 
вещи». «Брак — это союз мужчи-
ны и женщины, с семьей нем-
ножко по-другому, — отметил он. 
— Но сама по себе идея правиль-
ная и должна быть поддержана, 
надо только подумать, в каких 
формулировках и где это сде-
лать». «А что касается «родите-
ля номер один» и «родителя но-
мер два», я уже публично гово-
рил, что пока я президент, у нас 
не будет «родителя номер один» 
и «родителя номер два», у нас 
будут папа и мама», — заключил 
Владимир Путин.

Кроме того, президент под-
держал идею отражения в Кон-
ституции норм о бережном от-
ношении к окружающей среде и 
об ответственном обращении с 
животными. С таким предложе-
нием выступил спортсмен-па-
ралимпиец Сергей Бурлаков.

А Ольга Амельченкова, пред-
ставляющая интересы добро-
вольческого движения, предло-
жила закрепить пункт о допол-
нительных полномочиях прави-
тельства РФ о мерах поддержки 
волонтерской деятельности. 
«Вы правы, не было тогда — в 90х 
— этого движения, даже и поня-
тие было какое-то для нас раз-
мытое. Сегодня это востребова-
но», — согласен президент. То же 
самое касается и сферы IT, кото-
рой в период принятия действу-
ющей Конституции просто не 
было — а сегодня у рабочей груп-
пы есть пакет предложений от 
IT-сообщества, в том числе про-
писать приоритеты научно-тех-
нологического развития.

Дискуссия продолжалась два 
часа. На встрече свои предложе-
ния высказали и представители 
всех парламентских партий. Де-
путат Галина Хованская («Спра-
ведливая Россия») выступила с 
просьбой прописать индекса-
цию пенсий не реже раза в год. 
Ее коллега из КПРФ Юрий Афо-
нин высказался за отдельное по-
ложение про парламентский 
контроль. А либерал-демократ 
Ярослав Нилов попросил ука-
зать статус Российской Федера-
ции как миротворческого госу-
дарства.  

Встреча главы государства с членами 
рабочей группы проходила в рези-
денции президента в Ново-Огареве.

А К Ц Е Н Т

Владимир Путин: Пока я президент, у нас 
не будет «родителя номер один» и «роди-
теля номер два», у нас будут папа и мама

1

— Фоторепортаж на сайте 
rg.ru/sujet/1560

Михаил Пиотровский: «Конституция 
больше, чем право. И ее нельзя 
просто отдать на откуп юристам». 

А К Ц Е Н Т

Когда от культуры требуют сначала
доходов и самоокупаемости, это говорит 
об отсутствии у Конституции принципа 
защиты культуры. Без него многое 
в судьбе культуры складывается не так
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ФИНАНСЫ Банк России предложил ввести «кредитные каникулы» для призывников

Сначала — долг родине
Роман Маркелов

Б
анк России предлагает 
распространить механизм 
«ипотечных каникул» для 

призывников на весь период 
срочной службы — то есть на 
один либо два года. Скорее все-
го, пауза в платежах распро-
странится и на другие виды кре-
дитов. Всех же клиентов банков 
без исключения ЦБ хочет защи-
тить еще и от навязывания и 
подмены одних услуг другими — 
на этот раз уже законодательно, 
а не рекомендациями или до-
бровольными стандартами.

Такие изменения предложи-
ла глава Банка России Эльвира 
Набиуллина, выступая на еже-
годной встрече с банкирами, 
организованной Ассоциацией 
банков России. Из ее слов следу-
ет, что защита прав потребите-
лей финансовых услуг в целом 
станет одним из магистральных 
направлений работы ЦБ в этом 
году. Набиуллина сообщила, что 
«ипотечными каникулами» для 
заемщиков, воспользовались 
восемь тысяч человек (всего за-

явки подали 15 тысяч человек, 4 
тысячам было отказано, часть 
заявок еще рассматривается).

Закон об «ипотечных кани-
кулах» действует с 31 июля, он 
позволяет заемщикам в любой 
момент обратиться в банк с за-
явлением о приостановке или 
снижении выплат по жилищно-
му кредиту на срок до полугода. 
Впервые это предложение про-
звучало в Послании президента 
Федеральному Собранию в 
прошлом году.

Воспользоваться «каникула-
ми» можно только по одному 
ипотечному договору, величина 
кредита не может превышать 15 
млн рублей и в залоге должно 
быть единственное жилье. За-
просить «каникулы» можно 
только в трудной жизненной си-
туации — это регистрация без-
работным, инвалидность (в том 
числе и у члена семьи заемщи-
ка), временная нетрудоспособ-
ность, снижение среднемесяч-
ного дохода за два последних 
полных месяца более чем на 
30% к предшествующим подаче 
требования 12 месяцам, а также 

рождение/усыновление детей. 
Каждое из этих обстоятельств 
придется подтверждать доку-
ментально.

Статистика показывает, что 
массовым явлением «каникулы» 
все-таки не стали. «Но сколько 
семей вздохнули чуть-чуть сво-
боднее, зная, что у них есть воз-
можность уйти на каникулы, 
если сильно ухудшатся жизнен-
ные обстоятельства!» — сказала 
Набиуллина. По ее словам, это 
означает, что люди все-таки с 
большей охотой будут брать на 
себя риск ипотечного кредита.

«Но сейчас мы хотим не-
сколько расширить этот ин-
струмент, распространив «ипо-
течные каникулы» на срок сроч-
ной службы призывников. Это 
не массовый сегмент, но мы по-
нимаем, если молодой человек 
после университета успел взять 
кредит, а затем был призван в 
армию, для него и его молодой 
семьи это может стать очень се-
рьезной проблемой», — подчер-
кнула глава ЦБ. Из слов Набиул-
линой следует, что в случае с 
призывниками механизм «ка-

никул» станет не только «ипо-
течным», но и в целом «кредит-
ным»: он может распростра-
ниться на все потребительские 
ссуды сроком свыше года.

Еще одна инициатива Банка 
России — окончательно разо-
браться с навязыванием бан-
ковских продуктов и услуг и 
подменой одних другими (это 
называется «мисселинг»). До 
этого в ЦБ рекомендовали кли-
ентам для борьбы с явлением 
внимательно читать договоры, 
не стесняться задавать вопро-
сы сотрудникам банков и, если 
что, писать жалобы. Банкам же 
предлагалось формировать до-
бровольные стандарты про-
даж.

Такой подход, очевидно, не 
сработал. Набиуллина конста-
тировала, что ЦБ большой заин-
тересованности рынка в уста-
новлении прозрачных правил 
игры не обнаружил. «Поэтому 
мы планируем обсудить законо-
дательные вопросы наделения 
Банка России правом устанав-
ливать правила продаж, кото-
рые отвечают задачам противо-

действия мисселингу, навязы-
ванию дополнительных услуг, 
сокрытию существенной ин-
формации. Мы считаем, что 
этот вопрос не может оставать-
ся дальше не урегулирован, 
если он не отрегулирован на 
уровне ассоциации, значит, 
нужно вводить законодатель-
ное регулирование с тем, чтобы 
защитить права потребителей», 
— заявила Набиуллина.

Кроме того, в Банке России 
считают, что для банков необхо-
димо ввести обязанность рас-
сматривать жалобы клиентов, а 
также установить сроки ответа 
на них. «У людей появится пони-
мание, сколько времени реаль-
но займет решение их случаев. 
И люди не будут отказываться 
от отстаивания своих законных 
интересов просто потому, что 
столкнулись с волокитой и ре-
шили не тратить на это силы», — 
сказала Набиуллина.  

ПРАВИТЕЛЬСТВО Кабинет министров нашел все необходимые 
средства на социальные гарантии из Послания президента

Все включено

Владимир Кузьмин

Д
ополнительные меры 
социальной поддер-
жки, предложенные 
президентом в По-
слании, потребовали 
в 2020—2022 годах 
увеличить расходы 
бюджета на два трил-
лиона рублей. Прави-

тельство нашло эти средства в 
полном объеме, попутно повы-
сив прогноз роста экономики в 
текущем году до 1,9 процента.

Кабинет министров на засе-
дании в четверг одобрил поправ-
ки в главный финансовый доку-
мент страны на ближайшие три 
года, необходимые для реализа-
ции поставленных главой госу-
дарства задач. В частности, пра-
вительство должно найти средст-
ва на увеличение материнского 
капитала, ежемесячные выплаты 
на детей от трех до семи лет для 
малообеспеченных семей, поощ-
рение учителей за классное ру-
ководство, организацию бес-
платного горячего питания для 
младших школьников, обеспече-
ние лекарствами, медицинскими 
изделиями и лечебным питанием 
по льготным рецептам путем со-
здания соответствующего феде-
рального регистра граждан.

«Все эти меры будут профи-
нансированы в полном объеме, 
— заверил премьер-министр Ми-
хаил Мишустин. — Для этого мы 
увеличиваем доходы и расходы 
федерального бюджета на три 
года, при этом он остается сба-
лансированным». Председатель 
правительства подчеркнул, что 
все изменения в бюджет подго-
товлены оперативно, и ожидает 
такого же подхода при прохо-
ждении поправок через Госдуму.

В поправках учтены все поло-
жения Послания, заверил ми-
нистр финансов Антон Силуа-
нов. «Стоимость дополнитель-
ных расходов составит на трех-

летку более 2 триллионов ру-
блей», — сообщил он. Более 1,8 
триллиона придется на госказ-
ну, еще около 190 миллиардов 
профинансируют регионы. Си-
луанов призвал коллег обеспе-
чить максимально оперативную 
подготовку нормативно-право-
вых актов: они должны быть го-
товы до принятия законопроек-
та с изменениями бюджета.

Предложенные президентом 
меры положительно отразятся 
и на всей экономике. Минфин 
пересмотрел и повысил динами-
ку реальных располагаемых до-
ходов населения, прогноз по-
требительского спроса. «В этой 
связи, учитывая оценку воздей-
ствия на экономику, был пере-
считан прогноз темпов роста 
экономического развития в 
этом году с 1,7 до 1,9 процента», 
— заявил Антон Силуанов.

Источниками внесенных в 
бюджет расходов станут допол-
нительные ненефтегазовые до-
ходы, налоговые и таможенные 
сборы, экономия по трансфер-
там Пенсионному фонду, а так-
же резервы в виде условно ут-
вержденных расходов. Доходы 
федерального бюджета пере-
смотрены в сторону увеличе-
ния: в 2020 году — на 214 милли-
ардов рублей, в 2021 и 2022 го-
дах — на 645 и 755 миллиардов 
соответственно.

Сбербанк: хорошая 
инвестиция

Дополнительные поступле-
ния в госказну ожидаются от ди-
видендов госкомпаний. Частью 

пакета инициатив об измене-
нии бюджета стал законопроект 
о приобретении правительст-
вом Сбербанка у ЦБ. Как извест-
но, на покупку будут направле-
ны средства Фонда националь-
ного благосостояния (ФНБ), ко-
торые превышают уровень на-
копления в 7 процентов ВВП. 50 
процентов плюс одна акция 
банка оценены в 2,45 триллио-
на рублей. При этом около 1,2 
триллиона Центробанк потом 
перечислит в бюджет. «Это хо-
рошая инвестиция, доходная 
инвестиция. С другой стороны, 
эта инвестиция позволяет нам 
за счет прибыли, которую мы 
получим от ЦБ, дополнительно 
получить средства в федераль-
ный бюджет и использовать их 
на задачи, поставленные в По-
слании президента», — сказал 
министр финансов.

В этом году правительство 
намерено перевести ЦБ как ми-
нимум половину от предполага-
емой суммы сделки. «Цифра в 
1,2 триллиона будет направлена 
как первая часть покупки паке-
та, который стоит более 2,4 
триллиона рублей. Оставшуюся 
часть мы планируем докупить 
или в текущем году по итогам 
пополнения средств ФНБ, либо 
в следующем году, как только 
мы доберем необходимый объ-
ем», — пояснил Антон Силуанов 
журналистам схему расчетов.

Стоимость нефти остается 
выше базовой цены, заложен-
ной в бюджет, и фонд накапли-
вается. Если в этом году цена бу-
дет выше 52 долларов за бар-

рель, то правительство, уверен 
глава минфина, сможет нако-
пить необходимую часть для по-
купки всего пакета Сбербанка. 
Если цена упадет ниже, то при-
дется делать это постепенно.

Покупка акций Сбербанка 
станет первым вложением 
средств ФНБ и не последним, за-
верил министр финансов. Пра-
вительство сохраняет на этот 
год планы по инвестированию 
до 300 миллиардов рублей в 
другие значимые проекты.

Смена собственника одного 
из крупнейших кредитных уч-
реждений на его работе отра-
зиться не должна. «Политика, 
которая проводилась Централь-
ным банком как акционером по 
отношению к Сбербанку, не бу-
дет меняться, — заявил Силуа-
нов. — Основная работа Сбер-
банка как проводилась, так и 
продолжится». 

Ипотека: поднажать 
на ставку

Для снижения ставки по ипо-
теке необходимо оптимизиро-
вать операционные затраты 
банков, а также создавать до-

полнительные стимулы для раз-
вития жилищного строительст-
ва, заявил Михаил Мишустин. К 
концу прошлого года средний 
процент по жилищным креди-
там снизился до 9. Это меньше 
тех 15 процентов, которые были 
еще совсем недавно и считались 
нормой, но все равно очень тя-
желое бремя, считает глава пра-
вительства. «С такой ставкой 
мы не сможем помочь людям 
улучшить жилищные условия, а 
это национальная цель разви-
тия, которую поставил прези-
дент и которую мы обязаны до-
стичь», — подчеркнул он. «В це-
лом ипотека остается очень до-
рогой, и президент ясно дал по-
нять, что ждет от нас ставок по 
ипотечным кредитам ниже 8 
процентов», — напомнил Ми-
шустин. Премьер поручил упро-
стить порядок рефинансирова-
ния ипотечных кредитов и нала-
дить информирование клиен-
тов банков о самой такой воз-
можности.  

Все изменения в бюджет подготов-
лены оперативно, и премьер ожида-
ет такого же подхода при прохожде-
нии поправок через Госдуму.

А К Ц Е Н Т

Дополнительные расходы на реализацию 
Послания составят более двух триллионов 
рублей в ближайшие три года

ПРИСЯЖНЫМ ДОБАВЯТ 
ПОЛНОМОЧИЙ
Председатель Верховного суда Вячеслав Лебедев пред-
ложил распространить суд присяжных на большинство 
уголовных дел о тяжких преступлениях, в том числе в 
сфере предпринимательской деятельности. Исключе-
ние, по его мнению, может быть сделано только для уго-
ловных дел, содержащих сведения, составляющие го-
стайну, а именно для дел о шпионаже и измене родине. 

Предложение добавить присяжным полномочий 
прозвучало 11 февраля на совещании судей федераль-
ных судов. После совещания Вячеслав Лебедев напом-
нил журналистам, что о возможном расширении под-
судности дел присяжным говорилось в поручении пре-
зидента. Владимир Путин дал его после своей декабрь-
ской встречи с членами СПЧ. Будет, вероятно, реализо-
вано и другое его поручение — ввести институт судеб-
ных следователей, которые могли бы рассматривать хо-
датайства об аре-
стах и их продлении; 
санкционировать 
обыски и другие 
следственные меро-
приятия, а также 
рассматривать до-
пустимость доказа-
тельств, представ-
ленных органами 
предварительного 
расследования. Вя-
чеслав Лебедев под-
черкнул, что это 
пока его собствен-
ные предложения. 
«Но я их делал ос-
мысленно, на основе анализа судебной практики, судеб-
ной статистики и правоприменительной деятельности».

По данным Верховного суда, в 2019 году присяжные 
в райсудах вынесли приговоры в отношении 585 чело-
век. При этом 26 процентов вердиктов были оправда-
тельными, 15 процентов из них потом отменила выше-
стоящая инстанция, а обвинительные приговоры отме-
нялись в 11 процентах случаев. 

Если предложения Вячеслава Лебедева будут вскоре 
облечены в закон, это станет лишь продолжением трен-
да. Полномочия присяжных были серьезно расширены 
в 2018 году. Тогда участие присяжных в рассмотрении 
дел распространилось на районные и гарнизонные суды 
(ранее таким правом располагали только региональные 
и окружные). Появилась и возможность рассмотрения 
дел присяжными в отношении женщин, а также мужчин 
старше 65 лет (ранее они не имели права на суд присяж-
ных, поскольку к ним не может быть применен самый 
суровый вид наказания — пожизненное лишение свобо-
ды). Кроме того, было расширено число статей УК, дела 
по которым могут рассматривать присяжные. 

По статистике, в делах публичного обвинения, то 
есть с участием прокурора, оправдательные приговоры 
в 2018 году составили 0,2 процента и еще 0,17 процента 
пришлось на другие реабилитирующие решения. Но как 
только в деле стали участвовать граждане, не имеющие 
аффилированных интересов с судебной или правоохра-
нительной системой, картина резко изменилась: при-
сяжные гораздо строже подходят к оцениванию доказа-
тельств, убедительности аргументов, приводимых сто-
роной обвинения, — и выносят оправдательные приго-
воры почти в 40 раз чаще, чем профессиональные судьи. 

«Я должна согласиться с председателем Мосгорсуда 
Ольгой Егоровой, которая, объясняя высокую долю 
оправдательных вердиктов, высказывает предположе-
ние, что, видимо, у нас не все и не всегда в порядке с ка-
чеством следствия, — говорит научный сотрудник Ин-
ститута проблем правоприменения при Европейском 
университете в Санкт-Петербурге Екатерина Ходжае-
ва. — Неполнота расследования влияет на вердикт при-
сяжных. Но наша модель суда присяжных отличается от 
англосаксонской, где уголовное дело собирают однов-
ременно и сторона защиты, и сторона обвинения. Они 
обе приходят с папками и своими версиями. При этом 
есть два набора доказательств — в плюс и в минус. Более 
того, если у вас есть доказательства, которые свиде-
тельствуют той сто-
роне о ее невинов-
ности, а вы их ей не 
предоставили, вы 
теряете лицензию 
как адвокат (а обви-
нитель имеет такую 
же адвокатскую ли-
цензию, как и за-
щитник). И наобо-
рот: если у вас есть 
свидетельства про-
тив своего клиента, 
вы обязаны предо-
ставить их стороне 
обвинения». 

Поскольку суд 
присяжных склонен 
оправдывать подсу-
димого чаще, чем профессиональный судья, число лю-
дей, ходатайствующих о таком суде возросло в 2018 
году почти в два раза. Но, по данным фонда «Обществен-
ное мнение», только 16 процентов россиян готовы до-
бровольно вершить судьбы своих сограждан, а 78 про-
центов от такой чести отказываются. К кандидату в при-
сяжные предъявляется целый ряд требований. Он не 
должен знать никого лично из участников процесса. Он 
не должен иметь опыт работы в правоохранительных 
органах, Вооруженных силах в течение последних пяти 
лет. Он не должен быть вовлечен в расследование других 
уголовных дел. Он должен не только не иметь судимо-
сти, но и не быть ни разу под судом. Его мнение о деле не 
должно быть сформировано публикациями в СМИ.

Ни судья, ни обвинитель, ни защитник, расследуя 
дело, ни на какой его стадии — ни в допросе сторон, ни в 
предоставлении доказательств, ни в прениях — не имеют 
права говорить с присяжными юридическим языком. 
Например, слово «убийство» в обиходном языке имеет 
расширительное толкование, тогда как Уголовный ко-
декс жестко сфокусирован. Поэтому все правопримени-
тели, включая судей, вынуждены не использовать это 
просторечное слово. Они заменяют его такими уже 
устоявшимися эвфемизмами, как «намеренное лише-
ние жизни» или «нанес ранения». 

В Российской империи присяжные оправдывали око-
ло 40 процентов подсудимых. И поводы для недовольст-
ва суд присяжных в России давал всегда. Победоносцев 
вообще советовал Александру III бестрепетно покон-
чить с этим «баловством». Но император принял другое 
решение — не упразднять, а развивать суд присяжных, 
постепенно расширяя его полномочия. То же самое — 
развитие суда присяжных с расширением его полномо-
чий — происходит и в сегодняшней России.  

В 2019 году при-
сяжные вынесли 
приговоры в отно-
шении 585 чело-
век. 26 процентов 
вердиктов были 
оправдательными

Только 16 процен-
тов россиян гото-
вы добровольно 
вершить судьбы 
своих сограждан, 
а 78 процентов 
от такой чести 
отказываются

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/181

Валерий Выжутович,
политический обозреватель

ЕСЛИ

— Читайте также: Как отразится 
на гражданах снижение  
ключевой ставки 
rg.ru/art/1826187

Р
И

А
 Н

О
В

О
С

Т
И

Между тем

Правительство выделило еще 22 миллиона рублей на закупку и ввоз в 

Россию незарегистрированных психотропных лекарственных препара-

тов для оказания медицинской помощи детям. Распоряжение подписа-

но премьер-министром Михаилом Мишустиным. Дополнительные 

средства предназначены для «Московского эндокринного завода» 

на приобретение 11 674 упаковок лекарств, в том числе более 3600 

упаковок диазепама и почти 5 тысяч — клобазама.

«К сожалению, мы пока еще не можем обеспечить всех нуждающихся 

в таких препаратах за счет собственного производства, но от этих препа-

ратов зависит здоровье детей, а часто — их жизнь, — заявил премьер на за-

седании кабинета министров. — Родители готовы буквально на все, чтобы 

помочь своему ребенку, вплоть до нарушения законов. Здесь мы должны 

сделать все возможное, чтобы не ставить людей перед таким непростым 

выбором». Проблема обеспечения лекарствами тяжелобольных детей, 

подчеркнул Мишустин, требует системного решения. Вице-премьеру Та-

тьяне Голиковой поручено следить за потребностью в лекарствах и в слу-

чае необходимости реагировать максимально оперативно.

ДАТА Юбилей 
русского 
писателя 
отметят 
во всем мире

СВЕТ БУНИНА

Михаил Визель

Глава Роспечати Михаил Сесла-
винский провел заседание ор-
гкомитета по подготовке и про-
ведению празднования 150-ле-
тия со дня рождения Ивана Бу-
нина с представителями раз-
личных регионов и ведомств: 
22 октября 2020 года первому 
русскому лауреату Нобелев-
ской премии по литературе ис-
полняется 150 лет.

Иван Алексеевич Бунин ро-
дился в 1870 году, всего на 10 
лет позже Чехова, но принадле-
жит уже к совсем другой эпохе — 
бурному и трагическому ХХ 
веку, расколовшему русское об-
щество и русскую литературу. 
По этой причине столетие вели-
кого русского писателя и поэта 
(до  которого он, в отличие от 
Чехова, не дожил не так уж мно-
го) оказалось отчасти «скомкан-
ным» — чего нельзя сказать о 
предстоящем 150-летии.

Как выяснилось в ходе засе-
дания, проведённого в Феде-
ральном агентстве по печати и 
массовым коммуникациям его 
главой Михаилом Сеславин-
ским, юбилей будет отмечаться 
широко и подготовка к нему на-
чалась заблаговременно.

Так, «Почта России» уже в 
феврале выпустила марку с пор-
третом Бунина. А позже в юби-
лейном году будет отчеканена 
монета достоинством два рубля 
и тиражом 3000 штук, что, заме-
тил глава Роспечати, сразу сде-
лает ее нумизматической редко-
стью. А простые читатели смо-
гут сами оценить справедли-
вость известного бунинского 
афоризма: «Я не серебряный 
рубль, чтобы всем нравиться». 

Всего же на протяжении 
2020 года запланировано более 
ста событий разного масштаба 
и направленности. В первую 
очередь в регионах, неразрыв-
но связанных с жизнь Бунина — 
Орловской и Липецкой, а также 
Воронежской областях. Здесь 

будет развернут межрегио-
нальный выставочный проект 
«Чехов, Бунин и Куприн. Судь-
бы скрещенья» (К 150-летию 
И.А. Бунина, А.И. Куприна и 
160-летию А.П. Чехова).

Кроме того, в Воронеже в 
сентябре 2020 года откроется 
музей Бунина. Об этом сообщи-
ла руководитель департамента 
культуры области Мария Ма-
зур. Там же пройдет круглый 
стол «И.А. Бунин: взгляд из XXI 
века», фестивали и конкурсы. В 
Липецкой области готовятся к 
уже традиционному фестивалю 
«Бунинские Озерки». 

Но, как подчеркивали высту-
пающие, бунинский юбилей бу-
дет отмечаться по всей России и 
за ее рубежами, включая США, 
Францию и даже Египет: Бунин-
ский день пройдет на открытии 
Года гуманитарного сотрудни-
чества России и Египта в Каире.

В октябре 2020 года, по сло-
вам Михаила Сеславинского, в 
штаб-квартире ЮНЕСКО в Па-
риже запланирована конферен-
ция «Иван Бунин в мировом 
культурном пространстве».

В сам же юбилей, 22 октября, 
в Московском Художественном 
театре им. А. П. Чехова пройдет 
литературно-художественный 
вечер.

Подводя итоги заседания ор-
гкомитета, советник президен-
та по культуре Владимир Тол-
стой высказал пожелание, что-
бы какое-нибудь издательство 
собрало и выпустило антоло-
гию эссе о Бунине и рассказов 
«по бунинским мотивам» веду-
щих современных писателей. 
«Что ещё остаётся от юбилеев 
писателей? – подчеркнул он. – 
Эссе современников».

В состав оргкомитета вошли 
руководитель Роспечати Миха-
ил Сеславинский, статс-секре-
тарь — замминистра культуры 
Алла Манилова, директор Го-
слитмузея Дмитрий Бак, генди-
ректор Российской государст-
венной библиотеки Вадим 
Дуда, глава Департамента куль-
туры Москвы Александр Кибов-
ский и другие.  

К юбилею писателя пройдут 
фестивали, выставки, концерты. 
И даже откроют музей.
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ГАДЖЕТЫ

Мобильный всемирный конгресс 

(Mobile World Congress, MWC), не-

смотря на планируемые меры без-

опасности (запрет доступа уро-

женцев китайской провинции 

Хубэй, персональные микрофоны 

и отказ от рукопожатий), все рав-

но отменен. Организаторы сочли 

тотальную дезинфекцию и 

14-дневный карантин для китай-

ской делегации недостаточными 

мерами. В результате потребители 

не увидят долгожданных новинок 

— китайская Oppo готовилась 

представить новый флагман Find 

X2, ZTE готовилась к анонсу моде-

ли ZTE Blade, Motorola готовилась 

представить флагман и два бюд-

жетных смартфона линейки Moto 

G, Huawei хотела показать проме-

жуточные аксессуары.

«Принимая во внимание все фак-

торы, GSMA приняла решение от-

менить выставку MWC 2020 в свя-

зи со вспышкой коронавируса, 

проблемами с проведением меро-

приятий и другими обстоятельст-

вами. Мэрия Барселоны уважает и 

понимает это решение. Желаем 

здоровья всем пострадавшим от 

вируса в Китае и по всему миру», — 

говорится в сообщении организа-

тора конгресса GSMA (Объедине-

ние производителей и операторов 

индустрии сотовой связи). MWC 

ежегодно проходит в Барселоне, 

благодаря чему Каталония зараба-

тывает около 492 миллионов 

евро, а также создает 14 100 вре-

менных рабочих мест.

В связи с отменой конгресса 

остро стал вопрос о том, где пока-

зывать новинки. По мнению Эль-

дара Муртазина, ведущего анали-

тика Mobile Research Group, ком-

пании активно готовят презента-

ции, но уже не в Барселоне: «Сей-

час компании планируют делать 

выездные мероприятия в других 

европейских странах». Единствен-

ными, кто все же планирует орга-

низовать мероприятие в Катало-

нии, является Xiaomi. Однако ком-

пания уже анонсировала новые 

гаджеты в Китае, и на MWC ожида-

лась лишь европейская премьера 

устройств.

Меньше всего отмена MWC сказа-

лась на крупных ИТ-гигантах, та-

ких как Apple, Samsung и Huawei. 

Apple уже традиционно игнориру-

ет конгресс в Барселоне, Samsung 

проводит анонс устройств линей-

ки Galaxy в Сан-Франциско, а 

Huawei покажет свой флагман P40 

Pro в Париже в марте. 

Подготовил Иван Черноусов

НЕФТЬ ЖДЕТ ОТВЕТА РОССИИ

Мировой нефтяной рынок про-

должает лихорадить на новостях о 

коронавирусе. Едва 12 февраля 

котировки барреля перешли к ро-

сту, как 13 февраля сообщения о 

росте смертности из-за эпидемии 

развернули их обратно вниз.

Теперь, пока медики не одержат 

победы над вирусом, цены на 

нефть оказались в прямой зависи-

мости от решения России в отно-

шении своего будущего в сделке 

ОПЕК+. Продление действия со-

глашения о сокращении добычи, а 

тем более увеличение его объе-

мов могут серьезно поддержать 

котировки «черного золота».

Россия пока выжидает, оценивая 

ситуацию и фактически выбирая 

меньшее из двух зол. Стоимость 

барреля нефти ниже 50 долларов 

несет повышенные риски для бюд-

жета. Не стоит забывать, что цена 

отсечения (она определяет дохо-

ды бюджета от продажи нефти) в 

2020 году — 42,4 доллара за бар-

рель, но не марки Brent, а нашей 

смеси Urals, которая, как правило, 

на несколько долларов дешевле 

маркерного сорта с Северного 

моря. Учитывая повышенные со-

циальные обязательства в этом 

году, взятые на себя правительст-

вом России, и курс на реализацию 

национальных проектов, дефицит 

бюджета не лучший вариант эко-

номики страны. С другой стороны, 

дальнейшее увеличение объемов 

сокращения добычи может весь-

ма болезненно отразиться на не-

фтяной отрасли. Очередная от-

срочка ввода новых, а тем более 

остановка старых проектов, учи-

тывая значимость нефтянки, могут 

повлиять на все сферы экономики 

России, от тяжелой промышлен-

ности до рынка труда.

Кроме того, всем участникам 

ОПЕК+ уже ясно видно, что объе-

мы нефти, которые они убирают с 

рынка, с лихвой компенсируются 

странами, не вошедшими в сделку, 

а избыток нефти из-за эпидемии 

ожидается большой. То есть со-

кращать придется много. «Китай — 

крупнейший мировой импортер 

нефти. Сокращение его импорта 

будет очень сильно давить на 

цены, и участникам ОПЕК+ при-

дется прилагать дополнительные 

усилия для поддержания баланса», 

— считает аналитик «Финам» Алек-

сей Калачев. По его мнению, не 

при всех вариантах развития со-

бытий действия стран-экспорте-

ров нефти могут оказаться эффек-

тивными в этот раз.

После встречи с главой минэнерго 

Александром Новаком 12 февраля 

представители нескольких нефте-

добывающих компаний заявили, 

что поддерживают продление 

сделки ОПЕК+ на второй квартал 

2020 года, чтобы стабилизировать 

ситуацию на мировом рынке. Но 

высказали свое мнение далеко не 

все. Кроме того, официальная по-

зиция правительства так и не была 

озвучена. И это неудивительно, 

решение предстоит принять весь-

ма трудное. «Пока не очень ясно, 

на какой период и в каких объемах 

Китай сократит закупки сырья. 

Оценки разнятся в разы», — под-

черкнул Алексей Калачев. Эк-

сперт считает, что если сохране-

ние баланса потребует нового 

масштабного сокращения нефте-

добычи, далеко не все участники 

ОПЕК+ смогут или захотят при-

нять на себя дополнительные обя-

зательства. «Россия, например, 

может согласиться продлить срок 

ограничения нефтедобычи, но 

вряд ли согласится на изменение 

квоты. В этом случае сделка ри-

скует попросту развалиться», — 

сказал Калачев.

Подготовил Сергей Тихонов

А КАК У НИХ

В Китае резко увеличилось число 

зараженных новым коронавиру-

сом COVID-19. Только 12 февраля 

было выявлено свыше 15 тысяч 

новых подтвержденных случаев, а 

их общее количество достигло по-

чти 60 тысяч человек. Резкое из-

менение статистических данных 

связано с использованием новых 

стандартов диагностики в провин-

ции Хубэй. Инфицированными 

были признаны многие из тех, кто 

по прежним нормам считался ли-

цом с подозрением на вирус. Под 

наблюдением медиков остаются 

также свыше 181,3 тысячи китай-

цев, имевших тесный контакт с ин-

фицированными.

В то же время власти КНР отчита-

лись и о «самом высоком приро-

сте смертности за сутки». Антире-

корд также пришелся на 12 февра-

ля, когда скончались 242 челове-

ка. Таким образом, общее число 

жертв COVID-19 достигло 1367 че-

ловек. Стало известно, что не-

сколько высокопоставленных чи-

новников в провинции Хубэй были 

уволены в связи с ухудшением 

эпидемиологической ситуации. 

Для лечения заболевших в про-

винции построят еще одну боль-

ницу. Ее возведут в уезде Сишуй, 

где число инфицированных в 2,5 

раза превысило количество коек в 

местной больнице.

Между тем власти КНДР временно 

закрыли границу, а также продли-

ли до 1 марта срок карантина для 

уже прибывших в страну сотруд-

ников иностранных дипмиссий и 

международных организаций. 

Сеул приостановил действие без-

визового режима с Китаем и за-

претил въезд тем, кто в течение 

последних 14 дней побывал в ки-

тайской провинции Хубэй.

В Японии пообещали, что распро-

странение нового коронавируса 

не повлияет на график проведения 

летних Олимпийских игр. Токио 

выделит 15,3 млрд иен (около 139 

млн долларов) на борьбу с коро-

навирусом внутри страны. Тем 

временем на стоящем в порту Йо-

когамы лайнере Diamond Princess 

продолжает увеличиваться число 

инфицированных, оно достигло 

218 человек.

Еще один лайнер Westerdam, кото-

рый более недели не мог прича-

лить ни в одном из азиатских пор-

тов из-за опасений, что на его бор-

ту могут быть зараженные корона-

вирусом, согласилась принять 

Камбоджа.

Подготовил Юрий Когалов

БИЗНЕС Насколько может быть 
лоялен России зять 
экс-мэра Киева бизнесмен 
Сергей Янчуков? 

Судьба резидента 

Екатерина Некрасова

Поправки в Конституцию РФ 
должны в том числе укрепить 
основы безопасности государ-
ства. Но что делать со скрыты-
ми угрозами, которые может 
нести в себе глубоко укоренив-
шийся в России иностранный 
бизнес?

Одна из самых обсуждаемых 
поправок — запрет для госслужа-
щих, депутатов, губернаторов и 
судей иметь гражданство или 
вид на жительство другого госу-
дарства. Все понимают, что речь 
идет о национальной безопасно-
сти. Идея проста — люди, прини-
мающие решения, не должны 
быть отягощены обязательства-
ми перед другим государством. 

Поскольку закон обратной 
силы не имеет, депутатам ны-
нешнего созыва с двумя и боль-
шим количеством паспортов 
опасаться нечего. Но ведь могут 
быть в нашей стране и резиден-
ты нескольких государств (или 
бывшие резиденты), которые в 
состоянии оказывать влияние 
на государственную политику.

К числу тех, у кого имеются 
обширные связи и в нашей стра-
не, и за рубежом, относят, на-
пример, Сергея Янчукова — зятя 
бывшего мэра Киева Леонида 
Черновецкого. Он занимается 
бизнесом в России, и его имя 
встречается в неоднозначных 
публикациях СМИ. 

В последние недели украин-
ские СМИ трубят о возвраще-
нии Леонида Черновецкого в 
бизнес и большую политику. Не-
давно, например, в российской 
прессе проанализировали ак-
тивность Янчукова на Украине. 
Возникает впечатление, что рос-
сийский бизнесмен может без 
видимого вреда для репутации и 
без проблем с законом участво-
вать в политике другого госу-
дарства. И не просто участво-
вать, а оказывать материальную 
поддержку силам, не очень сим-
патизирующим России. 

На Украине  пишут, что Лео-
нид Черновецкий на предстоя-
щих  выборах мэра Одессы — 
ключевого города русскоязыч-
ного юга —  может поддержать 
кандидатуру экс-президента 
Грузии и экс-губернатора Одес-
ской области Михаила Саакаш-
вили. Эти политики — старые 
знакомые. Спасаясь от возмож-
ного преследования тогда еще 
президента Януковича, Черно-
вецкий бежал в Грузию. Когда 
же Украину покинул сам Януко-
вич, экс-мэр Киева неоднократ-
но предпринимал попытки вер-
нуться на родину.

Бывший градоначальник, ви-
димо, быстро осознал, что необ-
ходимо сделать, чтобы снова 
стать своим в новых украинских 
реалиях. Прежде всего он выде-
лил немалые деньги семьям по-
гибших на Майдане. А позже, 
как сообщали СМИ, связанные с 
ним благотворительные органи-
зации оказывали помощь бой-
цам АТО, воевавшим на Донбас-
се. 

СМИ также писали, что при 
поддержке Янчукова Черновец-
кий занялся в Одессе и бизне-
сом, и политикой: благотвори-
тельный фонд «На благо Одес-
сы», с которым впоследствии 
оказалось связано сразу не-
сколько уголовных произ-
водств, мог оказывать предвы-
борную финансовую помощь 
для людей Саакашвили и самого 
губернатора. «Прославился» 
фонд и на одесской таможне. 
«Тесно связанный с Одессой и 
обладающий обширными связя-
ми в российском бизнесе Янчу-
ков, вероятно, мог выступать 
неформальным куратором по-
токов российских грузов в одес-
ских портах», — предполагали 
СМИ. 

Они же «заметили» Янчуко-
ва и на открытии общественной 
приемной Михаила Саакашви-
ли осенью 2015 года. Мероприя-
тие было профинансировано 
фондом «На благо Одессы» и 
стало одной из самых заметных 
пиар-акций Саакашвили. «И 
если на местах созданием «зеле-
ного коридора» руководил гру-
зинский десант… то их спар-
ринг-партнером с российской 
стороны выступал «вечный 

одессит» Сергей Янчуков», — ут-
верждала пресса.

Фонд «На благо Одессы», фи-
нансируемый в том числе Янчу-
ковым, не только оказывал по-
мощь АТО и занимался полити-
кой, но и материально поддер-
живал ряд известных украин-
ских деятелей с неоднозначной 
репутацией. По крайней мере, 
об этом писали ряд СМИ. В част-
ности, Сергея Стерненко — по 
данным СМИ, бывшего лидера 
одесского отделения запрещен-
ного в России «Правого секто-
ра» (украинская организация 
«Правый сектор» признана экс-
тремистской решением Верхов-
ного суда РФ от 17.11.2014 г. — 
Прим. ред.). Сейчас Стерненко 
является фигурантом дела об 
убийстве. А «прославился» он 
срывами концертов российских 
и украинских звезд в Одессе — 
Константина Райкина, Михаила 
Жванецкого и других.

Получается, что к активно-
сти неоднозначных украинских 
деятелей, а также к деятельности 
Саакашвили имеет отношение 
известный российский бизнес-
мен Янчуков? Он собственник 
группы компаний «Мангазея», 
специализирующейся на  деве-
лопменте и добыче полезных 
ископаемых в России. То есть в 
стране, которая является одним 
из мировых лидеров по объему 
запасов большинства природ-
ных ресурсов. Стоимость разве-
данных и предварительно оце-
ненных запасов полезных иско-
паемых в нашей стране оценива-
ется в 30 трлн долларов США. 
Это одно из главных богатств 
России, одна из основ ее мощи и 
потенциала. В этой сфере и «кру-
тится» Сергей Янчуков, зять 
украинского олигарха. 

В 2012 году Леонид Черно-
вецкий с гордостью рассказы-
вал в интервью о своем новоро-
жденном внуке: «Родился он в 
США. Новорожденным в этой 
великой стране «прямо в пелен-
ках» выдают паспорт граждани-
на Соединенных Штатов Амери-
ки. А уж какое гражданство вы-
бирать, он сам решит, когда под-
растет».

Сам Янчуков не так давно, в 
2006 году, выбрал российское 
гражданство. Что и понятно с 
точки зрения перспективного 
бизнеса. Но можно сказать, что 
связь Янчукова с малой роди-
ной не прерывалась. Одесские 
ивенты — тому яркое свидетель-
ство. Многие крупные бизнес-
мены предпочитают не зависеть 
от одной юрисдикции и «рас-
кладывают яйца» в разные кор-
зины. Чем Янчуков хуже? Уро-
женец (а возможно, еще и гра-
жданин?) Украины с паспортом 
Российской Федерации, дети в 
США, тесть — гражданин Украи-
ны, Грузии и Израиля. Бизнес-
интересы простираются от 
Одессы до Забайкалья. Влияние 
такого «интернационального» 
бизнесмена на региональную 
или даже федеральную повестку 
может быть очень велико — ведь 
от работы столь крупной компа-
нии в ключевой отрасли во мно-
гом зависит бюджет региона. 

В его руках находятся страте-
гические ресурсы. Означает ли 
это, что ему выдан кредит дове-
рия некими чиновниками? И та-
кое возможно. Совсем недавно 
компании Янчукова «Мангазея 
Золото» была выделена целевая 
инфраструктурная субсидия в 
763 млн рублей для разработки 
золоторудного месторождения 
в Забайкальском крае. Это наши 
недра, но Родина, как известно, 
у каждого — своя. И в чьих инте-
ресах происходит «освоение» 
этих недр — большой вопрос.  

ПРАВО Чем обусловлен 
пожарный конфликт 
бизнеса и надзорных 
органов в Новосибирске

Чрезмерное 
рвение
как скрытая 
конкуренция?

Екатерина Некрасова

Во вторник, 18 февраля, Верховный суд РФ рассмотрит 
в кассации спор ООО «Сателит» и ГУ МЧС России по 
Новосибирской области. Принятый акт будет иметь 
важное значение для бизнеса по всей стране. «РГ» сле-
дит за этим процессом.

В 2012 году правительство РФ ввело правила для объ-
ектов с массовым пребыванием людей. Мера важная, 
ведь за последние 25 лет многие здания могли быть вве-
дены в эксплуатацию с определенными нарушениями 
требований пожарной безопасности. Особая роль отве-
дена МЧС. В 2013 году это ведомство начало «предпри-
нимать меры по снижению излишнего административ-
ного давления». За 5 лет число проверок бизнеса сокра-
тилось в 4 раза, но и число пожаров снизилось на треть. 
Бизнес стал более ответственным. Хотя и не весь.

В марте 2018 года в Кемерове пожар в ТРК «Зимняя 
вишня» унес жизни 60 человек. По регионам прокати-
лась волна проверок. Как отмечено в докладе уполномо-
ченного при президенте РФ по защите прав предприни-
мателей Бориса Титова, было проверено большое число 
торгово-развлекательных центров. Было выдано свыше 
700 постановлений, возбуждено более 1000 админи-
стративных дел, работу 100 ТРК приостановили.

Это была молниеносная реакция на трагедию. Одна-
ко то, что затем стало происходить в регионах, реакцией 
не назовешь. Скорее, перегибами. Дело «Сателита» мо-
жет стать ориентиром для тех, кто ощутил «служебное 
рвение». В 2018-м Дзержинский райсуд Новосибирска 
вынес решение, которое дошло до ВС РФ. «Сателит» тог-
да фактически выиграл процесс у областного ГУ МЧС.

После кемеров-
ской трагедии 
контролеры насчи-
тали 14 нарушений в 
ТЦ «Восток». «Сате-
лит» владеет поме-
щениями в этом цен-
тре и сдает их в арен-
ду. «Восток» был по-
строен с необходи-
мыми разрешения-
ми на месте бывшего 
рынка. Его площадь 
— более 50 000 кв. м, 
арендаторов — свы-
ше 3000, в день он принимает более 15 000 посетителей. 

С апреля 2018-го по февраль 2019-го контролеры 9 
раз посетили ТЦ. После одного из таких визитов, в октя-
бре 2018-го, районная прокуратура в суде потребовала 
приостановить деятельность «Востока». По ее мнению, 
состояние ТЦ угрожало жизни и здоровью граждан. Вла-
дельцам это принесло бы крупный ущерб, не говоря уже 
о подмоченной репутации. Они подали иск и оспорили 
предписание ГУ МЧС. Что же за нарушения нашли в ТЦ? 
Например, отсутствие табличек об испытаниях лестниц. 
На дверях служебных помещений не было обозначений 
их категорий по взрывопожарной опасности. Автомати-
ческую установку пожаротушения сочли отсутствую-
щей потому, что из 2000 оросителей на месте оказалось 
1997. Безопасность людей — превыше всего, но это…

Суд назначил экспертизу. Было установлено: 13 из 14 
выявленных нарушений таковыми не являются. Эти 
пункты признаны незаконными, и число нарушений со-
кратилось до одного. Отказал суд и прокуратуре. «При 
решении вопроса о приостановлении деятельности не-
обходимо учитывать, какие нарушения могут создавать 
угрозу жизни и здоровью людей, а какие такой угрозы не 
представляют», — сказано в его решении.

Если нет путей эвакуации — это угроза. Но у «Восто-
ка» 33 аварийных выхода! Если несущие конструкции не 
выдерживают жара огня — это угроза. Они выдерживают, 
установил суд. А вот отсутствие табличек — это не угроза. 
Ну не будут бегущие от огня люди останавливаться и вы-
яснять, прошла ли лестница испытания. 

«Сателит» отбился от «обвинений». Осталось пройти 
последнюю инстанцию, которой, по сути, предстоит 
найти решение системной проблемы. В России взят курс 
на снижение числа проверок. В 2020 году стартовал пер-
вый этап «регуляторной гильотины» — комплекса мер, 
призванного освободить бизнес от чрезмерного контр-
оля. Но внеплановые визиты еще в ходу. Это те же про-
верки, хотя ведомства из осторожности называют их 
«мероприятиями». Основанием для их проведения мо-
жет послужить жалоба. Контролеры обязаны реагиро-
вать на обращения граждан, общественных организа-
ций. Активист вправе завалить ими, к примеру, ГУ МЧС, 
проявляет бдительность. Каждую жалобу обязаны про-
верить и дать заявителю ответ.

Пожалуй, в этом и кроется реальная угроза. Разве не 
могут жалобы «активиста» стать инструментом, напри-
мер, соседнего ТЦ для ведения недобросовестной конку-
рентной борьбы? Визиты контролеров и судебные тяж-
бы отнимают время, деньги, нервы, портят имя — ра-
дость для конкурента. А надзорный орган — заложник си-
туации. Он не может не реагировать. В данном случае, 
вероятно, тоже не обошлось без «активиста». Проверка 
была проведена по обращению Митрофанова Е.Б. К сло-
ву, Митрофанов Е.Б. руководит НРОО «Сибирский пра-
вовой центр защиты прав потребителей», а ранее воз-
главлял НООФ «Фонд защиты прав потребителей».

Последний в 2015 году Минюст России внес в «реестр 
иностранных агентов». В него организация попадает, 
если доказан факт ее финансирования из-за рубежа, на-
пример получение американского «благотворительно-
го» гранта. Фонд ликвидировали в 2016 году. Одновре-
менно был создан НРОО, одним из учредителей которо-
го стал Митрофанов Е.Б. Совпадение?

Не стоит исключать и коррупционный фактор. Разве 
не может нечистого в помыслах контролера соблазнить 
то, что на внеплановые «проверки» ограничений нет? 
Приходи, копай, ищи. А если нашел, то что дальше? Эва-
куируй людей и останавливай работу ТЦ? 

Вот где скрыты риски. Вот против чего, можно ска-
зать, сражается «Сателит». Его опыт не просто откроет 
путь другим бизнесменам, не знающим, как отбиться от 
всевозможных проверяющих. Он обнажит пробелы в 
правовой базе, которые, похоже, пора устранять.   

УГРОЗА Вакцину протестируют через 3 месяца

Вирус не сдается

Ирина Невинная 

П
охоже, высказан-
н о е  гл а в о й  В О З 
опасение, что в си-
туации с вирусом 
COVID-19 видна 
лишь «верхушка 
айсберга», может 
стать горькой прав-
дой: вчера после 

спада заболеваемости  вновь 
зафиксирован скачок до 15 ты-
сяч заболевших за сутки. Прав-
да, китайские специалисты по-
яснили, что стали считать по 
новой методике, не дожидаясь 
лабораторных анализов, поэ-
тому такой рост. Но стало ясно: 
до конца эпидемии еще далеко.

В среду поздно вечером за-
вершилась конференция ВОЗ: 
400 экспертов из разных стран 
(многие участвовали дистан-
ционно, по скайпу) искали от-
веты на самые злободневные 
вопросы: что явилось тригге-
ром вспышки? Какова динами-
ка распространения и пути пе-
редачи вируса? Насколько дол-
го пациент остается заразным? 
Как спасать людей в случае тя-
желого течения болезни? «Что-
бы справиться с этой вспыш-

кой, нам нужны ответы», — зая-
вил глава ВОЗ Тедрос Аданом 
Гебрейесус. Но однозначных 
ответов на большинство вопро-
сов еще нет.

К уже известным сведениям 
о путях заражения — воздушно-
капельный и контактный, — эк-
сперты добавили еще один: фе-
кально-оральный. То есть ви-
рус может с выделениями боль-
ного попадать в канализацию. 
А это — особые требования к 
очистке стоков и защите водо-
проводов. К слову, когда глава 
Роспотребнадзора Анна Попо-
ва рассказывала, почему для 
проведения карантина у эваку-
ированных из Китая был вы-
бран реабилитационный центр 
под Тюменью, она упомянула, 
что там полностью автономная 
система водоснабжения и кана-
лизации. То есть, проще говоря, 

можно гарантированно предо-
твратить «утечку» вируса в 
окружающую среду.

Отдельная тема — создание 
вакцины. Над этим работают 
ученые разных стран. «Без жи-
вого штамма наработать вак-
цину невозможно», — пояснил 
«РГ» один из российских виру-
сологов. На совещании в Жене-
ве сообщили о четырех вакци-
нах-кандидатах, причем две из 
них могут начать испытывать 
на людях уже через 3—4 месяца. 
Ввиду важности появления та-
кого препарата ВОЗ разработа-
ет генеральный план по коор-
динации проведения клиниче-
ских исследований. 

Также спешно предстоит ис-
кать и лекарства. Геном вируса 
расшифрован, поэтому круг 
поиска сужают, пытаясь при-
менять у больных препараты, 

показавшие эффективность в 
отношении подобных вирусов. 
По итогам форума было заявле-
но, что ВОЗ «рассматривает 
возможность применения про-
тив нового коронавируса ле-
карств, которые используются 
при лечении лихорадки Эболы 
и ВИЧ», сообщила помощник 
главы ВОЗ Мари Поль Кини. 

Наконец, руководство ВОЗ 
опубликовало руководство по 
проведению мероприятий в об-
ласти общественного здравоох-
ранения и профилактике рас-
пространения инфекций на су-
дах. Этого потребовали ситуа-
ции с круизными лайнерами — 
на Diamond Princess  из-за не-
правильных действий японских 
властей всего за несколько дней 
заразилось более 200 человек. 
Другое судно Westerdam неде-
лю не могло войти ни в один 
порт в нескольких странах — его 
не пускали из-за страха заноса 
инфекции.   

Медики остаются в изоляции рядом 
с пациентами.А К Ц Е Н Т

ВОЗ предложила руководство
по действиям против распространения 
инфекций на морских судах

Влияние «интерна-
ционального» биз-
несмена на регио-
нальную или даже 
федеральную 
повестку может 
быть очень велико 

Визиты контроле-
ров и суды отни-
мают время, день-
ги, портят имя — 
радость для кон-
курента

Кстати

После трагедии в «Зимней вишне» ФСО России и аппарат 

бизнес-омбудсмена Бориса Титова провели опрос. 35% 

предпринимателей заявили, что, по их мнению, контроле-

ры (без конкретизации ведомств) исполняют свои обязан-

ности формально, а 15% добавили, что контролеры заинте-

ресованы в первую очередь в коррупционном доходе. 

— Распространение 
коронавируса COVID 19:
следите за новостями на сайте 
rg.ru/sujet/6343

Слуга двух господ. 
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ТЕНДЕНЦИЯ Мировая 
торговля сбавила обороты

Экспорт теряет 
спрос

Ирина Алпатова

Товарооборот России с другими странами замедляется. 
По данным Федеральной таможенной службы (ФТС) за 
2019 год, сальдо торгового баланса составило 177,2 
млрд долларов. Это на 19% меньше, чем годом ранее. 
Российский экспорт при этом сократился на 6% — до 
424,6 млрд долларов, а импорт, наоборот, вырос на 2,7% 
— до 247,4 млрд долларов.

Общее снижение экспорта связано в первую очередь 
с падением цен на энергоносители  — их доля в общей 
структуре превышает 62%. Директор Аналитического 
центра по внешней торговле при минпромторге (АЦВТ) 
Андрей Точин считает, что глобальные причины падения 
экспорта промышленных несырьевых неэнергетиче-
ских товаров заключаются в сокращении мирового 
спроса на промышленные товары. «Самое важное — это 
диверсификация экспорта, — считает Георгий Петров, 
советник президента Торгово-промышленной палаты 
РФ. — Позитивная тенденция очевидна. Если в 2013 году 
доля несырьевых неэнергетических товаров составляла 
27,2%, то сейчас она достигла 36%».

Вероника Никишина, генеральный директор Россий-
ского экспортного центра (РЭЦ) уверена: «Если бы не 
совокупность ограничительных факторов, российские 
экспортеры, согласно подсчетам экспертов, могли бы за-
работать на 5—7 млрд долларов больше. Физические объ-
емы несырьевого неэнергетического экспорта за прош-
лый год выросли на 2,7%.  

СТРОИТЕЛЬСТВО Минстрой 
ужесточает требования
к госэкспертизе

Экзамен
для эксперта

Марина Трубилина

Сдавать экзамены придется в ближайшее время руково-
дителям органов госэкспертизы проектной документа-
ции и результатов инженерных изысканий. Минстрой 
разработал проект постановления правительства, уже-
сточающий требования к ним, чтобы устранить возмож-
ность появления опасных зданий.

Сейчас качество заключений экспертизы нередко вы-
зывает нарекания. Зачастую их утверждают неопытные 
люди, поскольку «недобросовестные руководители эк-
спертных организаций и уполномоченные лица пролоб-
бированы органами 
исполнительной 
власти субъектов РФ 
без предъявления 
каких-либо требова-
ний к стажу и к ква-
лификации», отме-
чают авторы доку-
мента. Утверждение 
заключений с нару-
шениями создает уг-
розу жизни и здоро-
вью населения, нега-
тивно влияет на реа-
лизацию нацпроек-
тов, ведет к неэффективным расходам бюджета. Наруше-
ния чаще всего обнаруживают уже после окончания 
стройки. До 1 апреля 2021 года руководство организаций 
по проведению госэкспертизы должно пройти в мин-
строе аттестацию на право подготовки заключений по 
своим направлениям деятельности (всего их 63). От это-
го освободят лишь сотрудников «Росатома» и тех, кто 
уполномочен проводить экспертизу указами президента 
РФ. Для прохождения аттестации претендентам нужны 
рекомендательные письма — от главы региона и от замми-
нистра строительства. Вводятся новые требования к эк-
спертам, проходящим переаттестацию: им необходимо 
будет иметь не менее трех лет стажа работы с момента 
получения права подготовки заключений, а также подпи-
сать как минимум 15 таких заключений. «Не секрет, что в 
субъектах эти должности иногда занимают аффилиро-
ванные лица, у которых нет ни стажа, ни опыта. Обяза-
тельная аттестация должна вычистить кадровый со-
став», — считает Рифат Гарипов, член Общественного со-
вета минстроя. Гарипов напомнил, что после ужесточе-
ния требований к аттестации экспертов в апреле 2018 
года тестирование смог пройти лишь каждый третий.  

ПАРЛАМЕНТ Госдума приняла во втором чтении законопроект 
о горячем питании для школьников

Перемена на обед

Татьяна Замахина

В
се младшеклассники 
вплоть до 1 сентября 
2023 года должны 
быть обеспечены бес-
платным горячим пи-
танием. Принцип здо-
ровой еды для школь-
ников впервые станет 
нормой российского 

законодательства. Законопро-
ект с поправками от главы госу-
дарства депутаты Госдумы при-
няли вчера во втором чтении.

Документ направлен в пер-
вую очередь на укрепление здо-
ровья детей, отметил в разговоре 
с журналистами спикер Госдумы 
Вячеслав Володин. «Это важная 
социальная инициатива, приня-
тие которой позволит каждому 
школьнику младших классов не-
зависимо от того, живет он в го-
роде или селе, бесплатно обедать 
в школе», — сказал он. Первое 
чтение базовый проект прошел 

осенью прошлого года. Ко второ-
му чтению была проведена се-
рьезная доработка инициативы, 
поскольку необходимо было 
учесть многие проблемные во-
просы и пожелания президента 
из Послания Федеральному Со-
бранию, пояснил «РГ» первый 
замглавы фракции «Единая Рос-
сия» Николай Панков. 

Проект вводит понятие и 
определяет принципы здорово-
го, качественного и безопасного 
школьного питания. Это должны 
быть «не только соки и молоко, 

но и горячее блюдо и горячий на-
питок», отметил Панков. В 
школьной еде, согласно новому 
закону, будет все необходимое, 
что должен получать растущий 
детский организм, добавил он. 
Требования при этом касаются 
как образовательных организа-
ций, так и организаций отдыха и 
оздоровления детей, уточнил де-
путат.

В рамках второго чтения уре-
гулирован вопрос, который, как 
рассказал парламентарий, вол-
нует родителей во всех без 

исключения регионах. Одним из 
главных условий обеспечения 
школьников горячим питанием 
является то, что финансировать-
ся оно будет за счет средств фе-
дерального, регионального и 
местного бюджетов. При этом 
регион сможет получить субси-
дию из федерального бюджета 
на софинансирование.

Введение бесплатного горя-
чего питания для школьников 
1—4-х классов будет поэтапным 
— начиная с 1 сентября 2020 года 
и вплоть до 1 сентября 2023 
года. На самом деле, большинст-
во регионов уже кормят детей 
по нормам этого законопроекта. 
Но есть территории, на которых 
такого рода правила еще не дей-
ствуют. По данным кабмина за 
апрель прошлого года, около 
40% учеников не получают ра-
зовое горячее питание. Законо-
проект уравнивает детей в праве 
на здоровье, провозглашенном в 
Конституции, подчеркнул пер-

вый зампред Комитета Госдумы 
по образованию и науке Генна-
дий Онищенко. Состояние здо-
ровья школьников ухудшается 
во многом из-за недостатков в 
их питании, считает он.

Минпросвещения России уже 
опубликовало проект постанов-
ления правительства, в котором 
определило порядок расчета 
субсидий на организацию бес-
платного горячего питания. По 
предварительным данным, об-
щая потребность на сентябрь-де-
кабрь 2020 года составляет бо-
лее 26 млрд рублей, из которых 
18,5 млрд пойдет из федерально-
го бюджета. Подготовленный 
проект постановления опреде-
ляет, что уже с 1 сентября 2020 
года все ученики младших клас-
сов будут обеспечены горячим 
питанием, заявил министр про-
свещения Сергей Кравцов.  

Этим ученикам повезло. Но пример-
но 40 процентов детей пока 
не получают горячее питание.

А К Ц Е Н Т

Введение бесплатного горячего 
питания для школьников 1—4-х классов 
будет поэтапным — начиная 
с 1 сентября 2020 года

ПРЕМИЯ  Вольное экономическое 
общество России наградило 
лучших журналистов 

Дошли до сути

Алена Баталова

В медиацентре «Российской га-
зеты» наградили победителей 
Всероссийского конкурса эко-
номической журналистики, ко-
торый вот уже во второй раз 
провели Вольное экономиче-
ское общество России и Между-
народный союз экономистов. 
— В 2019 году в оргкомитет кон-
курса было подано 652 журна-
листских заявки из 43 регионов 
страны. Это в полтора раза 
больше, чем в прошлом году, — 
рассказал президент ВЭО Рос-
сии Сергей Бодрунов. — Растет и 
число участников, и професси-
ональный уровень работ. По-
здравляю журналистов, чьи ма-
териалы вошли в шорт-листы. 
Жюри высоко оценило вашу 
объективность, умение дойти 
до сути, представлять качест-
венную информацию, отделять 
важное от сенсационного, мне-
ния от фактов — это дорогого 
стоит.  
В номинации «Лучшая публи-
кация в интернет-СМИ» третье 
место заняла корреспондент 
портала «Коммерсантъ-Урал» 
Мария Полоус с материалом 
«Урал обменивается с миром». 
Второе место у руководителя 
спецпроектов портала газеты 
«Гудок» Ильи Якушева и его пу-
бликации «Углем и рублем». 
«Золото» в номинации прису-
дили ответственному редакто-
ру портала ТАСС Анастасии 
Степановой за цикл публика-
ций о внедрении новейших тех-
нологических разработок. 
В номинации «Лучшая публи-
кация в печатных СМИ» третье 
место разделили корреспон-
дент газеты «Санкт-Петербург-
ские ведомости» Алла Чередни-
ченко (цикл материалов о рос-
сийской промышленности) и 
корреспондент газеты «Ком-
мерсантъ-Сибирь» Елена Бог-
данова (статья «Противоречи-
вая Азия»). Второе место завое-
вала обозреватель еженедель-
ника «Экономика и жизнь» Ев-
гения Скопинцева с циклом пу-
бликаций о производственных 
отраслях. Победителем в номи-

нации стала корреспондент от-
дела экономики журнала «Эк-
сперт» Любовь Маврина с мате-
риалом «У банков отбирают ко-
миссии». 
В номинации «Лучший телеви-
зионный или радиосюжет» в 
число победителей вошли соб-
ственный корреспондент теле-
канала «CGTN-Русский Цен-
трального телевидения Китая» 
Евгения Стрыгина и руководи-
тель отдела экономики радио 
«Вести FM» Павел Анисимов. 
Особенно приятно, что награ-
дой был отмечен и журналист 
«РГ»: в номинации «За вклад в 
освещение деятельности ВЭО 
России» победителем стал обо-
зреватель отдела экономики и 
социальных проблем «Россий-
ской газеты» Евгений Гайва.
Награды «Общественно значи-
мый проект» было удостоено 
социологическое исследование 
«Реальные цифры», которое 
еженедельно выходит на теле-
канале «Общественное телеви-
дение России». Каждый месяц в 
нем участвует около 100 тысяч 
зрителей канала. 
— Тот факт, что конкурс прово-
дится второй раз, говорит о 
том, что он уже зарекомендо-
вал себя и в журналистской, и, 
надеюсь, в экономической жиз-
ни нашей страны,  — отметил 
председатель жюри конкурса, 
заместитель генерального ди-
ректора ТАСС Андрей Соколов. 
— Количество работ, их отрасле-
вой спектр и региональная ге-
ография свидетельствуют о 
том, что это действительно во-
стребованное мероприятие с 
работами высочайшего качест-
ва. Конечно, есть материалы бо-
лее сильные и более слабые. Но 
если взять «среднюю темпера-
туру по больнице», качество 
представленных публикаций 
заслуживает большого уваже-
ния. Я хотел бы призвать всех 
журналистов, пишущих на эко-
номические темы, обязательно 
участвовать в следующем кон-
курсе.  

Утверждение 
заключений 
с нарушениями 
создает угрозу 
жизни и здоровью 
населения

— Фоторепортаж на сайте
rg.ru/sujet/1560

ПРОЕКТ Продукты с истекающим сроком могут 
вывести из-под налогообложения 

Еду спасают 
от свалки
Ольга Игнатова

Е
сли продавцы перестанут 
тоннами вывозить нера-
спроданные продукты на 

свалки, это поможет обеспе-
чить полноценным питанием 
более 18 млн человек, подсчита-
ли депутаты Госдумы Сергей 
Вострецов и Николай Валуев.

Они направили на согласова-
ние в правительство законопро-
ект с поправками в Налоговый 
кодекс, который направлен на 
стимулирование благотвори-
тельной передачи продуктов 
тем, кто в них особенно нужда-
ется. По словам Сергея Востре-
цова, необходимо освободить 
безвозмездную передачу про-
дуктов, еще пригодных для упо-
требления, от обложения нало-
гом на прибыль и налогом на до-
бавленную стоимость (НДС).

Это, по замыслу авторов, 
подтолкнет производителей и 
продавцов передавать продук-
ты на благотворительность вме-
сто того, чтобы отправлять их 
на помойку. Сейчас благотвори-
тельная передача продовольст-
венных товаров фактически 
приравнена к их продаже. То 

есть, отдав бесплатно продук-
ты, поясняет депутат, произво-
дитель или продавец обязан за-
платить в бюджет 40% от стои-
мости переданного, как будто 
он его продал и получил при-
быль. «Вы, например, директор 
магазина. Если вы захотите от-
дать на благотворительность 
йогурт, который стоит 25 ру-
блей, то вам нужно заплатить 
еще 12 рублей. Ну, кто же на это 
пойдет?» — объяснил депутат. И 
заключает, что утилизировать 
выгоднее.

Американцы в свое время 
подняли стоимость утилизации 
продуктов. И она сама собой 
стала для ретейлеров невыгод-
на. По мнению Николая Валуе-
ва, по этому пути идти не стоит. 
Бизнес не стоит лишний раз 
«кошмарить» и обкладывать до-
полнительными запретами и 
налогами, отметил депутат в бе-
седе с корреспондентом «Рос-
сийской газеты». Самый пра-
вильный путь, по его мнению, 
именно освобождение от нало-
гов еды, передаваемой на бла-
готворительность. 

Некоторые производители и 
сейчас пытаются помогать 

нуждающимся. Так, Danone Рос-
сия отдает на благотворитель-
ные цели до 650 тонн своей про-
дукции в год. По словам руково-
дителя направления устойчиво-
го развития компании Василия 
Фокина, отмена НДС позволит 
увеличить этот объем минимум 
в три раза (до 2 тысяч тонн), а 
при оптимизации производст-
венно-логистических цепочек — 
в 9 раз. В год можно будет пере-
дать на благотворительные 
цели более чем 5,5 тысячи тонн 
продукции.

Как уточнил директор депар-
тамента по взаимодействию с 
федеральными органами госв-
ласти компании X5 Retail Group 
Станислав Богданов, сейчас в 
качестве альтернативы фудше-
рингу в магазинах применяют 
политику дополнительных ски-
док. Но нераспроданные товары 
все равно остаются.

Благотворительные органи-
зации надеются, что законопро-
ект найдет поддержку и в прави-
тельстве, и в парламенте. Как 
рассказала президент благотво-
рительного фонда «Русь» Юлиа 
Назарова, их организация сов-
местно с волонтерами старает-
ся накормить тех, кто вынужден 
выбирать между покупкой ле-
карств и продуктов питания. 
«Мы сотрудничаем с произво-
дителями, магазинами, пред-
приятиями общепита, которые 
по договорам пожертвования на 
постоянной основе передают 
свою продукцию в наш фонд. 
Речь идет об излишках продук-
тов, пригодных к употребле-
нию», — уточнила Назарова. По 
ее словам, сейчас фонд ежегод-
но получает около шести тысяч 
тонн продуктов, что позволяет 
помогать примерно 150 тыся-
чам человек ежемесячно. По 
оценкам организации, приня-
тие поправок в Налоговый ко-
декс позволит спасать до 1,2 
млн тонн еды ежегодно. И таким 
количеством еды действитель-
но можно накормить более 18 
млн человек.  

Сегодня на свалках оказываются миллионы тонн еще пригодных к употре-
блению продуктов. 
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ФОРУМ  Всемирный 
конгресс торговых палат 
может пройти в Москве

Три года ждем

Вячеслав Прокофьев, «Российская газета», Париж

В штаб-квартире Международной торговой палаты, 
что на парижской авеню Йена, делегация Торгово-про-
мышленной палаты (ТПП) России во главе с ее руково-
дителем Сергеем Катыриным и министр промышлен-
ности и торговли РФ Денис Мантуров представили за-
явку на проведение Всемирного конгресса торговых 
палат в Москве в 2023 году.

Помимо Москвы, конгресс хотят провести еще два 
европейских города — швейцарская Женева и норвеж-
ский Ставангер. 

Как заявил журналистам Сергей Катырин, россий-
ская заявка, а ее основная тема — ответственность тор-
гово-промышленных палат в глобальном мире, была 
весьма благоприятно воспринята участниками заседа-
ния. По существующему положению Всемирный кон-
гресс проводится раз в два года поочередно на каждом 
континенте. В 2019 году он прошел в Рио-де-Жанейро, 
а в 2021 году состоится в Дубае. В 2023-м очередь Ев-
ропы. Стоит подчеркнуть, что в случае победы Россия 
получит право на конгресс впервые.

Голосование, по результатам которого будет опре-
делен победитель, намечено на середину марта нынеш-
него года.

Глава минпромторга Денис Мантуров также провел 
встречу с руководством французской компании 
Safran, в ходе которой были затронуты вопросы дву-
стороннего сотрудничества. Он сообщил журнали-
стам, что в частности обсуждался ряд перспективных 
моментов относительно возможного участия компа-
нии Safran в проекте российско-китайского широко-
фюзеляжного самолета СR929.  

КАДРЫ  

Владислав 
Шапша 
назначен 
врио главы 
Калужской 
области

НА ПОЗИЦИЮ 
ВЫШЕ
Кира Латухина

Президент Владимир Путин 
принял отставку губернатора 
Калужской области Анатолия 
Артамонова и в тот же день 
встретился с Владиславом 
Шапшой, назначенным времен-
но исполняющим обязанности 
главы региона. Последние пять 
лет Шапша работал мэром Об-
нинска, первого российского 
наукограда.

Анатолий Артамонов напи-
сал заявление с просьбой о до-
срочном прекращении полно-
мочий по собственному жела-
нию. Во главе Калужской обла-
сти он был почти 20 лет — с 2000 
года, успешно руководил реги-
оном, сделав его привлекатель-
ным для инвесторов. Решение 
уйти с поста объяснил необхо-
димостью обновления власти в 
регионе. «В принципе настал 
тот момент времени, когда нуж-
но было это сделать. Уже и воз-
раст у меня, и времени доста-
точно много я поработал, необ-
ходимо было обновление», — за-
явил он агентству ТАСС.

Он также отметил, что сам 
рекомендовал себе на смену 
мэра Обнинска. «Достаточно 
опытный уже человек, хотя, как 
говорится, еще молодой, все 
впереди. Он способный, очень 
хорошо обучается, и я рекомен-
довал его с легким сердцем. 
Уверен, что у него все получит-
ся», — заметил бывший губер-
натор.

Владислав Шапша работать 
в статусе врио главы будет до 
вступления в должность лица, 
избранного руководителем ре-
гиона. Выборы главы Калуж-
ской области пройдут в Единый 
день голосования 13 сентября — 
планово, так как срок полномо-
чий губернатора истекал в этом 
году.

Отметим, что в конце янва-
ря Путин и Шапша участвовали 
в одном мероприятии — заседа-
нии Совета по развитию мест-
ного самоуправления. В част-
ности, обнинский градоначаль-
ник рассказал об участии му-
ниципалитетов в реализации 
национальных проектов.

На этой работе Шапша сос-
редоточится и на новой дол-
жности. «Калужская область — 
один из лидеров в стране и в 
Центральном федеральном 
округе по многим показателям, 
— сказал он ТАСС. — Основная 
моя задача — это сохранить, 
приумножить и найти новые 
возможности для скорейшего 
достижения целей, поставлен-
ных в нацпроектах. Это то, чего 
ждут люди, то, что должно улуч-
шить жизнь каждого человека, 
быть близко каждому жителю 
Калужской области».  

Владислав Шапша намерен скон-
центрироваться на реализации 
в области нацпроектов. 
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Досье

Владислав Шапша родился 20 

сентября 1972 года в городе Об-

нинск. Окончил Обнинский инсти-

тут атомной энергетики. Инже-

нер-математик. В 2003 году окон-

чил Государственный универси-

тет управления по специальности 

«государственное и муниципаль-

ное управление». С 1997 по 2002 

год работал в Обнинском город-

ском центре занятости, затем до 

2004 года был консультантом за-

местителя губернатора Калуж-

ской области. По 2006 год рабо-

тал исполнительным директором 

Калужской областной газеты 

«Знамя». Далее стал управляю-

щим делами, затем — заместите-

лем главы администрации Обнин-

ска. С 18 сентября 2015 года ис-

полнял обязанности главы адми-

нистрации Обнинска, затем был 

избран на эту должность местным 

Заксобранием. Шапша также 

учился на третьем потоке Про-

граммы развития кадрового 

управленческого резерва.
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СУД Мосгорсуд оставил 
без изменения приговор 
студенту Егору Жукову

Судья поверил 
экспертам

Владимир Полетаев

Мосгорсуд вчера признал законным условный приго-
вор, вынесенный за призывы к экстремизму, студенту 
Высшей школы экономики Егору Жукову.

Кунцевский районный суд Москвы 6 декабря прош-
лого года приговорил Жукова к трем годам условно и 
на два года лишил его права заниматься деятельнос-
тью, связанной с администрированием сайтов с ис-
пользованием электронных или информационно-теле-
коммуникационных сетей, в том числе сети интернет.

Но осужденный и его адвокаты не согласились с та-
ким вердиктом и подали в вышестоящую инстанцию 
апелляционные жа-
лобы. В своей апел-
ляционной жалобе 
адвокаты просили 
отменить приговор, 
а уголовное дело 
прекратить за от-
сутствием состава 
преступления.

Напомним, Жу-
ков — студент чет-
вертого курса фа-
культета социаль-
ных наук Высшей 
школы экономики и 
видеоблогер. Он был арестован в начале августа 2019 
года по обвинению в организации беспорядков 27 
июля в Москве. Но позже преследование по этому делу 
было прекращено. Студенту предъявили обвинение в 
публичных призывах к экстремизму, прозвучавших, 
по мнению следователей, в нескольких роликах на его 
канале в YouTube. До этого, по первому обвинению, он 
находился под арестом в следственном изоляторе. По 
новому уголовному делу суд выпустил его из следст-
венного изолятора и выбрал другую меру пресечения — 
домашний арест.

Суд счел доказанным, что Жуков «совершил пу-
бличные призывы к экстремистской деятельности», 
стремясь вовлечь в нее «неограниченный круг пользо-
вателей интернета». 

В видеороликах в его блоге суд обнаружил «призывы 
к смене власти в России, в том числе насильственным 
путем», а также призывы к таким способам мятежа, как 
неуплата налогов или изготовление фальшивых денег. 
Судья Светлана Ухналева, вынося приговор, сослалась 
на выводы экспертов-криминалистов, привлеченных к 
делу следствием. В сентябре прошлого года Росфинмо-
ниторинг внес Жукова в перечень экстремистов и тер-
рористов. На сайте службы указано, что он был включен 
в перечень физических лиц, «в отношении которых име-
ются сведения об их причастности к экстремистской де-
ятельности или терроризму».  

РЕШЕНИЕ Суд арестовал 
сбежавшего банкира

Сидит заочно

Владимир Федосенко

Басманный районный суд Москвы вчера заочно аре-
стовал бывшего совладельца группы «Открытие» биз-
несмена и банкира Бориса Минца. Он проходит обви-
няемым по делу о растрате 34 миллиардов рублей.

Судья Ирина Вырышева в постановлении указала, 
что «избрана мера пресечения в виде заключения под 
стражу на срок два месяца, исчисляя срок с момента 
экстрадиции Минца на территорию Российской Феде-
рации, либо с момента его задержания на территории 
России». 

По этому уголовному делу фигурантами также яв-
ляются двое сыновей Минца — Дмитрий и Александр. 
Отцу и сыновьям предъявлено заочно обвинение в осо-
бо крупной растрате по части 4 статьи 160 УК РФ. Все 
трое объявлены в 
межгосударствен-
ный розыск. В конце 
января Басманный 
суд столицы заочно 
избрал меру пресе-
чения сыновьям 
бизнесмена Дмит-
рию и Александру. 
Решение вопроса о 
заочном аресте 
Минца-старшего от-
кладывалось не-
сколько раз — снача-
ла защита просила 
дать ей больше времени на подготовку позиции, а по-
зже слушание было перенесено из-за поступивших в 
суд анонимных угроз о «минировании» здания.

Прокурор в суде назвал Минца-старшего членом 
преступной группы, исполнявшим наиболее активную 
роль в преступлении.

Как заявлял адвокат бизнесмена Алексей Куприя-
нов, Минцы не признают вину и считают, что через уго-
ловное дело недоброжелатели пытаются завладеть их 
имуществом и бизнесом. По словам защитника, бизнес-
мен и его сыновья «не похитили у банка ни рубля». «Это 
не может быть растратой ни в каком контексте. Одна 
сделка произвольно вырывается следствием из контек-
ста правоотношений двух лиц, рассматривается вне 
экономического положения», — отмечал Куприянов.

Как следует из материалов предварительного след-
ствия, Минцы стали фигурантами уголовного делао 
растрате, расследование по которому началось 17 сен-
тября 2018 года. По этому делу весной прошлого года 
заочно был арестован бывший председатель правле-
ния банка «Открытие» Евгений Данкевич. Следствие 
считает, что летом 2017 года Минцы и Данкевич за-
ключили заведомо невыгодную для банка сделку, при-
обретя по завышенной стоимости биржевые облига-
ции подконтрольного Минцам ООО «О1 Груп Финанс».

Известно, что с 2016 года Борис Минц проживал на 
Мальте, а с 2018 года он вместе с семьей обосновался в 
Лондоне.  

ОБРАЗОВАНИЕ Библиотеки школ Свердловской 
области будут получать журнал «Родина»

Урок начинается 
с «Родины»
Ольга Штейн,
«Российская газета», 
Екатеринбург

С 
апреля в школы Свердлов-
ской области будет прихо-
дить журнал «Родина». 

Средний Урал стал вторым реги-
оном, где удалось реализовать 
эту идею. Помогли областные 
власти, подключили региональ-
ное отделение Российского воен-
но-исторического общества. 
Средства изыскал местный биз-
нес. В библиотеки журнал начнет 
поступать с апреля этого года. 

— «Родину» я читаю с 1990-х 
годов, использую на уроках, со-
ветую детям, особенно для под-
готовки исследовательских 
проектов. В отличие от других 
исторических изданий здесь 
история подается через челове-
ка, через жизненные ситуации. 

Детям это понятно, интересно, 
да и читается легче, чем науч-
ная статья, — рассказала учи-
тель истории екатеринбургской 
гимназии №37 Ольга Уколова.

— С журналом «Родина» свя-
зано мое увлечение историей, — 
поделился с корреспондентом 
«РГ» председатель Свердлов-
ского отделения РВИО Алек-
сандр Емельянов. — Еще когда я 
учился в школе, а затем в уни-
верситете, этот журнал был од-
ним из знаковых изданий, в ко-
тором публиковались ранее  не-
известные факты. Каждый но-
мер мы ждали с нетерпением, 
особенно тематические номера, 
посвященные войне 1812 года, 
Крымской войне, Великой Оте-
чественной. И сейчас, через 
много лет, когда журнал снова 
становится признанным авто-
ритетом в нашей исторической 

науке, я считаю, что в каждой 
школе, в каждой библиотеке 
должны быть его номера. В рам-
ках школьной программы не-
возможно рассказать о событи-
ях подробно, поэтому будет здо-
рово, если у ребят появится воз-
можность читать такой журнал.

Александр, являясь сотруд-
ником одного из лучших воен-
но-технических музеев России 
— Музея военной техники УГМК, 
признается: интерес к истории 
у ребят есть.  

Гараж в частные руки

Море гаражей в нашей 
с т р а н е  в о з в о д и л и 
именно на государст-

венных и муниципальных зем-
лях. Посмотрите на окраины 
больших и маленьких городов: 
буквально в каждом — целые 
«улицы» бесконечно тянущих-
ся  гаражей.

В документах на мой гараж, к 
примеру, сказано, что он распо-
лагается на земле, которая вы-
делена в аренду местному обще-
ству автолюбителей. 

Такие гаражи построили до 
введения в действие Градостро-
ительного кодекса РФ. А еще  мы 
гаражами называли принадле-
жащие гражданам машино-ме-
ста, расположенные в коллек-
тивном гараже. Такие вообще 
располагаются чуть ли не у ка-
ждой многоэтажки.

Все это добро было вроде бы 
наше, и в то же время по бума-
гам нам не принадлежало.

А теперь, по сути этого доку-
мента, законопроектом уста-

навливается перечень докумен-
тов, подтверждающих владение 
гражданином таким «объектом 
гаражного назначения». 

Обратите внимание: слова 
«гараж» раньше в законода-
тельстве просто не было.

Такими доказательствами, к 
примеру,  являются длительное 
добросовестное использова-
ние, выплата пая в гаражном 
кооперативе или  ранее полу-
ченное решение о распределе-
нии гаража. А также докумен-
ты, подтверждающие оплату 
различных платежек при эк-
сплуатации или полученные в 
прежние годы документы тех-

нической инвентаризации и 
другое. 

Но и это не все. Законопроек-
том субъекты Российской Феде-
рации наделяются полномочия-
ми по установлению дополни-
тельного перечня документов, 
которые позволят гражданам 
приобрести право на землю под 
гаражом.

А теперь ответ на главный во-
прос: когда же владельцам гара-
жей ждать обещанной амни-
стии?  Если правительство и пар-
ламентарии поддержат доку-
мент, то согласно законопроекту 
вступление в силу нового поряд-
ка ожидается в 2021 году.  

Миллионы собственников таких гаражей никак не могли оформить их в собственность.

В московских школах журнал «Родина» стал такой же необходимостью, 
как и учебники. Теперь его будут получать и в школах Свердловской области.

А К Ц Е Н Т

Обратите внимание: даже такого слова, 
как «гараж»,  раньше в отечественном 
законодательстве просто не существовало

АВТОМОБИЛИ 

Депутаты 
считают 
необходимым 
создать 
базу данных 
о пробеге 
машин

КИЛОМЕТРЫ 
НЕ СПРЯЧЕШЬ
Владимир Баршев

В «Единой России» предлагают 
ГИБДД создать единую базу, в 
которой будет содержаться ин-
формация о пробеге автомоби-
лей, и обновлять ее при прохо-
ждении техосмотра. Об этом со-
общил координатор партийного 
проекта ЕР «Безопасные доро-
ги», зампред Комитета Госдумы 
по транспорту и строительству 
Владимир Афонский, сообщает 
РИА Новости.

— Данные о пробеге автомо-
биля, зарегистрированного в 
любом регионе России, должны 
быть бесплатными и открыты-
ми. Нам нужно создать систему, 
при которой продавец подер-
жанного автомобиля не будет 
заинтересован в скрутке пробе-
га. Предлагаю создать такую 
бесплатную информационную 
базу данных реального пробега 
автомобилей, который фикси-
руется при прохождении оче-
редного техосмотра. На мой 
взгляд, она должна содержать 
информацию о марке и номере 
автомобиля плюс данные об из-
менении его пробега, — цитиру-
ет слова парламентария пресс-
служба партии.

Напомним, накануне в Госду-
ме прошло общественное обсу-
ждение необходимости введе-
ния ответственности за скручи-
вание пробега. Как уже ранее пи-
сала «Российская газета», ини-
циатором выступила ассоциа-

ция «Российские автомобиль-
ные дилеры». Однако к общему 
мнению эксперты на «круглом 
столе» не пришли. В одном лишь 
они согласились: необходима 
база данных, из которой любой 
человек, который собирается 
приобрести тот или иной авто-
мобиль, мог бы узнать его истин-
ный пробег.  Но даже по вопросу, 
должна ли быть она бесплатной 
или покупатель может получить 
информацию за деньги, единого 
ответа не нашлось Представите-
ли ассоциации напомнили, что в 
США услуга предоставления та-
кой информации стоит 45 долла-
ров. Сейчас в России на тех сер-
висах, которые обладают такой 
информацией, она стоит около 
175 рублей. И это никого не бан-
кротит. Защитники прав автомо-
билистов утверждали, что такая 
информация должна быть абсо-
лютно бесплатной, а сервисы 
могут зарабатывать на рекламе 
и посещаемости их ресурсов.  
Однако безусловным стало то, 
что такой сервис необходим. 
Другая проблема, как его напол-
нять информацией. Одно из 
предложений заключалось в 
том, чтобы оператор техосмотра 
передавал в него данные. Но про-
блема в том, что первые три года 
после выпуска в свет автомо-
биль вовсе техосмотр не прохо-
дит. Правда, покупать полис 
ОСАГО его владелец обязан каж-
дый год. А значит, можно обязать 
страховщиков передавать ин-
формацию о пробеге в базу дан-
ных. 

Осталось определиться, где 
такую базу создать. И тут свои 
услуги предлагает электронный 
паспорт транспортного средст-
ва, который должен заработать 
с 1 ноября этого года. Но вот 
беда. Внесение в него новых дан-
ных, в том числе в виде пробега, 
— это добровольное действие. Но 
если обязать страховщиков и 
операторов ТО после осмотра 
автомобиля вносить пробег в 
электронный ПТС, то это может 
заработать. Понятно, что от-
дельно федеральные власти за-
водить новую электронную 
структуру не будут. Это стоит 
больших денег.  

Ц И Т А Т А

Виктория Абрамченко, 
заместитель председателя правительства РФ: 

— По данным Единого реестра недвижимости, 
в стране 4 млн гаражей. Каково количество 
неоформленных объектов, никому не известно. Как 
правило, у фактических владельцев есть проблемы 
с постановкой на учет. Гаражно-строительные 
кооперативы возникали еще в советское время. 
У кого-то земля не оформлена, у кого-то участок был 
выделен при предприятии, но нет документов. 
В законодательстве отсутствуют даже понятия 
«гараж», «гаражно-строительный кооператив». 
Не установлены лица, ответственные за содержание 
и эксплуатацию. Мы написали концепцию решения 
вопроса по аналогии с «дачной амнистией». Граждане 
быстро получат право на свой гараж.
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Бизнесмен Борис 
Минц и его сыно-
вья заочно обви-
няются в растрате 
34 миллиардов 
рублей

В США предостав-
ление информа-
ции о машине 
стоит 45 долларов. 
В России — 
175 рублей
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Между тем

Игорь Коц, шеф-редактор 
журнала «Родина» :
— Приятно, что инициатива мо-

сковского правительства, которое 

с января подписало на наш жур-

нал все столичные школы,  получа-

ет продолжение в Екатеринбурге. 

Конечно, тематика «Родины» по-

может учителям истории сделать 

уроки интереснее, а ребятам — по-

черпнуть новые знания. Особенно 

сейчас, когда страна готовится от-

метить 75-летие Победы, а мы за-

теяли проект под названием «До-

кументы Победы». Знаю, что во 

многих школах уже прошли уроки, 

на которых использовались наши 

специализированные выпуски, 

посвященные военным приказам 

и продуктовой карточке, регла-

ментировавшей продажу продук-

тов и товаров во время Великой 

Отечественной войны. Впереди 

выпуски о солдатских письмах, 

похоронках, наградных листах… 

Читайте «Родину»!

Суд решил часть 
вещественных 
доказательств 
вины Жукова 
вернуть ему, 
а часть уничтожить

КАДРЫ Алексей Гордеев занял 
пост зампреда Госдумы

Поддержали 
единогласно

Татьяна Замахина

Алексей Гордеев, который в 
прежнем составе правительства 
занимал пост вице-премьера, 
вчера был избран на пост вице-
спикера Госдумы. Эту дол-
жность ему «уступил» Сергей 
Неверов, а ранее ЦИК передал 
Гордееву вакантный мандат де-
путата Госдумы от «Единой Рос-
сии», освободившийся в связи с 
досрочным прекращением пол-
номочий Геннадия Кулика.

Все фракции поддержали на-
значение Гордеева вице-спике-
ром единогласно. Заняв соответ-
ствующий пост, он будет куриро-
вать те же вопросы, что и Неве-
ров ранее. Это сфера экономиче-
ской политики, промышленно-
сти, инновационного развития, 
предпринимательства, агропро-
мышленного комплекса, СНГ, ев-
разийской интеграции и связей с 
соотечественниками, а также 
одно из направлений междуна-
родных отношений (Ближний 

Восток, Турция, Иран). Предсе-
датель Госдумы Вячеслав Воло-
дин, комментируя решение, зая-
вил, что в обязанности Гордеева 
войдет кураторство важнейших 
комитетов, на нем будет еще и 
большая работа по взаимодейст-
вию с рядом парламентов, а так-
же в рамках парламентской ас-
самблеи ОДКБ. Отдельно Воло-
дин обратился к аграрному ко-
митету. «Приходит человек, ко-
торый глубоко знает вопросы аг-
рарного комплекса», — заметил 
он. Спикер поделился ожидания-
ми, что Гордеев будет уделять 
большое внимание комплексно-
му развитию сельских террито-
рий и вопросам экономики. Не-
веров, по мнению Володина, сос-
редоточится на руководстве 
фракцией и организует работу 
парламентского большинства, 
«чтобы она была более эффек-
тивной и инициативной».  
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Новый вице-спикер будет куриро-
вать широкий круг экономических 
вопросов.
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ИНЦИДЕНТ В Сирии 
американские военные 
открыли огонь по мирным 
жителям

Стрельба 
на поражение

Александр Степанов

Министерство обороны России сообщило подробно-
сти обстрела военнослужащими США жителей сирий-
ских сел Харбат-Хамо и Химо. В результате этого инци-
дента погиб 14-летний подросток. 

Американский конвой сбился с маршрута и подъе-
хал к блокпосту у села Харбат-Хамо, которое находит-
ся неподалеку от приграничного с Турцией города Эль-
Камышлы. 

Как рассказал руководитель российского Центра 
по примирению враждующих сторон в Сирии гене-
рал-майор Юрий 
Боренков, солдаты 
сирийской армии, 
дежурившие у до-
роги, остановили 
колонну. 

«Между военно-
служащими США и 
местным населени-
ем произошел кон-
фликт, в результате 
которого военные 
США открыли огонь 
на поражение по 
гражданским ли-
цам», — сообщил Боренков. В результате этой атаки 
один местный житель получил ранения. Еще один — 
14-летний мальчик Фейсал Халид Мухаммад — погиб. 

Генерал подчеркнул, что только благодаря усилиям 
прибывших к месту происшествия российских воен-
нослужащих удалось предотвратить дальнейшую эска-
лацию конфликта с местными жителями и обеспечить 
выход американской колонны в пункт базирования в 
районе селения Химо провинции Хасеке.

По данным сирийских СМИ, на блокпосту были 
остановлены четыре броневика. Сначала солдаты бро-
сили в толпу жителей, окруживших машины, дымовые 
гранаты, а затем открыли огонь боевыми патронами. 

В ответ на обстрел люди стали ломать бронетехни-
ку. На подмогу заблудившимся солдатам прибыло пять 
бронетранспортеров, чтобы вывезти бойцов и забрать 
выведенную из строя технику. Когда бронетехника еха-
ла по дороге, проходящей через селения Буэр и Альбу-
Асы, местные жители забросали машины камнями, вы-
нудив их остановиться. Сирийские СМИ утверждают, 
что несколько молодых людей забрались на автомо-
биль и сорвали американский флаг.

Рядом с городом Эль-Камышлы проходит совмест-
ный российско-турецкий маршрут патрулирования. В 
первые недели после начала работы конвоев местные 
жители также закидывали камнями и пытались забло-
кировать российскую технику, однако наши бойцы ни-
когда не открывали огонь по мирным гражданам.   

БЕЗОПАСНОСТЬ МЧС РФ 
за несколько лет
увеличит группировку 
беспилотников в три раза

Кого возьмут 
в разведку

Тимофей Борисов

В МЧС России в ближайшие годы может резко увели-
читься группировка беспилотных летательных аппа-
ратов. Количество разведывательных и спасательных 
дронов может составить армию из нескольких тысяч 
машин, хотя проблем с их адаптацией к современным 
задачам спасения еще более чем предостаточно. 

Эту новость в ходе крупного форума «Безопа-
сность на транспорте» сообщил один из начальников 
Всероссийского на-
учно-исследова-
тельского институ-
та по проблемам 
гражданской обо-
роны и чрезвычай-
ных ситуаций МЧС 
России Александр 
Баранник. 

«У нас сейчас 
где-то полторы ты-
сячи беспилотных 
аппаратов. В бли-
жайшие годы мини-
стерство планирует 
увеличить их количество до 4,5 тысячи», — сообщил в 
своем выступлении замначальника 6-го научно-иссле-
довательского центра.

По мнению ученого, имеющиеся на вооружении 
машины показали как минимум их нужность и боль-
шой потенциал на будущее. Они необходимы для про-
ведения воздушной разведки, а также информацион-
ной поддержки проведения аварийно-спасательных и 
других неотложных работ. С большой высоты видно 
больше, картина произошедшего яснее, а также устой-
чивее связь, ретранслируемая через беспилотные пе-
редатчики. 

Нашли свое место спасательные дроны и во время 
ликвидации чрезвычайных ситуаций природного и 
техногенного характера как на территории России, 
так и на территориях иностранных государств. В 
условиях работы на химически и радиационно опа-
сных объектах, они прекрасно заменяют людей. На-
пример, группировки спасателей, помогавшие япон-
ским коллегам в районе аварии на станции «Фукуси-
ма-1», могли безопасно работать на удалении от оча-
гов загрязнения.

Но использование беспилотников выявило и боль-
шие минусы. Например, имеется множество проблем с 
их эксплуатацией. В первую очередь это малая емкость 
аккумуляторов. Нынешние образцы летают недалеко и 
недолго, могут взять мало груза. 

«Это является основным тормозом развития авиа-
ционной платформы», — уточнил Баранник. 

Еще одной проблемой, по его словам, является не-
возможность автоматизировать процесс поиска людей 
с помощью беспилотников. Использовать нейросети 
для этих целей пока невозможно, поскольку они еще 
недостаточно развиты.  

РЕШЕНИЕ

Twitter 
и Facebook 
оштрафованы 
на 4 миллиона 
рублей каждый

БЛОК РЯДОМ

Иван Егоров

Мировой суд Таганского райо-
на Москвы оштрафовал Twitter 
и Facebook на 4 млн рублей 
каждого за их отказ локализо-
вать базы данных россиян на 
территории РФ.

По решению суда, у компа-
ний есть 10 дней на обжалова-
ние постановления, а в случае 
вступления его в законную 
силу — еще 60 дней на уплату 
штрафа. Роскомнадзор 31 янва-
ря возбудил административное 
производство в отношении 
Twitter и Facebook. 

Согласно позиции регулято-
ра, компании не предоставили 
в установленный срок сведений 
о выполнении требований о ло-
кализации баз данных россий-
ских пользователей соответст-
вующих социальных сетей на 
серверах, расположенных на 
территории РФ. Согласно мате-
риалам дела, установлено, что 
при регистрации в обеих сетях 
пользователи должны предо-
ставлять сервису почту, теле-
фон и другие персональные 
данные. В то же время юристы 
компаний настаивали на отсут-
ствие состава правонаруше-
ния, поскольку сервисы, по их 
мнению, не являются операто-
рами данных.

Судебная тяжба Роскомнад-
зора с двумя иностранными со-
цсетями длится уже больше 
года. Первоначальное админи-
стративное производство было 
возбуждено Роскомнадзором в 
связи с отказом мессенджера и 
соцсети предоставить инфор-
мацию о локализации персо-
нальных данных российских 
пользователей. 

Роскомнадзор в декабре 
2018 года потребовал от Twitter 
и Facebook предоставить такую 
информацию. В частности, ре-
гулятор запрашивал заверен-
ную блок-схему размещения 
рабочих мест, на которых осу-
ществляется хранение персо-
нальных данных, справку по-
становки на баланс и учет, а 
также договор купли-продажи 
серверных мощностей. 

После того как 17 января 
прошлого года обе компании 
прислали свои ответы, глава 
Роскомнадзора Александр Жа-
ров заявил, что они не содержа-
ли конкретной информации о 
локализации баз данных рос-
сийских пользователей на тер-
ритории РФ или о том, в какие 
сроки такая локализация баз 
данных произойдет. После это-
го в феврале в отношении 
Twitter и Facebook было иници-
ировано административное 
производство о непредставле-
нии данных регулятору. Эта 
статья предусматривала штраф 
для юридических лиц от 3 до 5 
тысяч рублей. В декабре 2019 
года глава государства внес по-
правки в законодательство, ко-
торые значительно увеличили 
ответственность для должност-
ных и юридических лиц. Так, 
при первом таком нарушении 
штраф для должностных лиц 
составит от 100 до 200 тысяч 
рублей, для юридических лиц — 
от 1 до 6 миллионов рублей. За 
повторное нарушение штраф 
для граждан составит от 50 до 
100 тысяч рублей, для дол-
жностных лиц — от 500 до 800 
тысяч, для юридических лиц — 
от 6 до 18 миллионов рублей.

Регулятор в феврале 2019 
года был вынужден обратиться 
с иском в мировой суд. 

Мировой судья Антон Козы-
рев 5 апреля прошлого года 
признал Twitter виновным в не-
представлении сведений о ло-
кализации персональных дан-
ных российских пользователей 
сервиса и назначил компании 
штраф в размере 3 тысяч ру-
блей. После этого Таганский 
районный суд отклонил апелля-
ционную жалобу представите-
лей компании и оставил реше-
ние о штрафе в силе. А в июле 
уже Мосгорсуд оставил реше-
ние нижестоящих судов в силе.

Компаниям, которые не вы-
полняют требования Роском-
надзора, грозят не только мно-
гомиллионные штрафы — в слу-
чае повторного неисполнения 
требований регулятор может 
поставить вопрос о блокировке 
сервиса на территории РФ.  

CЛЕДСТВИЕ Александр Бастрыкин выслушал мнение граждан 
о работе своих подчиненных

Дошли до председателя

Наталья Козлова 

П
редседатель Следст-
венного комитета  
Александр Бастры-
кин провел в Мо-
скве личный прием 
граждан. Сложно 
сказать, кто больше 
переживал — те, кто 
смог попасть на 

прием, или те подчиненные Ба-
стрыкина, на действия которых 
приехали жаловаться граждане. 

Ведь на приеме кроме пред-
седателя СК сидели руководите-
ли не только некоторых подра-
зделений центрального аппара-
та, но и руководители и сотруд-
ники территориальных следст-
венных управлений.

 Как заявила корреспонденту 
«РГ» официальный представи-
тель СК Светлана Петренко, в 
столицу на встречу с главой ве-
домства приехали жители Бел-
городской, Кемеровской, Ниже-
городской и Томской областей, 
Краснодарского и Ставрополь-
ского краев. 

Жительница Томской обла-
сти была не согласна с тем, что 

за гибель ее мужа никто не отве-
тил. Мужчина погиб на произ-
водстве. Александр Бастрыкин 
поручил передать уголовное 
дело в центральный аппарат СК 
России. А в отношении руково-
дителя СУ СК России по Том-
ской области назначена слу-
жебная проверка. 

Заявительница из Красно-
дарского края тоже говорила о 
гибели своего мужа. Мужчина 
работал в коммерческой орга-
низации по договору. Весной 
прошлого года во время земля-
ных работ случился обвал грун-
та, и мужчина погиб. Уголовное 
дело долго не возбуждали. При-
чина — «отсутствие зафиксиро-
ванных трудовых отношений 

между погибшим и организаци-
ей».  Александр Бастрыкин на-
значил служебную и процессу-
альную проверку сотрудников 
следственного управления и по-
ручил забрать уголовное дело в 
центральный аппарат.

Жительница Ставрополья 
рассказала о пропавшем брате. 
Он вместе со знакомым исчез в 
феврале 2008 года в Кемеров-
ской области. Сестра была уве-
рена, к исчезновению прича-
стен директор магазина в горо-
де Прокопьевске, с которым у 
пропавших были какие-то отно-
шения. Но уже 12 лет, как  рас-
следование не двигается с мер-
твой точки. Теперь делом зай-
мутся в столице, а сотрудников, 

допустивших волокиту, — прове-
рят.

«Что вы ерундой страдаете? 
Почему с заявителем не устано-
вили контакт?» — задал вопрос 
глава СК России своим подчи-
ненным. 

И на этот раз прием не обо-
шелся без обращений о меди-
цинских ошибках. Так, жители 
Краснодара пожаловались на 
врачей краевой больницы. Там 
принимали роды. И ребенок 
умер. По мнению заявителей, 
расследование уголовного дела 
затягивается, а в медицинские 
документы врачами внесены 
ложные сведения. Родители 
умершего ребенка попросили 
поставить уголовное дело на 
контроль в центральном аппа-
рате СК России. 

«Перестаньте ломать душу 
людям. У них боль и горе. Даю 
вам месяц и жду результат, но 
чтобы расследование было объ-
ективным», — сказал председа-
тель СК России.

У жителя Белгородской обла-
сти тоже погиб ребенок, и он 
был не согласен с расследовани-
ем дела. Мужчина заявил, что 

представляет интересы 22 чело-
век, чьи дети также умерли в 
этом перинатальном центре. 
Уголовное дело поручено пере-
дать в производство следовате-
лей центрального аппарата.

Родители из Нижегородской 
области выразили несогласие с 
выводами судмедэкспертизы о 
причинах смерти их новоро-
жденного ребенка в больнице 
города Дзержинска. 

Заявительница из Кемеров-
ской области не согласилась с 
остановкой следствия. Ее мужа 
привезли в Таштагольскую рай-
онную больницу, где спустя не-
сколько дней он скончался. 
Следствие назначило эксперти-
зу.  Потом еще одну, потом — тре-
тью. Дело тянется, результатов 
нет. Дело доследует централь-
ный аппарат. Следователей СК 
по Кемеровской области прове-
рят. 

Всего Александр Бастрыкин 
принял 11 граждан. Почти по 
всем жалобам назначены про-
верки.  

На прием к главе СКР приезжают 
граждане со всей страны со своими 
проблемами. 

А К Ц Е Н Т

Сложно сказать, кто больше переживал — 
те, кто смог попасть на прием, или 
подчиненные Бастрыкина, на действия 
которых люди приехали жаловаться

Компаниям, кото-
рые не выполняют 
требования регу-
лятора, грозят мно-
гомиллионные 
штрафы и блок

Ученым придется 
еще потрудиться, 
чтобы адаптиро-
вать дроны 
под запросы 
спасателей

Российские бойцы 
предотвратили 
эскалацию 
конфликта и по-
могли американ-
цам уехать на базу

— Читайте также: Комплекс ПВО «Панцирь» доработали
для борьбы с мини-беспилотниками 
rg.ru/art/1818052

СУД КС РФ проверяет 
законодательство 
о транспортной безопасности

Лицо у юрлица

Мария Голубкова, 
«Российская газета»,
Санкт-Петербург

Вчера Конституционный суд РФ 
начал рассмотрение дела, свя-
занного с законодательством о 
транспортной безопасности. 
Инициатором проверки поло-
жений КоАП РФ и 16-ФЗ стал пе-
тербургский пассажирский 
порт «Морской фасад».

Поводом к обращению стали 
штрафы, наложенные на порт 
как юридическое лицо после 
внеплановой проверки. Ревизия 
выявила отсутствие техниче-
ских средств обеспечения без-
опасности, нарушения про-
пускного режима и другие недо-
четы. На основании протокола 
об административном правона-
рушении, предусмотренном ча-
стью 3 статьи 11.15.1 КоАП РФ 
«Морской фасад» оштрафовали 
на 200 тысяч рублей. Обжалуя 
это решение, представители 
компании дошли до КС.

Нормы законодательства, 
приименные в их случае, пред-
ставитель АО «Пассажирский 
Порт Санкт-Петербург «Мор-
ской фасад» Олег Шуклин пред-
ставил судьям КС как «неопре-
деленные». Например, в оспо-
ренной статье КоАП есть упо-
минание о том, что нарушение 
совершено «по неосторожно-
сти», однако такой критерий 
может быть связан только с ин-
теллектуально-волевым отно-
шением личности к своим дей-
ствиям и потому не может при-
меняться к юрлицу. 

Кроме того, отметил Шу-
клин, юрлицо признается ви-
новным в административном 
правонарушении, если будет 
установлено, что у него имелась 
возможность для соблюдения 

правил и норм, за нарушение 
которых предусмотрена ответ-
ственность, но все зависящие от 
него меры по их соблюдению не 
были приняты. Такой подход, 
полагает заявитель, идет враз-
рез с презумпцией невиновно-
сти, поскольку обязывает его 
доказывать, что меры были при-
няты «все».

— Пленум Высшего арби-
тражного суда разъяснил, что в 
отличие от физических лиц 
КоАП не выделяет для юрлиц 
формы вины, — возразила пол-
номочный представитель Госду-
мы в КС РФ Марина Беспалова. 
— Требуется лишь установить, 
что у юрлица была возможность 
соблюдения норм.

Кроме того, об умышленном 
совершении правонарушения 
может свидетельствовать тот 
факт, что оно совершено по-
вторно — а «Морской фасад» 
штрафовали по одной и той же 
статье дважды, в 2018 и 2019 го-
дах, отметил представитель Со-
вета Федерации Владимир По-
летаев.

Однако в целом представите-
ли федеральных органов влас-
ти, принявших и подписавших 
оспоренные нормативные акты, 
согласились, что норма нужда-
ется в конституционно-право-
вом истолковании.

 По мнению полномочного 
представителя президента в КС 
РФ, экс-министра юстиции 
Александра Коновалова, нибо-
лее правильно использовать в 
подобных случаях уже сложив-
шуюся в других отраслях права 
практику.

Судьи КС РФ еще раз изучат 
доводы сторон в закрытом ре-
жиме. О дате провозглашения 
решения станет известно позд-
нее.  

ПРАВО При крупных предприятиях будут 
создаваться филиалы колоний

Работа по приговору
Владислав Куликов

М
инистерство юстиции 
России утвердило поря-
док создания филиалов 

исправительных центров при 
крупных предприятиях.

В исправительных центрах 
отбывают принудительные ра-
боты. Это не считается лишени-
ем свободы, но все-таки человек 
уезжает из дома и живет в спе-
циальных центрах под надзо-
ром граждан начальников.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на 1 января, в 77 исправитель-
ных центрах отбывали наказа-
ние 4,4 тысячи осужденных к 
исправительным работам.

Принципиальное условие 
для такого наказания: человек 
должен где-то трудиться. Для 
того чтобы легче было решить 
вопрос с трудоустройством осу-
жденных, принят закон, разре-
шивший создавать при пред-
приятиях филиалы исправи-
тельных центров и колоний-по-
селений. С 1 января закон всту-
пил в силу.

Решение о создании филиа-
лов будет принимать Федераль-
ная служба исполнения наказа-
ний на основании предложений 
с мест. Региональные управле-
ния тюремного ведомства 
должны будут представить в 

Москву копию соглашений 
между колонией или исправи-
тельным центром и предприя-
тием, согласившимся трудоу-
строить осужденных. Также 
надо будет обосновать необхо-
димость создания филиала, 
дать примерные расчеты, каков 
возможный лимит наполнения 
осужденными, где они будут 
жить и т.п.

Руководство ФСИН может 
согласиться или отказать. Но 
если предложение не будет под-

держано, руководство должно 
мотивировать отказ.

Когда новый закон разраба-
тывался, его авторы утвержда-
ли, что благодаря новации мож-
но будет трудоустроить более 6 
тысяч заключенных, содержа-
щихся в колониях-поселениях. 
Именно в них проблема с трудо-
устройством сидельцев стоит 
особенно остро.

Около трети заключенных 
из колоний-поселений не тру-
доустроены. Проблема в том, 
что поблизости работы больше 
нет, а какое-нибудь предприя-
тие расположено слишком да-
леко.  Каждый день не нае-
здишься.

По данным Федеральной 
службы исполнения наказаний 
на 1 января, в 121 колонии-по-
селении отбывали наказание 33 
тысячи человек. Теперь появи-

лась возможность открывать 
филиалы колоний-поселений и 
исправительных центров при 
предприятиях и крупных строй-
ках.

По словам экспертов, быто-
вые условия в таких филиалах 
будут лучше, чем в обычных уч-
реждениях, но при этом все ре-
жимные требования будут со-
блюдаться.

Филиалы должны откры-
ваться в пределах того региона, 
где находится базовая колония. 
Конечно, открыть небольшой 
участок при крупном заводе 
проще, чем разворачивать там 
колонию.

Шанс поработать на боль-
ших государственных стройках 
и предприятиях получат либо 
те, кто сел за нетяжкое преступ-
ление на небольшой срок, либо 
заключенные, которым режим 
был смягчен. Плюс такой систе-
мы в том, что заключенные по-
лучат возможность трудиться, 
зарабатывать, погашать долги 
по искам. А предприятия полу-
чат рабочие руки. До принятия 
закона тюремное ведомство не-
сколько лет проводило экспери-
мент в некоторых регионах. Со-
трудничество оказалось взаи-
мовыгодным.

Ранее сообщалось, что, на-
пример, в Приморском крае 
рассматривается вопрос о при-
влечении осужденных к труду 
на рыбоконсервном заводе и 
предоставлении общежития.

Эксперты подчеркивают, что 
подобные проекты помимо про-
чего помогут ресоциализации 
осужденных. Часто человек, от-
бывший срок, не может найти 
работу и как-то устроиться на 
воле. Но если он зарекомендует 
себя на предприятии и ему са-
мому понравится, может там 
остаться.  

А К Ц Е Н Т

Около трети заключенных из колоний-
поселений не трудоустроены:
предприятия, где готовы дать им работу, 
зачастую находятся слишком далеко
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КОНФЛИКТ В Белом доме 
хотят перезагрузить 
отношения с Евросоюзом

Борис Джонсон 
начал торги

Ольга Дмитриева, Лондон

Британский премьер Борис Джонсон приступает к тор-
гам в глобальном масштабе. Потенциальные замор-
ские купцы с нетерпением ждут, какие же цифры поя-
вятся на ценниках Джонсона и по карману ли им будет 
британский товар. Стратегия главы правительства Ее 
Величества между тем уже обозначена: родственных 
отношений в торговле со вчерашним партнером в лице 
Евросоюза, скорее всего, не будет. Об этом Борис 
Джонсон уже уведомил председателя Еврокомиссии 
Урсулу фон дер 
Ляйен. Соединен-
ное Королевство, по 
словам Джонсона, 
намерено торговать 
с Евросоюзом на 
тех же условиях, на 
которых оно сегод-
ня торгует с Австра-
лией. 

Урсула фон дер 
Ляйен откровенно 
призналась, что за-
явление Джонсона 
стало для нее сюр-
призом. Глава Евро-
комиссии преду-
предила британского премьера, что торговать с еди-
ной Европой на тех же условиях, что и с Австралией, 
будет равносильно реализации сценария выхода Бри-
тании из ЕС без договора о совместном сотрудничест-
ве. Стремительно разворачиваются события и по ту 
сторону Атлантики. В свое время американские «кузе-
ны» заверяли Британию, что она будет первой в очере-
ди на торговых переговорах. Однако на данный момент 
дело выглядит так, что чиновники из администрации 
Трампа, похоже, вступят в новые переговоры с Евро-
пейским союзом. В связи с тем, что в Еврокомиссии се-
годня заседает новая команда, чиновники договори-
лись перезагрузить отношения между Вашингтоном и 
Брюсселем. 

Согласно недавним сообщениям, решение Джон-
сона продолжить сотрудничество с китайской Huawei 
вызвало, по сведениям Financial Times, гнев Трампа. 
На данный момент, по словам советника Белого Дома 
по вопросам экономики Лэрри Кадлоу, Соединенное 
Королевство и США находятся «на начальных стади-
ях начальных переговоров» относительно торговой 
сделки.  

Со скоростью 
«пробки»

С весны позапрошлого года запрет стал тоталь-
ным — правда, он затрагивает менее процента 
всех дорог Берлина. Но зато центральных. Так, 

в «зону-30» вошла обычно перегруженная улица Лейп-
цигерштрассе. Как признает портал bz-berlin.de, сейчас 
мало кто рискует превышать установленный городски-
ми властями лимит. А поначалу автомобилисты страш-
но негодовали. «Больше никакого удовольствия от езды 
по городу! Тридцать километров в час — просто смехот-
ворно. Если бы только можно было найти способ, как 
обойти этот запрет, но вряд ли... Отныне я буду садиться 
за руль только в случае самой крайней необходимости», 
— цитировало издание 74-летнего пенсионера из района 
Шпандау Вольфганга М. Исключений для себя немед-
ленно потребовали таксисты, водители «скорых», соци-
альные работники, развозчики продуктов. 

Каков же итог? 
Та же Лейпцигер-
штрассе по-прежне-
му стоит в «жутких 
пробках» в часы 
пик. По мнению эк-
спертов, время в 
пути только увели-
чилось, а значит, 
машины стали по-
треблять еще боль-
ше топлива, чем 
прежде. Значит ли 
это, что ограниче-
ние скорости дви-
жения не принесло реальной пользы? Не совсем так. 
Однако установить, насколько снижение уровня вред-
ных газов в воздухе на 2—3 микрограмма на кубометр 
(при максимально допустимой норме ЕС 40 ми-
крограммов) помогло улучшить здоровье берлинцев, 
могут только лабораторные анализы. Но такими дан-
ными берлинский сенат пока не располагает, признает 
пресс-секретарь ведомства Ян Томсен. 

По мнению специалистов, куда эффективнее оказа-
лось решение административного суда Берлина ввести 
прошлым летом запрет на проезд дизельных автомоби-
лей — как легковых, так и грузовых — со старыми двига-
телями экостандартов от Euro-1 до Euro-5. Правда, он 
действует лишь на одиннадцати берлинских улицах, 
особенно страдавших от загазованности. Их общая 
протяженность составляет не более 15 километров, но 
экологи уверены, что это хорошее начало. Ранее Феде-
ральный административный суд в Лейпциге разрешил 
всем городам ФРГ запрещать у себя дизельные автомо-
били. Таким правом немедленно воспользовались Гам-
бург, Ахен и Франкфурт-на-Майне. Отношение немцев 
к этой проблеме неоднозначное. Напомним, что «ди-
зельный кризис» разразился в Германии осенью 2015 
года. Тогда стало известно о том, что один из главных 
немецких автостроительных гигантов с помощью спе-
циального оборудования занижал содержание вред-
ных веществ в выхлопах своих машин.  

КАЗУС Трампу не удается найти спецпосланника для переговоров 
по новому ядерному соглашению с Россией

Кому спасать договор?
Игорь Дунаевский

П
резидент США Дональд 
Трамп хотел бы назна-
чить спецпосланника 

для переговоров о ядерных воо-
ружениях с Россией, но пока не 
может найти желающего. Речь 
идет о продлении Договора о 
дальнейшем сокращении и ог-
раничении стратегических на-
ступательных вооружений 
(СНВ-3), последнем уцелевшем 
элементе двустороннего контр-
оля над ядерным оружием, срок 
действия которого истекает 5 
февраля 2021 года. В Москве не 
раз подчеркивали важность до-
кумента для стратегической 
стабильности и давали понять, 
что готовы продлить его на 
пять лет без  дополнительных 
условий.

Однако президент США не-
однократно делал заявления, в 
которых утверждал: залогом 
стабильности должна стать мас-
штабная модернизация ядер-
ных арсеналов США. В проекте 
бюджета на 2021 финансовый 
год на эти цели заложено 29 
миллиардов долларов. Трамп 
подчеркивал, что якобы не хо-
чет ядерной гонки, но если уж 
ей быть, то США должны оста-
вить всех позади. За три года 
президентства Трамп и его ко-
манда так и не предприняли 
конкретных шагов для того, что-
бы выйти на содержательный 
переговорный процесс по СНВ-
3. В итоге все остается на уровне 
общих заявлений. Например, 
недавно советник президента 

США по национальной безопа-
сности Роберт О’Брайен, высту-
пая в Атлантическом совете, за-
явил, что США «очень заинтере-
сованы» в переговорах, но не 
сумел даже озвучить позицию 
по судьбе договора.

Газета Politico утверждает, 
что позиция не озвучивается 
потому, что ее пока попросту 
нет. Издание не исключает, что 
в решении важнейшего вопро-
са стратегической стабильно-
сти может сыграть роль даже 
личный фактор. Когда в 2017 
году в разговоре с президентом 
РФ Владимиром Путиным про-
звучала тема продления СНВ-
3, Трамп поинтересовался у со-
ветников, о чем речь. А когда 
узнал, что договор был заклю-
чен администрацией его пред-
шественника, сразу раскрити-
ковал документ, назвав его 
«плохой сделкой Обамы». Под 
аналогичным предлогом он ра-
зорвал договоренности по 
ядерной программе Ирана, по-
обещав, что добьется лучших 
условий, чего так и не прои-
зошло. Поэтому не исключает-
ся, что Трамп может отложить 
решение по СНВ-3 до ноябрь-
ских выборов в США с тем, что-
бы не запятнать себя одобрени-
ем «плохой сделки Обамы».

На фоне этого паралича 
многие конгрессмены и эк-
сперты кто открыто, а кто в ку-
луарах стали все настойчивее 
призывать администрацию бо-
лее основательно подойти к 
судьбе СНВ-3. Как отмечает га-
зета Politico, они в самых рез-

ких выражениях предостерега-
ют о тяжелых последствиях в 
том случае, если Белый дом по-
просту даст договору прекра-
тить свое действие в феврале 
2021 года. В понедельник быв-
ший глава МИД России Игорь 
Иванов и экс-госсекретарь 
США Мадлен Олбрайт опубли-
ковали в The New York Times 
совместный призыв продлить 
договор, подчеркнув, что «ли-
миты на ядерные арсеналы 
слишком важны, чтобы риско-
вать ими».

В результате, как утвержда-
ет газета Politico, Трамп все же 
решил назначить переговор-
щика по обсуждению будущего 
СНВ-3. Поиск подходящей кан-
дидатуры ведется с  конца 
прошлого года, но желающих 
занять эту «расстрельную» 
должность пока не нашлось. 
Среди потенциальных кандида-
тов называют бывшего ядерно-
го переговорщика с СССР по 
СНВ-I Ричарда Берта, предста-
вителя минфина Маршала Бил-
лингсли и Стивена Хэдли, кото-
рый был советником по нацбез-
опасности в администрации 
Джорджа Буша-младшего. При 
этом роль этого посланника 
может не ограничиться перего-
ворами с Москвой. Не исключа-
ется, что одной из его задач бу-
дет убедить Китай присоеди-
ниться к таким соглашениям по 
ядерному оружию, поскольку 
участие КНР в договорах о 
контроле над вооружениями 
остается одним из главных тре-
бований Трампа.  

ГЕОПОЛИТИКА Почему газовые месторождения в Восточном 
Средиземноморье не угрожают энергетическим планам России

России «Зохр» не помеха
Евгений Шестаков

В 
четверг заместитель 
г о с с е к р е т а р я  п о 
энергетическим ре-
сурсам Фрэнк Фэн-
нон нашел очередное 
объяснение, почему 
Америка так стре-
мится продавать Ев-
ропе свой сжижен-

ный газ. В интервью телеканалу 
CNBC чиновник утверждал: Ва-
шингтон заботится в первую 
очередь о жизненном уровне 
европейцев. По его мнению, на-
личие американских конкурен-
тов, мол, заставит «Газпром» 
снижать цены. Парадоксально, 
но при этом США с энтузиаз-
мом поддерживают проекты га-
зопроводов, которые могут 
связать газовые месторожде-
ния Восточного Средиземно-
морья со Старым Светом. Хотя 
очевидно, что поставляемое по 
ним «голубое топливо» ока-
жется конкурентом американ-
ской сжиженной продукции. 
Объяснить такой феномен 
можно лишь одним соображе-
нием: в администрации Трампа 
понимают, что сопоставимый с 
ценами «Газпрома» американ-
ский газ для Европы — из разря-
да экономической фантастики. 
А потому в Белом доме куда 
больше рассчитывают с помо-
щью «средиземноморских» по-
ставок потеснить «Газпром» на 
европейских рынках.

Отдельные «эксперты» дого-
ворились до того, что причиной 
недавней отставки российского 
правительства стало мнимое 
поражение Москвы в нефтега-
зовых войнах на европейском 
континенте из-за предполагае-
мого появления новых трубо-
проводов в Восточном Среди-
земноморье. При этом псевдоа-
налитики, производящие тако-
го рода «клюкву», не принима-
ют в расчет того, что даже в слу-
чае успешной реализации всех 
без исключения проектов, свя-
занных с экспортом, предпола-
гаемый годовой объем поставок 
из Восточного Средиземномо-
рья составит до 10 миллиардов 
кубометров трубопроводного 
газа и 16 миллиардов кубоме-
тров газа сжиженного. В то вре-
мя, как по итогам 2019 года 
«Газпром» закачал в Европу и 
Турцию около 200 миллиардов 
кубометров газа, и это не счи-
тая объемов по «восточному на-
правлению», в Китай.

Но рассуждая об энергоно-
сителях из Восточного Среди-
земноморья, за которые так ра-
туют в Вашингтоне, следует 
иметь в виду: даже приведенные 
выше цифры реализуемы толь-
ко в идеале, при самом благо-
приятном стечении обстоя-
тельств. Сегодня же существую-
щие в регионе геополитические 
и юридические риски, в сово-
купности с воинственными на-
строениями, присущими стра-
нам Средиземноморья, могут 

как минимум уполовинить 
предполагаемые поставки.

Ливия, которая до начала во-
енного конфликта направляла в 
Европу 1,7 миллиона баррелей 
нефти в сутки, восстановила до-

бычу только до уровня пример-
но в миллион баррелей, что со-
ставляет около процента в ми-
ровой добыче. Для сравнения — 
в декабре 2019 года участники 
формата «Опек +» производили 

в сутки 44 миллиона баррелей 
нефти (ливийская нефть от обя-
зательств по этому соглашению 
была освобождена. — Ред.). Что 
касается ливийского газа, то его 
поставки из западной части 

страны осуществляются на ита-
льянскую Сицилию по подвод-
ному газопроводу «Зеленый по-
ток». Его максимальная про-
пускная способность не превы-
шает 8 миллиардов кубометров 
в год. Не затихающая, несмотря 
на международные примири-
тельные конференции, гра-
жданская война в Ливии по-
прежнему вносит в планы со-
трудничества Европы с этой 
страной значительные геополи-
тические риски.

Египетское месторождение 
«Зохр» (доказанные запасы 850 
миллиардов кубометров), по 
оценке экспертов, имеет в Вос-
точном Средиземноморье наи-
больший экспортный потенци-
ал. С 2019 года газ с него посту-
пает на простаивавшие ранее в 
Египте заводы по сжижению с 
суммарной производительно-
стью 12,5 миллиона тонн СПГ 
(примерно 16 миллиардов ку-
бометров газа). В разработке 
«Зохра» активно участвует «Ро-
снефть» с долей в 30 процентов.

В газовой экспансии на евро-
пейском направлении рассчи-
тывают поучаствовать Израиль 
и Кипр. Под контролем еврей-
ского государства находится 
месторождение «Левиафан» с 
623 миллиардами кубометров 
газа, а под контролем Кипра — 
месторождение «Афродита» со 
129 миллиардами кубометров. 
В 2019 году киприоты объяви-
ли, что нашли в исключитель-
ной экономической зоне остро-
ва еще одно крупное месторо-
ждение с запасами в 140—230 
миллиардов кубометров газа. 
Они назвали его «Главкос».

Однако для доставки изра-
ильского и кипрского газа на 
территорию Евросоюза необхо-
димо построить Восточно-Сре-
диземноморский трубопровод 
протяженностью 1900 киломе-
тров и стоимостью семь милли-
ардов долларов. Причем его мак-
симальная пропускная способ-
ность не превысит 10 миллиар-
дов кубометров. Соглашение о 
строительстве газопровода под-
писали второго января Греция, 
Израиль и Кипр. Однако к проек-
ту не присоединилась Италия, 
на территорию которой, как 
планировалось, через Грецию 
должен поступить газ. Но это 
была только малая часть про-
блем, с которыми уже столкну-
лись участники консорциума.

Во-первых, против газопро-
вода, который не учитывает ин-
тересов живущей в Северном 
Кипре турко-кипрской общины, 
выступила Анкара. Турки подпи-
сали с правительством нацио-
нального согласия Ливии юри-
дически спорный Меморандум о 
разделе морских зон в Восточ-
ном Средиземноморье и на его 
основании намерены помешать 
прокладке трубопровода.

Во-вторых, как уже писала 
«РГ», в афинском «Институте 
энергетики стран Юго-Восточ-
ной Европы» нашему корре-

спонденту объяснили, что про-
кладка Восточно-Средиземно-
морского газопровода потре-
бует применения весьма доро-
гостоящих труб из специально-
го сплава. Причина этого - в 
сложном рельефе морского 
дна, больших глубинах (более 
трех километров) и высокой 
сейсмоактивности на отдель-
ных морских участках от Кипра 
до греческого острова Крит. 
Эти факторы существенно уве-
личивают первоначальную 
стоимость проекта и тем са-
мым снижают его инвестици-
онную привлекательность.

Наконец проект нового газо-
провода вызывает озабочен-
ность в Риме, где ссылаются на 
проведенные экологические и 
экономические исследования. 
Несмотря на то что Восточно-
Средиземноморский трубопро-
вод на политическом уровне 
поддерживают Евросоюз и 
США, коммерческая целесоо-
бразность проекта вызывает у 
экспертов множество вопросов. 
По их оценкам, ресурсы Восточ-
но-Средиземноморской газоно-
сной провинции, даже в том 
случае, если все они подтвер-
дятся, суммарно не превысят 
3,8 триллиона кубометров. А 
это в 10 раз меньше, чем дока-
занные запасы России, в 8 раз 
ниже, чем аналогичный показа-
тель у Ирана и в 7 раз меньше, 
чем у Катара. Как пишет газета 
Financial Times, гипотетически 
средиземноморский газ может 
составить до 10 процентов по-
требления «голубого топлива» 
в Европе. Вот только произой-
дет это в отдаленной перспекти-
ве, тогда как средства на строи-
тельство нового газопровода 
нужно выделять уже сейчас.

Ранее в интервью «РГ» заме-
ститель директора Фонда нацио-
нальной энергетической безопа-
сности Алексей Гривач также го-
ворил о высоких экономических 
рисках, которые несут участни-
ки проекта. Причина в недоста-
точном размере запасов среди-
земноморского газа, его высо-
кой себестоимости и дороговиз-
не будущего трубопровода. В то 
время, как уже существующие 
маршруты поставок (тот же «Ту-
рецкий поток») могут полно-
стью закрыть потребности в газе 
Старого Света и не требуют зна-
чительных инвестиций.

Поэтому всерьез рассуждать 
о том, что газ из Восточного 
Средиземноморья в состоянии 
потеснить российский на рын-
ках Европы, тем более делать 
выводы о поражении Москвы в 
нефтегазовой войне абсурдно и 
не логично. К этому надо доба-
вить, что крупнейшие нефтяные 
и газовые компании России 
успешно работают в Азии (Вьет-
нам, Индонезия, Индия), на Аф-
риканском континенте (Алжир, 
Гана, Египет, Камерун, Мозам-
бик, Нигерия), на Ближнем Вос-
токе (Ирак) и в Латинской Аме-
рике (Боливия, Венесуэла).  

Британия и США 
находятся 
«на начальных ста-
диях начальных 
переговоров» 
относительно 
торговой сделки

Под контролем Израиля находится месторождение «Левиафан» с запасами газа 623 млрд кубометров.
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СИТУАЦИЯ 
Реставрация 
Биг-Бена 
обойдется в 
80 миллионов

СЛЕД ВОЙНЫ

Ариадна Рокоссовская

Счет за ремонт часов на почти 
восемьдесят миллионов бри-
танских фунтов — это возможно, 
если часы, о которых идет речь, 
это знаменитый лондонский 
Биг-Бен. 

Напомним, что с 2017 года 
часовая башня Вестминстер-
ского дворца, которая еще на-
зывается Башней Елизаветы, за-
крыта строительными лесами. 
До 2021 года там будут прово-
диться реставрационные рабо-
ты. Изначально их стоимость 
оценивалась в 61,1 миллиона 
фунтов, но в процессе выясни-
лось, что за 177 лет с момента 
окончания строительства меха-
низм Биг-Бена изрядно поизно-
сился из-за загрязненной окру-
жающей среды. Кроме того, вра-
жеский авианалет в мае 1941 
года сильно повредил главное 
здание палаты общин, и хотя 
сама часовая башня выстояла, 
ее крыша и циферблаты были 
повреждены. 

Генеральный директор пала-
ты общин Ян Эйллс сообщил, 
что реставрация будет стоить 
79, 7 миллиона, и пояснил, что 
«понять, насколько серьезно 
повреждена башня, было невоз-
можно до тех пор, пока не уста-
новили строительные леса». 
«Мы только сейчас смогли под-
считать, какая суммапонадо-
бятся для ее восстановления», — 
цитирует его The Guardian.  
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В Берлине появились указатели об ограничении скорости 
до 30 километров в час для «сохранения чистоты воздуха».
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Для доставки израильского и кипрского газа на территорию 
ЕС необходимо построить трубопровод протяженностью 
1900 километров и стоимостью 7 миллиардов долларов
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Бывший глава МИД России Игорь Иванов и экс-госсекретарь США Мадлен 
Олбрайт опубликовали в The New York Times совместный призыв продлить 
договор СНВ-3.

«Больше никакого 
удовольствия 
от вождения!» — 
жаловались авто-
мобилисты в нача-
ле эксперимента
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ОСОБЫЙ СЛУЧАЙ

Из пациентки извлекли 
струну в 40 сантиметров 

В миллиметрах 
от сердца

Юрий Гень, Краснодарский край

Врачи извлекли из 28-летней пациентки 40-сантиметро-
вую тонкую стальную струну, которая свободно двига-
лась по вене с потоком крови. И почти дошла до сердца. 

Об уникальном случае рассказали в Минздраве Кра-
снодарского края и Краснодарской городской клиниче-
ской больнице № 3. А началась все с того, что женщина по-
чувствовала боли в левой паховой области. Доктора на-
значили обследование.  Результат поразил: в организме 
больной «было выявлено нефиксированное металличе-
ское инородное тело, начинающееся от бедренной вены и 
продолжающееся до полости правого предсердия». 

Как пояснили корреспонденту «РГ», стальная струна 
могла попасть в тело пациентки предположительно во 
время предыдущей операции, которую недавно ей делали. 
Однако от подробностей, какую именно и в какой клини-
ке, медики воздержались. 

Для того, чтобы извлечь стальную струну, потребова-
лось дополнительное вмешательство, которое проводи-
лась под рентгенконтролем. По словам хирургов, слож-
ность состояла в том, что металлический проводник дви-
гался в венозном русле, меняя свое положение и мигри-
руя, что могло привести к фатальным последствиям. Но 
все прошло успешно. Однако несмотря на благополучный 
исход, предстоит еще выяснить, каким образом металл 
забыли в теле больной.   

РАКУРС 30 лет назад 
проведена первая 
в нашей стране 
трансплантация печени

Пересадочный 
пункт 

Ирина Краснопольская

Тридцать лет назад в нашей стране заявило о себе це-
лое направление в пересадке жизненно важных орга-
нов — трансплантация печени. А теперь современная 
статистика: в прошлом году — 584 пересадки печени. И 
проводятся они не только в Москве — «ливерным де-
лом» занимаются более десяти медицинских центров 
по всей России. 

Почему именно печени такое внимание? Может, и 
потому, что без нее, как без сердца, нет жизни. С одной 
почкой можно жить. Можно жить с одним легким, мож-
но жить без матки. Печень из другого ряда: без нее — 
никуда. Но есть у нее и свои преимущества, если речь 
заходит о той же трансплантации. Как выяснилось, не 
всегда обязателен целый донорский орган, что всегда 
влечет за собой непростые проблемы. Иногда беско-
нечно долго приходится ждать подходящий. Очередь в 
«листе ожидания» растягивается на месяцы.

А у печени необыкновенное свойство: можно у жи-
вого донора взять ее фрагмент и пересадить реципиен-
ту. Через какое-то время организм донора «забывает», 
что у него что-то изъяли: его жизнь ничем не отличает-
ся от той, до пересадки. А в организме реципиента 
фрагмент уже стал «своим», полноценным органом...

В юбилей стоит напомнить, в каких условиях все на-
чиналось. Конец 80-х годов прошлого века. Даже в Мо-
скве экономические трудности. И в это время дирек-
тор Всесоюзного 
научного центра хи-
рургии академик 
Борис Константи-
нов приглашает к 
себе двух своих со-
трудников — Алек-
сандра Ерамишан-
цева и Сергея Готье. 
После непродолжи-
тельной беседы с 
ними о «ливерных 
проблемах» Конс-
тантинов достал двести долларов, вручил каждому по 
сто и отправил тогда еще молодых, но опытных хирур-
гов в лучшую клинику Мадрида — учиться трансплан-
тации печени. Как они там просуществовали два меся-
ца на двести долларов — это другая история. Вкратце 
она сводится к тому, что испанцы, прознав о финансо-
вом положении своих советских коллег, практически 
взяли их на свое попечение. 

Ерамишанцев и Готье вернулись в Москву в начале 
1990 года. И уже 14 февраля в Центре хирургии прове-
ли первую в стране пересадку печени — 37-летней Люд-
миле. Так началась новая эра в отечественной тран-
сплантологии.

Сказать, что пересадка печени с ходу пошла вперед 
семимильными шагами, было бы неправдой. Сперва 
делали не более двух-трех пересадок в год. Теперь — бо-
лее полутысячи. И есть такая традиция в Националь-
ном медицинском исследовательском центре тран-
сплантологии и искусственных органов имени акаде-
мика В.И. Шумакова: здесь периодически собирают 
тех, кому в то или иное время была пересажена печень 
или ее фрагмент. Обычно приходят не только реципи-
енты, но и доноры. Поверьте, это не просто трогатель-
ное зрелище, это некая констатация того, что под-
властно человеку. А подвластно многое. Один пример. 
В нашей стране разработана уникальная технология 
родственной трансплантации правой доли печени от 
взрослого ребенку. Академик Сергей Готье, уже буду-
чи директором НМИЦ ТИО, создал научную школу 
врачей, которые каждый день проводят сложнейшие 
операции, даря надежду на выздоровление. Можно ут-
верждать: Россия перестала быть на задворках тран-
сплантологии. А если конкретно о печени, то занима-
ем лидирующее место в мире по числу ее пересадок де-
тям.  

БОЛЕВАЯ ТОЧКА Они сами победили рак и знают, как поддержать других 

Наперекор всему
Светлана Цыганкова, 
Петрозаводск

Г
руппа взаимопомощи онко-
пациентов  из  Карелии 
«Сильные духом» стала по-

бедителем ежегодной Всерос-
сийской премии «Будем жить!». 
В этой команде женщины, кото-
рые победили рак и помогают 
справляться со страшным неду-
гом другим. Советом, участием, 
собственным опытом.

А началось все с Марины. 
Страшно вообразить ощуще-
ния, когда всего 29 лет, а у тебя 
рак молочной железы. Что де-
лать, куда бежать? И тут пришла 
в гости хорошая знакомая. Она и 

призналась, что у нее такой же 
диагноз, причем уже почти 13 
лет. Значит, можно жить? 

— Я поборола болезнь, — гово-
рит Марина. — Мало того, через 
полгода поняла, что беременна. 
И сегодня моей дочери 14 лет.

А потом она стала ходить на 
встречи с такими же онкопаци-
ентами, стала рассказывать,  что 
с болезнью можно справиться. И 
невозможно было не верить 
этой веселой женщине с сияю-
щими глазами. Так и собралась 
группа единомышленниц при 
благотворительном фонде име-
ни Арины Тубис. Теперь они — 
одна семья. Средний возраст — 
45 лет, но есть и за 70. 

Иногда говорят, что многие 
мужья не выдерживают таких 
испытаний и уходят. Но чаще, 
напротив, «половинка» стано-
вится бережнее. На удивленные 
глаза мужей нужно обязательно 
смотреть на проектах, которые 
организуют «Сильные духом». 
Например, «Красивые всегда» -  
для пациенток, во время химио-
терапии потерявших волосы. За 
дело берутся стилисты, причем 
бесплатно. Потом фотосессия и 
настоящее дефиле. Впервые 
женщины идут как модели по 
подиуму: красивые, с высоко 
поднятой головой, готовые на-
чать борьбу с тяжелой болезнью 
и победить.  

АКТУАЛЬНО Чтобы не пропустить онкобеду, ребенка с рождения 
должен осматривать офтальмолог

Глаз да глаз
Ирина Краснопольская 

П
о предложению Все-
мирной организа-
ции здравоохране-
ния дни борьбы с он-
кологическими за-
болеваниями отме-
чаются дважды в 
год. Не каждая бо-
лезнь удостоена та-

кого внимания. Рак настигает 
людей всех возрастов. И чем 
дальше, тем больше. Особенно 
больно, когда он поражает детей. 
Потому-то кроме общего дня 
борьбы с онкозаболеваниями 15 
февраля отмечается Всемирный 
день борьбы с детским раком. 

 Наш разговор со специали-
стами НИИ детской онкологии и 
гематологии Национального 
онкологического центра имени 
Блохина доктором медицин-
ских наук Татьяной Ушаковой и 
заместителем директора по на-
учной и образовательной рабо-
те Кириллом Киргизовым по-
священ той локализации рака, о 
которой говорят редко. Она из 
не самых распространенных, 
потому мало известна. Хотя в 
последнее время активизирует-
ся. Речь о так называемом белом 
зрачке. 

Белый зрачок настигает не 
только людей в возрасте, но все 
чаще чуть ли не с пеленок. И, на-
верное, никто не сможет объя-
снить, почему этот слом в здоро-
вье происходит так рано. Назы-
ваются разные причины: вино-
вата и генетика, и родственные 
раки, и даже инфекции. Может, 
поэтому первичное звено служ-
бы здоровья его пропускает, а 
родители о нем и вовсе ничего не 
знают. А когда, наконец, бывает 
поставлен диагноз, то настояще-
го спасения от злого недуга пра-
ктически нет.

Татьяна Леонидовна! Вы воз-
главляете российскую службу 
детской офтальмоонкологии. 
Что же это такое — белый зра-
чок?

ТАТЬЯНА УШАКОВА: Белым зрачком в 
основном страдают дети до пяти 
лет. Что это такое? Это симптом 
внутриглазной злокачественной 
опухоли, так называемой рети-
нобластомы. Из всех видов опу-
холей она, без преувеличения, 
самая трагичная. 

Что значит «самая трагич-
ная»? Ребенок становится сле-
пым? 

ТАТЬЯНА УШАКОВА: Не только сле-
пым. Опухоль дает метастазы, 
прежде всего в головной мозг, в 
другие органы. 

 Спасти такого ребенка мож-
но? Или под словом «трагич-
ная» вы понимаете фаталь-
ность ухода из жизни?

ТАТЬЯНА УШАКОВА: И то, и другое. 
Среди всех видов детского рака 
белый зрачок составляет 3 про-
цента.

Всего 3 процента? 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Что значит «все-
го»! Это же значит, что каждый 
из 150 маленьких россиян попа-
дает в онкологическую беду.
ТАТЬЯНА УШАКОВА: Из них, как пока-
зывает наш опыт, можно спасти 
98 процентов пациентов. 

Без всяких последствий?
ТАТЬЯНА УШАКОВА: К сожалению, 
глаз удается сохранить не всем. 
И даже если ребенок не полно-
стью слепой, то он все равно ин-
валид по зрению на всю жизнь. 
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Такую статисти-
ку поломать пока не удается. 
Хотя в 18 лет инвалидность мо-
гут снять, но это не значит, что у 
человека полноценное зрение, 
полноценное здоровье.

Тогда задам главный вопрос. 
Сейчас, когда на программу по 
педиатрии, на программу по 
онкологии, отпущены небыва-
лые средства и, значит. появ-

ляется возможность более эф-
фективно лечить и диагно-
стировать заболевания, ситу-
ация может поменяться? Вы 
специалисты именно в обла-
сти детской онкологии, со-
трудники головного онкологи-
ческого центра страны. С ва-
ших высот видны хотя бы ка-
кие-то положительные изме-
нения в первичной онкологиче-
ской помощи детям? Ведь 
только при их появлении мож-
но рассчитывать на иные про-
гнозы. 

ТАТЬЯНА УШАКОВА: Наши ответы вам 
явно не понравятся. В них нет на-
стоящей надежды. Вы говорите о 
первичном звене. Но чтобы там 
была онкологическая насторо-
женность, нужны кадры, кото-
рые никто и нигде не готовит. От-
сутствие онкологической насто-
роженности именно в нашей об-
ласти более всего заметно. Даже 
некоторые профессиональные 
офтальмологи не всегда вовремя 
могут распознать опасность бе-
лого зрачка. 

То, что первичное звено более 
всего уязвимо из-за отсутствия 

узких специалистов, известно. И 
такую роскошь, как детский оф-
тальмолог, мало кто себе может 
позволить.
КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Вы правы. Даже в 
Москве бывают запущенные, с 
метастазированием, случаи бе-
лого зрачка. 

Как его вовремя распознать? 
Как эффективно помочь?

ТАТЬЯНА УШАКОВА: Чтобы не пропу-
стить белый зрачок, каждого ре-
бенка с первых месяцев рожде-
ния должен регулярно осматри-
вать офтальмолог. И не просто 
осматривать, а обязательно при 
осмотре расширять зрачок. 
Именно в возрасте до трех лет 
белый зрачок чаще всего заявля-
ет о себе. Именно в этот период 
его можно диагностировать. И 
если он диагностирован, то сле-
дует срочно назначить грамот-
ное лечение. 

Что значит грамотное? Ка-
кое? Специальные упражнения 
для глаз? Лекарства, иные ме-
тоды? И где это делать? В об-
ычной детской поликлинике? 

В стационаре обычной дет-
ской больницы? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Где? Это основ-
ная проблема. И кадровая, и ме-
сто проведения лечения. Ребе-
нок в обязательном порядке дол-
жен быть направлен в профиль-
ные специализированные учре-
ждения. 

А они есть? Имею в виду не 
только Москву. В стране? 

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Основных учре-
ждений всего три, и они в Мо-
скве: на базе центра имени Бло-
хина, в офтальмологическом 
центре имени Святослава Федо-
рова и в институте глазных бо-
лезней имени Гельмгольца. 

А если такой диагноз постав-
лен во Владивостоке или, на-
пример, в Пензе? Как быть? 
Вступает в действие положе-
ние о том, что у нас есть все, 
но не для всех? Но это абсо-
лютно неприемлемо, если ка-
сается здоровья детей. Что де-
лать? Ссылаться на то, что 
таких случаев мало, и нецеле-
сообразно повсеместно нала-
живать соответствующую 
службу? Конечно, для всей 
страны 150 случаев — это ми-
зер. Но для мамы ребенка, ко-
торому поставлен такой ди-
агноз, это страшная траге-
дия. Какой выход? 

ТАТЬЯНА УШАКОВА: При современ-
ных возможностях диагности-
ки, назначенного лечения с ис-
пользованием новейших, в том 
числе цифровых технологий, 
проблема решаемая. При усло-
вии, что на местах, независимо 
от отдаленности от Москвы, 
действует онкологическая на-
стороженность в педиатрии. И 
если возникает хоть малейшее 
подозрение на неблагополу-
чие, должна быть возможность 
обращения в названные три 
центра. 

А если нужна госпитализация? 
ТАТЬЯНА УШАКОВА: Такое бывает. В 
редких случаях проезд и прожи-
вание в Москве оплачивают 
сами родители. Чаще расходы 
берут на себя благотворитель-
ные фонды или само государст-
во. Мой опыт показывает: про-
блем поступления в нашу клини-
ку нет. 

 Лечение можно проводить ам-
булаторно? Препараты для 
лечения доступны? 

ТАТЬЯНА УШАКОВА: Терапия зависит 
от стадии заболевания. О том, 
что ранняя диагностика чрез-
вычайно важна, очевидно. К со-
жалению, в самом начале бе-
лый зрачок никак себя не про-
являет. Поэтому, повторюсь, 
важно, чтобы ребенок от ро-
ждения до трех лет хотя бы два 
раза в год осматривался дет-
ским офтальмологом. Именно 
он, проверяющий глазное дно, 
может увидеть невидимую про-
стым глазом патологию. Там 
возможны опухолевые очаги, 
которые отличаются желтова-
тым или беловатым цветом. 
Еще возможно косоглазие и 
снижение остроты зрения. Слу-
чается, что при этом малышу, 
раз он стал хуже видеть, просто 
назначаются очки. Хотя в таких 
случаях очки совершенно не ко 
двору. 

А что ко двору? 
ТАТЬЯНА УШАКОВА: Прежде всего 
нужно определить: опухоль 
внутри глаза или она уже выш-
ла за его пределы и, как мы уже 
сказали, затронула другие ор-
ганы, прежде всего головной 
мозг. Это очень важно. Если ме-
тастазы ушли в головной мозг, 
то белый зрачок приобретает 
фатальный характер. Если это-
го нет, то надо прежде всего 
определить: можно ли сохра-
нить глаз или все-таки придется 
его удалить. А далее должно 
быть назначено лечение, разра-
ботанное во всем мире и успеш-
но применяемое у нас. Как мы 
уже упоминали, 98 процентов 
заболевших детей выздоравли-
вают. 

Вопрос к вам, Кирилл Игоре-
вич. У нас уже создана или бу-
дет создана программа подго-
товки специалистов, которые 
будут способны вне зависимо-
сти от места жительства ре-
бенка помочь ему?

КИРИЛЛ КИРГИЗОВ: Утвердительного 
ответа на этот вопрос, к сожале-
нию, нет. Но попытки создать та-
кую службу начались, и, надеем-
ся, они привлекут внимание са-
мих врачей. 
ТАТЬЯНА УШАКОВА: Только не надо 
думать, что белый зрачок — забо-
левание от ноля до трех лет. Оно 
и после трех может поразить. В 
моей практике был пациент, у 
которого белый зрачок заявил о 
себе в возрасте 39 лет. Много по-
зже того, как это заболевание пе-
ренес его сын. И отцу и сыну уда-
лось спасти пораженные опухо-
лью глаза с частичным сохране-
нием зрения. 

А в заключение надо, навер-
ное, сказать: белому зрачку, 
увы, все возрасты покорны. И 
потому в программу всеобщей 
диспансеризации необходимо 
включить прохождение нефор-
мальной консультации офталь-
молога.  

Татьяна Ушакова и Кирилл 
Киргизов убеждены: онкопомощь 
детям требует серьезных перемен.

А К Ц Е Н Т

Как показывает наш опыт, 
можно спасти 98 процентов маленьких 
пациентов с диагнозом «белый зрачок» 

НАДО ЗНАТЬ 

Вред 
от сигареты 
после еды 
вырастает 
в десять раз 

ВКЛЮЧИТЕ 
МОЗГ
Валерия Наумова

Что вы чаще всего делаете после 
еды? Это далеко не праздный 
вопрос. По наблюдениям уче-
ных и практиков, ответ на него 
весьма серьезно влияет на наше 
здоровье. 

Большинство просвещенных 
интернетом знают: выйдя из-за 
стола, сразу не стоит плавать, 
переносить тяжести, выполнять 
физические упражнения. Но это 
далеко не все, от чего стоит от-
казаться. Скажем, те, кто хоть од-
нажды отдыхал в санатории, пан-
сионате, наверное, обратил вни-
мание, что в меню обеда или ужи-
на предлагается какой-либо 
фрукт. А раз предлагается, то… и 
съедается. Фрукты действитель-
но очень полезны. Однако упо-
треблять их надо в промежутках 
между едой, а не сразу после нее. 
Иначе могут возникнуть пробле-
мы с пищеварением. Да и послев-
кусие будет не то. 

Еще одно сомнительное пра-
вило: сон после обеда. Как утвер-
ждают специалисты, этого ни в 
коем случае нельзя делать: после 
еды начинается процесс перева-
ривания. Он происходит гораздо 
лучше, когда человек в верти-
кальном положении. Понаблю-
дайте за собой! Легли после еды — 
и ощутили дискомфорт, тянущую 
боль. Не будете ложиться, не бу-
дет этих неприятных ощущений.

То же самое касается жидко-
сти: медики называют вредным 
употребление воды сразу после 
еды. Она разбавляет желудочный 
сок и ферменты. А это может 
ухудшить процесс пищеварения. 
В некоторых случаях лучше не 
пить сразу после обеда кофе или 
чай. Это может привести к про-
блемам поглощения организмом 
железа, содержащегося в пище. 

Еще один послеобеденный 
негатив. Собственно, он всегда 
негатив, но после еды — еще и аг-
рессивный. Имеется в виду куре-
ние. Вывод исследователей од-
нозначен: табачный дым попа-
дает на слизистые желудочно-
кишечного тракта, раздражая их 
и увеличивая риск возникнове-
ния проблем в здоровье. Одна 
сигарета, выкуренная после еды, 
приравнивается к 10 сигаретам, 
выкуренным за один раз!

И напоследок: ни в коем слу-
чае нельзя переедать, как гово-
рится, до отвала. Есть нужно 
столько, чтобы не испытывать 
чувства дискомфорта.  

ТЕХНОЛОГИИ 
Изобрели стул 
для правильной 
осанки

САДИСЬ: ПЯТЬ

Ксения Колесникова 

Ученые из Южно-Уральского 
госуниверситета разработали 
«умный» стул для исправления 
осанки у школьников. 
Как этот гаджет работает? В за-
висимости от того, в какой позе 
сидит человек, меняется его 
центр массы тела и вес, кото-
рый приходится на стул. Специ-
алисты собрали данные о пра-
вильной посадке и всевозмож-
ных отклонениях с помощью 
специальной стабилометриче-
ской платформы. Ввели их в 
базу данных. 

— Это обычный стул, в кото-
рый вмонтированы датчики. 
Когда человек садится правиль-
но, стул определяет его вес, — 
рассказывает директор Науч-
но-исследовательского центра 
спортивной науки, кандидат 
биологических наук Виталий 
Епишев. — Индикатор — откло-
нение от «правильного» веса.

Данные о том, в какой позе 
сидит ребенок, в режиме реаль-
ного времени будут отслежи-
вать школьный учитель, врач и 
даже родители, получая их на 
свой смартфон. «Умный» стул 
будет передавать информацию 
с помощью Wi-fi или Bluetooth.

Ученые считают, что это 
устройство позволит контр-
олировать формирование пра-
вильной осанки у детей. Более 
того, позволит на ранней ста-
дии диагностировать некото-
рые патологии, связанные с 
опорно-двигательным аппара-
том. Ведь если ученик сидит 
неправильно, у этого может 
быть очень серьезная меди-
цинская причина.  Например, 
разворот таза как следствие 
травмы, плоскостопие и т.п. А 
значит, появляется реальная 
возможность предупредить 
эти заболевания.  

Проводится очередная трансплантация печени в Центре 
имени Валерия Шумакова.

Сами сильные духом, они всегда готовы поддержать, выслушать, поплакать-
ся вместе и подарить надежду на будущее.

Россия 
перестала быть 
на задворках 
мировой 
трансплантологии
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МЕГАПОЛИС Куркино 
станет «маленькой 
Японией»

Район 
восходящего 
солнца

Сергей Бабкин

В этом году отдаленный от центра московский район 
Куркино получит новую школу и фестивальную пло-
щадку в японском стиле. Все это будет сделано по по-
желаниям жителей, включенным в программу «Мой 
район», заявил мэр Сергей Собянин во время посеще-
ния столичного анклава.

Куркино в народе называют «маленькой Швейца-
рией»: фольклор оценил чистый воздух рядом распо-
ложенного подмосковного леса и одновременно сто-
личную инфраструктуру. «Это молодой район, здесь 
много детей, поэтому в приоритетном порядке строим 
тут школы и сады, — сказал Собянин. — Уже открыли за 
пять лет семь образовательных учреждений, но оказа-
лось — мало. И на очереди блок начальных классов».

Здесь будут учиться 200 ребят из школы № 1298, в 
этом же здании откроют детсад для 100 дошколят. Это 
примерные параметры. Тут реализован принцип тран-
сформера: в зависи-
мости от того, как 
наполняются клас-
сы, можно делать 
дошкольную часть 
меньше или больше. 

Школа сможет 
похвастаться собст-
венной медиатекой, 
хорошим читаль-
ным залом, специ-
альным кабинетом 
для занятия изобра-
зительным искусством. Да и во всем остальном кур-
кинская школа будет соответствовать стандартам 
«большой» Москвы. «Основные работы завершены, в 
этом году школа откроется», — уточнил заммэра по во-
просам градостроительной политики и строительства 
Андрей Бочкарев. А к сентябрю 2021-года планируют 
достроить еще одну школу-сад на 550 мест.

Впрочем, просили жители не только школы. «Мы со-
здали три новых парка, реконструировали местный 
горнолыжный комплекс, — подчеркнул Собянин. — Но 
«Мой район» предусматривает и другие пункты». По-
степенно укрепляется система уличного наблюдения, 
освещаются самые оживленные участки дорог, расска-
зал глава управы Денис Тараканов. По его словам, в ми-
нувшем году установлено более 130 камер. Уже есть 
положительная динамика по снижению криминоген-
ности в районе и улучшению раскрытия преступле-
ний. Скоро ожидается открытие нового Физкультурно-
оздоровительного комплекса: основные работы завер-
шены еще в конце 2019 года, сейчас ведется оснащение 
объекта специализированным спортивным оборудо-
ванием.

Еще в Куркине жители ждут собственную фести-
вальную площадку, которая, как ожидается, будет ра-
ботать круглый год. 

На «Активном гражданине» люди попросили сде-
лать ее в японском стиле. Место для нее уже подобра-
ли: раньше там планировали сделать автобусную ко-
нечную, но ее расположение скорректировали. И к 
тому же разработали направления для новых маршру-
ток.  

ТЕХНОЛОГИИ 
В Москве 
создан 
электронный 
реестр детских 
прививок

УКОЛ ОНЛАЙН

Сергей Жуков

Москвичи, открывшие доступ к 
электронным медкартам своих 
детей, теперь могут посмотреть 
информацию о сделанных при-
вивках. О новшестве вчера рас-
сказала заместитель мэра сто-
лицы по вопросам социального 
развития Анастасия Ракова.

По ее словам, в медкарту за-
гружены данные о прививках, 
сделанных ребенку в городских 
поликлиниках. Сведения из фе-
деральных и частных медучре-
ждений пока недоступны, но 
скоро родители смогут сами 
внести и их. «Все прививки, ко-
торые поставлены в городской 
системе здравоохранения, бу-
дут указаны в картах. Их зави-
зировали лечащие врачи, то 
есть это юридически значимая 
информация, — объяснила Рако-
ва. — У нас 1,9 миллиона детей, 
по которым мы имеем на сегод-
няшний день полную картину. 
Знаем, у кого есть все привив-
ки, у кого только часть из них, а 
у кого имеется полный или ча-
стичный медицинский отвод. 
Видим и тех детей, чьи родители 
отказались от прививок». Эти 
данные, считает заммэра, помо-
гут анализировать ситуацию с 
детской вакцинацией в масшта-
бах всего города.

«Мы сможем заранее про-
гнозировать эпидемиологиче-
скую ситуацию по городу в це-
лом, а также по отдельным груп-
пам детей — в школах и детских 
садах, — продолжила Анастасия 
Ракова. — У нас связаны две си-
стемы — ЕМИАС и «Московская 
электронная школа», поэтому 
мы можем предсказать риск 
развития того или иного забо-
левания в каждом классе».

В прошлом году, напомнила 
она, Москва запустила сервис 
информирования родителей. 
Оповещения с напоминаем сде-
лать прививку приходят в виде 
push-уведомлений, смс-сообще-
ний и по электронной почте. В 
течение года появится еще одна 
опция — как только ребенку сде-
лают прививку, родителям на 
телефон придет смс. Если же он 
вакцинацию не проходил, но 
уведомление все равно пришло, 
это повод сообщить разработ-
чикам сервиса. Для таких случа-
ев предусмотрена кнопка обрат-
ной связи. «Были случаи, когда в 
медкарту вносились данные об 
услугах, которые на самом деле 
оказаны не были. Такое недо-
бросовестное поведение недо-
пустимо, — подчеркивает Анас-
тасия Ракова. — Мы оперативно 
реагируем на все запросы, поэ-
тому нарушения не останутся 
незамеченными».

Через несколько месяцев, 
добавила Ракова, москвичи 
смогут подгружать в электрон-
ную медицинскую карту любые 
данные — анализы, снимки, вы-
писки и консультации, которые 
есть у них на руках. Эти доку-
менты можно будет отсканиро-
вать и загрузить, чтобы они 
хранились в одном месте. При 
желании пациенты могут пока-
зать их своему лечащему врачу.

Доступ к электронным мед-
картам москвичам открыли в 
прошлом месяце. Около 190 ты-
сяч горожан этой возможно-
стью уже воспользовались. 
В медкарту сейчас загружены 
протоколы осмотра врачей с 
жалобами и диагнозами паци-
ента, назначенным лечением.  

Оформить доступ к карте 
могут пациенты поликлиник 
старше 15 лет с московским по-
лисом ОМС. Сделать это можно 
через личный кабинет на пор-
тале mos.ru, указав фамилию, 
имя, отчество, год рождения, 
номер полиса и паспорта. Для 
подтверждения личности при-
дется приложить свою фотогра-
фию вместе с развернутым па-
спортом в руках. Есть и второй 
вариант — подать заявление 
в одном из центров госуслуг 
«Мои документы». Картой ре-
бенка, если ему меньше 15 лет, 
могут пользоваться его папа и 
мама. Доступ к детской карте 
открывают родителям, указав-
шим в личном кабинете данные 
о своем ребенке, если их статус 
официально подтвержден че-
рез ЗАГС. 

ТРАНСПОРТ В Сочи презентовали плацкарт нового поколения

Модуль с видом на купе

Ирина Белова, 
«Российская газета», 
Краснодарский край 

В
чера в Сочи офици-
ально представили 
концепт обновлен-
ного плацкарта — ма-
кет вагона открыто-
го типа, который бу-
дет располагаться в 
зале ожидания же-
лезнодорожного во-

кзала Адлера до 26 февраля 
включительно.

— Мы представляем полно-
метражную модель двух усо-
вершенствованных мест, кото-
рые реализовались как в инди-
видуальном пространстве пас-
сажира, так и в общей зоне с 
применением дизайнерских ре-
шений, — рассказал замести-
тель генерального директора 
АО «Федеральной пассажир-
ской компании» Константин 

Торубаров. — Ранее этот макет 
демонстрировался на Казан-
ском вокзале Москвы (16 дека-
бря 2019 года. — Прим. «РГ») и 
получил массу положительных 
отзывов пассажиров, прежде 
всего по эргономике.

По словам заместителя ди-
ректора АО «Трансмашхол-
динг» Александра Лошманова, 
многие отзывы пассажиров 
уже учтены, в соответствии с 
ними уже внесены и еще будут 
вноситься определенные изме-
нения.

— Мы просим максимальное 

число пассажиров оценить 
преимущества и недостатки 
самого массового и востребо-
ванного вагона. Во-первых, в 
нем у каждого пассажира поя-
вилось личное пространство, 
чтобы была возможность уеди-
ниться и побыть в дороге в ти-
шине, во-вторых, в стене обо-
рудована перегородка, кото-
рую можно открыть и общать-
ся с соседом. Ключевое отли-
чие этого вагона заключается в 
том, что здесь установлен спе-
циальный модуль, который 
разделяет четыре места, при 

этом в нем можно разместить 
багаж. Кроме того, есть места 
для хранения обуви.

Что особенно важно, у каж-
дого пассажира появился пер-
сональный столик, чтобы никто 
не чувствовал себя обделенным.

В то же время в новом вагоне 
предусмотрена специальная пе-
регородка, объединяющая два 
купе.

— Судя по отзывам пассажи-
ров, им хочется еще больше лич-
ного пространства, и мы над 
этим работаем. У каждого пас-
сажира в новом вагоне есть пер-
сональная розетка, поэтому 
проблема с зарядкой мобиль-
ных устройств не стоит. Также 
есть место для сотового телефо-
на, и у каждого пассажира поя-
вилась возможность регулиро-
вания воздушного потока.

Конечно, многих пассажи-
ров волнует длина спального 
места. В новых вагонах она со-

хранилась: 168 сантиметров в 
купейных и 173 — на боковых 
полках. Но, учитывая мнения 
большинства пассажиров, эти 
параметры могут измениться в 
большую сторону.

Общая зона — там, где рань-
ше был установлен титан — за-
метно расширилась. Сейчас тут 
вместо «самовара» установлен 
пурифайер (аппарат для подачи 
фильтрованной воды) и торго-
вые аппараты, в которых можно 
приобрести воду, чай, кофе и 
снеки.

Второй, усовершенствован-
ный макет конструкторы созда-
дут уже в этом году — он будет 
представлен летом, ко Дню же-
лезнодорожника (где именно, 
пока неизвестно), а внедрен в 
эксплуатацию в следующем, 
2021 году.  

Открыв перегородку, каждый 
пассажир может пообщаться 
с соседом за стеной.

Врач недоступен

«РГ» разыскала роди-
телей заболевшей де-
вочки и выяснила у 

них, что же произошло.
— Дочь, ей два года и 11 меся-

цев, заболела под вечер субботы, 
— рассказал отец девочки Илья 
Михайлов. — Дежурного терапев-
та вызвать не успели. Но когда в 
воскресенье у ребенка резко, под 
39,9 подскочила температура, я 
опять сел на телефон — ведь долж-
ны же хотя бы во время эпидемии 
работать дежурные бригады! Но 
увы и ах. Детской неотложки в 
Златоусте нет. Пришлось сбивать 
температуру подручными сред-
ствами — у нас в семье трое детей, 
опыт имеется. А в понедельник 
супруга с самого утра снова по-
пробовала дозвониться до поли-
клиники. И получилось… ближе к 
обеду — с 327-й попытки. А врач 
пришел под конец дня. Причем 
нас сразу предупредили, что он 
будет ходить по вызовам до 21 
часа. Неужели хотя бы в сезон 
гриппа нельзя дать им машину? 

Врачи же разводят руками и 
ссылаются на пиковую нагрузку 
в сезон заболеваний. Речь идет о 
детской поликлинике по улице 
Полетаева, 17, в Златоусте. Эта 
поликлиника обслуживает в го-
роде довольно протяженный 
район Машгородка с 60-тысяч-
ным населением. А потому слож-
ности с медобслуживанием, осо-
бенно при пиковых нагрузках, 
там не редкость.

Главврач детской горбольни-
цы Златоуста Наталья Ахтарья-
нова подтвердила, что сложно-
сти были. В субботу по вызовам 
работала дежурная бригада из 
двух фельдшеров и врача-педиа-
тра. На приеме заявок находи-
лась всего одна медсестра. Одна-
ко даже в таком составе специа-
листы отработали 48 заявок. 

— В понедельник в поликли-
нике к работе кроме 11 штатных 

участковых врачей были при-
влечены дополнительные врачи-
педиатры, — пояснила Ахтарья-
нова. — В период эпидемии грип-
па это делается для повышения 
оперативности обслуживания. В 
итоге отработали 240 вызовов! 

Кроме того, в поликлинике, 
как удалось выяснить «РГ», име-
ется кабинет неотложной помо-
щи. И его врач обслуживает экс-
тренные вызовы на служебной 
машине. Вот только передать 
этот вызов можно по тем же 
двум номерам — регистратуры и 
«вызова врача на дом», дозво-
ниться на которые оказалось 
проблематично.

К счастью, с заболевшей де-
вочкой ничего страшного не слу-
чилось — идет на поправку. Одна-
ко южноуральцы горячо поддер-
жали семью и говорят о том, что 
подобные казусы сегодня проис-
ходят повсеместно: в поликли-
никах или «занято», или подолгу 
не отвечают, или снимают труб-
ку и кладут ее рядом с телефо-
ном, пока позвонивший не от-
ключится сам. В результате до 
медучреждения проще доехать, 
чем дозвониться.

— Мы проведем мониторинг 
ситуации и обязательно доба-
вим операторов по приему вызо-
вов там, где их не хватает, — поо-
бещала представитель регио-
нального минздрава Марина 
Сергеева. — В Златоусте же роди-
телям девочки следовало бы 
вызвать бригаду «скорой помо-
щи». Ее врачи прибыли бы по 
адресу в течение 20 минут и ока-
зали помощь, а в случае необхо-
димости доставили ребенка не-
посредственно в больницу. 

Однако у этого предложения 
есть одна скрытая сторона. Как 
объясняют родители девочки, 
они не стали вызывать «ско-
рую», поскольку в Златоусте она 
работает как перевозчик.

— Да, мы не стали звонить в 
«скорую», потому что у нее роль 
«перевозки», — говорит отец ре-
бенка Илья. — Ее увезли бы в дру-
гой район в больницу, и все. При 
этом есть факты, когда при го-
спитализации даже таких ма-
леньких детей оставляют одних, 
родителям не разрешают оста-
ваться в больнице. А условия 
там такие, что мы подумали — 
лучше дома.  

ЭКОЛОГИЯ Кто и как контролирует качество 
воздуха в Москве

Фильтры на колесах
Ирина Огилько

К
ачество воздуха в Москве 
за 10 лет улучшилось в 
два раза, а количество вы-

бросов в атмосферу сократи-
лось на 220 тысяч тонн. Но сто-
личные власти уверены — это не 
предел. «У города есть резерв, — 
считает руководитель город-
ского департамента природо-
пользования Антон Кульбачев-
ский. — До 2030 года снижение 
выбросов в атмосферу вредных 
веществ должно сократиться на 
30 процентов».

Улучшать качество воздуха 
будут реорганизацией топлив-
но-энергетического хозяйства, 
транспорта, модернизацией 
предприятий ЖКХ. По словам 
Кульбачевского, в ближайших 
планах — реконструкция Любе-
рецких очистных сооружений, 
дальнейшая модернизация Мо-
сковского нефтеперерабатыва-
ющего завода и другое. Воздух в 
Москве не слишком отличается 
от того, чем дышат парижане, 
жители Лондона. Да и системы 
мониторинга у нас похожие. Как 
рассказала «РГ» руководитель 

Мосэкомониторинга Полина За-
харова, в столичную сеть входит 
60 автоматизированных стан-
ций, расположенных на разных 
территориях: около автотрасс и 
промышленных предприятий, в 
жилых кварталах... Каждые 20 
минут датчики этих станций 
снимают и передают показания 
по 10—16 параметрам: оксидам 
углерода, азота и серы, и другим 
соединениям. Данные в режиме 
онлайн идут на портал Мосэко-
мониторинга и передаются для 
хранения в городской фонд дан-
ных. Кроме автоматики, есть 
три передвижные аналитиче-
ские лаборатории, которые за-
бирают пробы воздуха по жало-
бам жителей. Ежегодно поступа-
ет около 8 тысячи жалоб. «Чело-
веческий нос — самый чувстви-
тельный аппарат, техника пока с 
ним не сравнится, но если есть 
обращение, а установка ничего 
не обнаружила, можем поста-
вить на время автоматическую 
станцию, — рассказывает Заха-
рова. — А территорию взять на 
контроль. Сейчас под прицелом 
территории Очаково, Бирюлево, 
Николо-Хованское.

Все собранные анализы ис-
следуют в аналитической лабо-
ратории Мосэкомониторинга. 
По словам замначальника лабо-
ратории Юлианы Бурвиковой, 
среди приборов есть уникаль-
ные, например, хроматомас-
спектрометр или прибор, кото-
рый в обиходе называют челове-
ческим носом. Он может опреде-
лить вредные соединения в ми-
нимальных количествах, не под-
властных другим приборам. 

«Летом жители жаловались 
на химический запах от детских 
площадок с прорезиненным по-
крытием, — рассказывает Бур-
викова. — Оказалось, что пахли 
пенены — сосенные смолы, ис-
пользовавшиеся как клей. А на-
шел их как раз наш прибор. Пе-
нены безопасны, поэтому мы и 
сами успокоились, и жителей 
успокоили». Еще одна гордость 
лаборатории — первые в России 
весы для измерения взвешен-
ных частиц. Плохие результаты 
по взвесям приходят с авто-
трасс. Но, экологи заверили, что 
в столице всего 60 дней в году, 
когда вредные соединения не 
рассеиваются в воздухе.  

Скоро москвичи 
смогут подгру-
жать в электрон-
ную медкарту 
любые данные — 
анализы, снимки, 
выписки

Эти склянки собирают данные по формальдегиду и фенолу в воздухе вблизи автотрасс.

А К Ц Е Н Т

В новом вагоне предусмотрена 
специальная перегородка, 
объединяющая два купе

Васильев Александр Николаевич, 
член Центрального штаба Общероссийского народного фронта,

депутат Госдумы, эксперты региональных отделений ОНФ 
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Уведомление о проведении 
общественных обсуждений

Общество с ограниченной ответственностью «Обский 
СПГ» (ООО «Обский СПГ») информирует о начале процедуры 
общественных обсуждений Технического задания на проведе-
ние оценки воздействия на окружающую среду (ТЗ на проведе-
ние ОВОС) в составе проектной документации «Терминал 
сжиженного природного газа «Обский». Акватория».

Проектной документацией предусматривается создание ак-
ватории морского отгрузочного терминала.

Цель намечаемой деятельности: создание акватории для 
обеспечения подхода, безопасной швартовки и стоянки рас-
четных судов, транспортирующих сжиженный природный газ.

Месторасположение намечаемой деятельности: Мор-
ской порт Сабетта, Ямальский район Ямало-Ненецкого авто-
номного округа Тюменской области, Российская Федерация.

Заказчик: ООО «Обский СПГ». Адрес местонахождения: 
629700, Ямало-Ненецкий автономный округ, район Ямаль-
ский, село Яр-Сале, улица Худи-Сэроко, дом 39, помещение 20; 
почтовый адрес: 117393, г. Москва, ул. Академика Пилюгина, 
д. 22, БЦ «Алгоритм»; тел.: +7 (495) 982-51-33, e-mail: olng@
olng.ru.

Разработчик проектной документации: ЗАО «ГТ Морс-
трой», 194354, Россия, Санкт-Петербург, ул. Есенина, д. 5 лит. 
Б, пом. 59Н, тел.: +7 (812) 296-30-06, факс: +7 (812) 597-05-92, 
e-mail: project@gtmorstroy.com. 

Орган, ответственный за организацию общественных 
обсуждений: Администрация муниципального образования 
Ямальский район.

Форма общественных обсуждений: информирование 
посредством публикаций в СМИ, регистрация мнения обще-
ственности в письменном виде в общественных приемных.

Техническое задание на проведение оценки воздействия 
на окружающую среду (ТЗ на проведение ОВОС) в составе 
проектной документации объекта «Терминала сжиженного 
природного газа «Обский». Акватория», а также журналы для 
регистрации замечаний и предложений общественности будут 
доступны в общественных приемных с 15 февраля 2020 г. 

Прием замечаний и предложений к проекту ТЗ будет осу-
ществляться до 16 марта 2020 г. Техническое задание будет 
доступно общественности в течение всего времени проведения 
оценки воздействия на окружающую среду.

Общественные приемные будут открыты с 15 февраля 
2020 г. по адресам:

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовская, 
д. 16, Администрация муниципального образования с. Сеяха;

— 629705, ЯНАО, Ямальский район, с. Сеяха, ул. Бамовс-
кая, д. 16, ул. Совхозная, д. 14, офис советника Главы муници-
пального образования Ямальский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Мира, 
д. 12, каб. 2а, управление по делам малочисленных народов 
Севера Администрации муниципального образования Ямаль-
ский район;

— 629700, ЯНАО, Ямальский район, с. Яр-Сале, ул. Советс-
кая, д. 12, Ямальское районное общественное движение корен-
ных малочисленных народов Севера «Ямал».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Кстати

В Челябинской области эпидемия 

гриппа и ОРВИ официально объ-

явлена еще 4 февраля. По по-

следним данным, в регионе заре-

гистрировано свыше 44 тысяч за-

болевших. С начала недели их чи-

сло выросло еще на 18 тысяч. А
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Новая куркинская 
школа будет 
соответствовать 
всем стандартам 
«большой» Москвы
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ВМЕСТО 
ПЛАТЕЖКИ — 
ОТКРЫТКА

Отметим, каждый год в 
Югре перед Днем По-
беды проходит рейд 

«Как живешь, ветеран?».
Сотрудники социальных 

служб, врачи, общественники 
тщательно обследуют условия, 
в которых живет каждый вете-
ран округа. Кому-то необходи-
мо помочь с дорогостоящими 
лекарствами, кому-то отремон-
тировать квартиру или дом, а 
кому-то нужно заменить уста-
ревшую бутовую технику — 
проблемы каждого стараются 
оперативно решить.

Кроме того, в регионе ведет-
ся постоянный мониторинг 
здоровья ветеранов. Каждый 
месяц проводится их диспан-
серное обследование, в том чи-
сле на дому. Одиноким ветера-
нам, которым сложно передви-
гаться самостоятельно, лекар-
ства доставляют на дом. 

А в Челябинске организован 
благотворительный марафон 
«Тепло в дома ветеранам». К 
нему предлагают присоеди-
ниться управляющим компани-
ям, монтажным фирмам и част-
ным бригадам. Кроме того, пар-
тнерами проекта могут стать 
любые коммерческие органи-
зации, которые готовы помочь 
в приобретении сантехники. 
Это будет хорошей заботой о 
благополучии и комфорте вете-
ранов войны в преддверии юби-
лейной даты, считают в благот-
ворительном фонде «Мечта», 
организовавшем акцию.

Так, в рамках марафона сан-
техники побывали в квартире 
труженицы тыла Линды Рычко-
вой, в которой она проживает 
уже более 50 лет. Женщина по-
хоронила сына, погибшего в 
Афганистане, и мужа, который 
не смог справиться с утратой. 

Как сообщили в городской 
администрации, монтажная 
служба одной из компаний — 
участниц марафона проложила 
в квартире новые канализаци-
онные трубы взамен проржа-
вевшим, установила новую ра-
ковину и унитаз, поменяла сме-
сители и сифоны в ванной и на 
кухне. А заметив плачевное со-
стояние мойки на кухне, реши-
ли заменить и ее.

Рассказывая гостям о воен-
ных годах, Линда Степановна 
не могла сдержать слез. «Когда 
началась война, я только чет-
вертый класс закончила, и нас 
всех, ребят 11—12 лет послали 
работать на эвакуированный 
на Урал Московский ЗИС. Муж-
чины уже ушли воевать, а мы, 
дети, встали за станки и изго-
тавливали «полуторки», кото-
рые сразу же шли на фронт. Как 
сейчас помню, передо мной ви-
сел плакат: «Все для фронта, 
все для победы». Так я, 11-лет-
няя девчонка, как встала к стан-
ку, так и простояла всю войну. 
По 10 часов на холоде, голод-
ная, а посмотришь на плакат и 
думаешь: надо делать, а то не-
мец придет. Так и выстояли, — 
рассказала труженица тыла.

— Впервые благотворитель-
ный марафон «Тепло в дома ве-
теранов» стартовал в Челябин-
ске пять лет назад, — поясняет 
председатель Благотворитель-
ного фонда «Мечта» Сергей Ер-
маков. — Тогда к ней присоеди-
нились сантехники из Свер-
дловской, Курганской, Тюмен-
ской областей, ХМАО, ЯНАО, 
Сибирского и Приволжского 
округов и Москвы. 

В этом году в Челябинске за-
канчивается ремонт и замена 
сантехники в четвертой квар-
тире ветерана. Все работы про-
водятся сантехниками в сво-
бодное время, а материалы бес-
платно предоставляет один из 
торговых домов региона.

В череде мероприятий, по-
священных освобождению от 
немецко-фашистских захват-
чиков, в Аксайском районе Ро-
стовской области впервые 
пройдет акция «Бессмертный 
женский полк Аксайского райо-
на». Но особое внимание будет 
уделено заботе о ветеранах. Все 
они пройдут углубленные ме-
дицинские осмотры, по итогам 
которых при необходимости 
будет организовано стационар-
ное лечение.

Также проводится монито-
ринг социально-бытового по-
ложения участников войны, 
тружеников тыла, чтобы выя-
вить нуждающихся в оказании 
помощи и помочь им в решении 
бытовых проблем.  

ПОБЕДА Героя войны 
поздравил со столетним 
юбилеем директор 
Росгвардии 
Виктор Золотов

Две звезды 
полковника

Михаил Фалалеев

Мало кто из участников любых войн может похва-
статься высшими наградами сразу двух мировых 
сверхдержав. И при этом получить пять ранений, ка-
ждое из которых могло привести к смерти. И все-таки 
дожить до ста лет. С днем рождения ветерана поздра-
вил директор Росгвардии генерал армии Виктор Зо-
лотов.

Полковник Алексей Прохорович Волошин — до-
жил. И дай Бог ему и его супруге Нинели Константи-
новне здоровья. Удивительная судьба и редкая удача, 
когда простой лейтенант, тысячи которых ежедневно 
гибли в молохе страшной войны, прошел три самых 
кровавых и судьбоносных для нашей страны и всего 
мира битв — Сталинград, Курск и Днепр. И остался 
жив. При этом лич-
но уничтожил 20 
(двадцать!) немец-
ких танков. 

Полковник Во-
лошин — Герой Со-
ветского Союза, 
участник Парада 
Победы в 1945 году. 
Но при этом он и ге-
рой США. Личным 
указом президента 
Франклина Руз-
вельта он в 1944 
году награжден ме-
далью «Серебряная звезда». Вручали ее в Кремле 
представитель американского президента Гопкинс и 
посол США Гарриман. Разумеется, в присутствии Ста-
лина. Посольство США сейчас официально поздрави-
ло Алексея Волошина с юбилеем.

А начиналось все, как и для миллионов наших лю-
дей. Тамбовский парень Леша заканчивал третий курс 
института в Одессе. И 22 июня услышал речь Молото-
ва о начале войны с гитлеровской Германией. И тут же 
пришел в ближайший военкомат. Но сразу его в бой не 
послали — умные ребята с инженерным образованием 
были очень востребованы на командных должностях. 
Волошин стал курсантом Одесского артиллерийского 
училища. Кстати, во время эвакуации этого училища 
— фронт близко подошел к городу — он и получил свое 
первое осколочное ранение. 

Учился на артиллериста он всего полгода. Но су-
мел назубок освоить матчасть орудий, способы при-
целивания, поправки на стрельбу. И в феврале 1942 
года лейтенанта Алексея Волошина направили в 54-й 
тяжелый артиллерийский полк Юго-Западного 
фронта.

В марте 1942 года во время артналета Волошин 
был вторично ранен. И вот уж ему «повезло» — госпи-
таль, в который направили раненого командира огне-
вого взвода, находился не в глубоком безопасном 
тылу, а в Сталинграде. И когда его выписали, далеко 
отправлять не стали — фронт уже был рядом. Вот и 
первое повышение по службе — он стал командиром 
батареи. А саму батарею вскоре причислили для уси-
ления в 10-ю стрелковую дивизию войск НКВД.

Алексей Волошин очень удивляется, когда слышит 
киношные байки про «карателей из НКВД», всякие 
там заградотряды, которые стреляли исключительно 
по своим. Да, был приказ «Ни шагу назад», который, 
кстати, в многочисленных письмах к Сталину предло-
жили сами фронтовики — эти письма сохранились в 
архивах. Были бегущие в панике бойцы, которых надо 
было остановить и повернуть навстречу врагу. Страш-
ное и жестокое время. Но для дивизий НКВД не это 
было главной задачей — в заградотряды выделялся 
максимум взвод — до тридцати человек. Который за-
тем обязательно вступал в бой с врагом. А целая диви-
зия сразу включалась в общий план сражения без на-
мека на какие-то «особые полномочия». Можешь стре-
лять — стреляй в фашистов. 

Если Алексей Волошин для кого-то и был заградо-
трядом, так только для гитлеровцев. Дивизия, где он 
воевал, получила почетное наименования «Сталин-
градская» и награждена орденом Ленина. Это единст-
венное соединение с такой наградой. В Сталинграде 
Волошин был ранен в ногу выше колена. Осколок про-
шел в миллиметре от кровеносной артерии. Так бы и 
истек кровью, если бы его не спасла местная девушка 
Тамара — она успела вовремя перетянуть рану собст-
венной косынкой. Волошин пытался потом ее раз-
ыскать, хоть что-то узнать о ней, но — тщетно. 

Затем была битва на Курской дуге, где батарея Во-
лошина подбила три фашистских танка и он получил 
орден Красного Знамени. Форсирование Десны и 
Днепра, освобождение Чернигова и бои под Гомелем. 
Под Черниговом сожгли пять немецких танков.

Форсируя Днепр, батарея захватила плацдарм на 
берегу, чтобы обеспечить переправу наших войск. 
И отбивала атаки фашистов, уничтожив в одном бою 
11 немецких танков. Погибли почти все — по канонам 
боя в первую очередь стараются уничтожить артил-
лерию. Волошину приходилось стрелять в одиночку 
прямой наводкой. То есть наводил на танк пушку без 
всяких приборов, целился через ствол, в упор. Выжил 
чудом. Вот такой заградотряд. Из такого боя он целым 
не вышел. Опять госпиталь — повезло, что его, без со-
знания, нашли санитары среди тонн покореженного 
металла.

Кстати, насчет американской награды. Понятно, 
что американцы про нашего героя узнали не просто 
так. В период потепления отношений президент США 
Рузвельт пожелал наградить кого-то из наших отли-
чившихся бойцов. Причем только четверых — по од-
ному от каждого рода войск. Награжденных предло-
жили назначить нам. Один из выбранных — Волошин. 
И вряд ли можно оспорить этот выбор.  

Волошин наводил 
на танк пушку 
без приборов, 
целился 
через ствол. 
Выжил чудом

ИСТОРИЯ 75 лет назад авиация англо-американских сил практически стерла 
с лица земли Дрезден

Бомбы для устрашения
Иван Петров

В 
эти дни 75 лет исполняет-
с я  о д н о м у  и з  с а м ы х 
страшных и странных со-

бытий Второй мировой войны — 
бомбардировке англо-амери-
канской авиацией немецкого 
города Дрезден. Начиная с 13 
февраля 1945-го года, амери-
канские и английские боевые 
самолеты трое суток ровняли с 
землей этот красивейший го-
род. Восстановление города за-
няло 40 лет.

Город представлял собой 
крупный транспортный узел и 
на тот момент особо не постра-
дал от войны. Поэтому многие 
жители европейских стран пе-
реезжали туда пересидеть в от-
носительно спокойном городе. 

Удар по Дрездену, по замы-
слу англо-американского ко-
мандования, должен был пара-
лизовать возможность пере-
б р о с к и  н е м е ц к и х  с и л  и 
средств. Однако в меморанду-
ме, который был зачитан пило-
там Королевских ВВС, обозна-
чалась и другая мотивация 
удара: «.. . и заодно показать 
русским, когда они прибудут в 
город, на что способны Коро-
левские ВВС».

Операция должна была на-
чаться 13 февраля с удара 8-й 
воздушной армии ВВС США. 
Однако плохие погодные усло-
вия над Европой помешали 
участию американских само-
летов. В связи с этим первый 
удар нанесли самолеты бри-
танской авиации. 13 февраля 
796 самолетов Avro Lancaster 
вылетели двумя волнами и 
сбросили на город 1478 тонн 
фугасных и 1182 тонны зажи-

гательных бомб. Подвергнутая 
бомбардировкам зона имела 
вееровидную форму длиной в 
1,6 километра и столько же ши-
риной.

14 февраля 311 американ-
ских бомбардировщиков Boeing 
B-17 Flying Fortress сбросили 
771 тонну бомб. Их главными 
целями были железнодорожные 
сооружения. В тот же день часть 
направлявшихся к Дрездену 
бомбардировщиков сбились с 
курса и сбросили в итоге бомбы 
на Прагу. Еще 466 тонн бомб 
американская авиация сброси-
ла на Дрезден 15 февраля. После 
американские ВВС провели еще 
две бомбардировки.

При этом бомбежки велись 
по принятым в то время в ан-
гло-американской авиации ме-
тодам. Сначала сбрасывались 
фугасные бомбы, чтобы разру-
шить крыши и обнажить дере-
вянные конструкции зданий, а 
затем с неба на мирных жите-
лей летели зажигательные бом-
бы. Третья волна бомбардиров-
ки проводилась вновь фугасны-
ми снарядами, в момент, когда 
на земле пожарные и военные 
пытались справиться с огнем. В 
результате образовывался ог-
ненный смерч, температура в 
котором достигала 1500 °C. К 
слову,  такие же методы бом-
бардировок использовала ави-
ация гитлеровской Германии, к 
примеру, когда бомбила Ста-
линград. 

«80 процентов городских 
зданий подверглись разрушени-
ям и половина всех жилых зда-
ний была уничтожена или се-
рьезно повреждена», — говорит-
ся в отчетах ВВС США. 

Полиция Дрездена сообщала 

о разрушении 24 банков, 6470 
магазинов, 3 театров, 18 кино-
театров, 11 церквей, 60 часо-
вен, 19 больниц , 39 школ.

Точных сведений о том, 
сколько погибло людей, нет до 
сих пор. В СССР, начиная с 
1960-х годов, придерживались 
верхней планки, фигурировав-
шей в работах некоторых аме-
риканских и английских исто-
риков, — 135 тысяч человек. 

Американский писатель 
Курт Воннегут, находившийся в 
тот момент в немецком плену и 
разбиравший завалы Дрездена, 
писал, что во время бомбарди-
ровок погибли больше 200 ты-

сяч человек. В 2008 году комис-
сия немецких историков объя-
вила, что жертвами стали от 18 
до 25 тысяч жителей Дрездена. 

А некоторые немецкие поли-
тики неонацистского толка и 
вовсе утверждают, что погибли 
от 500 тысяч до 1 млн человек. 
Впрочем, их цель — показать, 
что и победители вели себя не 
лучше, чем побежденные. 

Кстати, Советский Союз по-
страдал от гитлеровцев значи-
тельно больше западных союз-
ников. 

И моральное право мстить за 
сотни разрушенных городов, 
тысячи разоренных сел вроде 

как было у Красной Армии. Но 
ничего подобного разрушению 
Дрездена советские военные не 
сделали. 

«Бомбардировки Дрездена и 
других городов, которые после 
войны должны были войти в со-
ветскую зону оккупации, со-
вершались с целью показать 
Советскому Союзу, что угро-
жало бы Красной армии в слу-
чае, если бы вдруг возник кон-
фликт теперь уже между запад-
ными странами и СССР», — рас-
сказал РИА Новости научный 
директор Российского военно-
исторического общества Миха-
ил Мягков.  

ПАМЯТЬ На 104-м году жизни скончался разведчик 
Алексей Николаевич Ботян

Прощайте, майор Вихрь

Николай Долгополов

Т
олько 10 февраля ему 
и с п о л н и л о с ь  1 0 3 
года. Незадолго до 
этого тяжело болел, 
казалось, что уход не-
минуем. Спасли же-
лезная воля и иску-
сные врачи.

Да, этот тот самый 
легендарный Алеша, майор 
Вихрь, который спас Краков от 
разрушения фашистами. И не 
только Краков…

Его любили. Как никого дру-
гого. Помню, на свое 100-летие 
он пригласил 100 гостей. И я ду-
мал, что, как всегда, кто-то не 
сможет, не придет… Но все 100 
мест в огромном зале были за-
няты, и он достойно, спокойно, 
уважительно принял поздравле-
ния от каждого из нас.

А потом уехал отдыхать в да-
лекие леса. И я тревожился: а 
вдруг? Но Алексей Николаевич, 
как рассказал мне его близкий 
товарищ, провел время с поль-
зой: гулял, как всегда много чи-
тал, играл в шахматы.

Шахматы были его страстью. 
К клубе ветеранов он присажи-

вался за столик с шахматной до-
ской, напряженно думал, разыг-
рывал комбинации. Часто выиг-
рывал. Еще сравнительно не-
давно разыграл партию со ста-
рейшим гроссмейстером мира 
Авербахом.

Порой глазам моим предста-
вала такая картинка. Когда захо-
дил по журналистским делам в 

Пресс-бюро Службы внешней 
разведки, часто видел Ботяна, 
склонившегося за доской. И его 
партнеры рассказывали: дер-
жится до последнего, выверты-
вается из проигрышных ситуа-
ций, а играет — только на победу. 
Как в жизни.

Далеко за 90 играл в волей-
бол. И партнеры по команде — 

разведчики — дивились: вот это 
реакция. А что удивляться, если 
в молодости он набирал такую 
скорость, что руками ловил убе-
гающего зайца.

Судьба — сплошной детек-
тив. Младший чин польской ар-
мии, Ботян сражался с гитле-
ровцами с первых дней нападе-
ния на Польшу. Может, он один 

из тех, кто и открыл счет лично 
сбитых фашистских самоле-
тов. Наводчик артдивизиона 
Алеша Ботян уничтожил два 
бомбардировщика с чужими 
крестами. Потом попал в плен, 
бежал. Вступил в Красную ар-
мию.

Но его способности пригоди-
лись больше всего там, где и 

должны были — в разведке. По-
сле обучения в сугубо закрытом 
училище возглавлял диверсион-
ные группы, забрасываемые в 
глубокий тыл. Урон врагу нано-
сили беспощадный. И, что не 
менее важно, вели разведку, со-
общая рвущейся вперед по Ев-
ропе нашей армии о расположе-
нии фашистских дивизий, рас-
крывая их численность, преду-
гадывая намерения.

И, как уже говорил, спасая 
освобождаемые города от фа-
шистского разрушения. Не будь 
Ботяна, не остался бы Краков 
таким выжившим красавцем. 
Если бы не он с бойцами, недос-
читаться Польше многих мо-
стов, городков, деревень, кото-
рые сохранил для них он — боец 
Алеша.

Потом Алексей Ботян исчез. 
Дальше жизнь пошла в особых 
— нелегальных условиях. О ней 
известно пока мало и довольно 
туманно. Да, был вместе с лю-
бимой женой в Польше. Выпол-
нял задания в Румынии. Неле-
гал — профессия, не располага-
ющая к слишком большой от-
кровенности. И на мои вопро-
сы Алексей Николаевич отве-

чал с улыбкой: «Потом, послу-
шай, потом…»

А улыбка у него была нео-
быкновенная: он притягивал 
ею. Думаю, когда улыбался, и у 
других людей на душе станови-
лось легче: есть же на нашей 
земле такие герои.

Никогда не был неким стро-
гим, затянутым в костюм сугу-
бо дисциплинированным и за-
муштрованным. Однажды, ког-
да я возмутился: уж очень от-
кровенно в этом фильме показа-
ны, Алексей Николаевич, ваши 
любовные похождения, Ботян 
рассмеялся: «А я никогда мона-
хом и не был. А уж тем более в 
молодости». Разведка потеряла 
своего старейшину. Мы — хоро-
шего и доброго человека. Насто-
ящего спасателя.

В последние годы он всегда 
появлялся на людях вместе с 
дочкой. Она очень трогательно 
и в то же время сдержанно, не на 
публику, как иногда бывает, за 
ним смотрела, ухаживала. Ей 
самые искренние соболезнова-
ния.  

Данные о погибших в ходе бомбардировок Дрездена разнятся. Называются цифры от 20 тысяч человек до 1 млн. 
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Будут списаны 
и все долги 
ветеранам. А для 
19 фронтовиков 
сделают еще 
и ремонт 
в квартирах

Героические люди — Алексей Прохорович Волошин и его 
супруга Нинель Константиновна. В боях и любви прошло 
столетие.

А К Ц Е Н Т

Да, этот тот самый легендарный Алеша, 
Майор Вихрь, который спас Краков 
от разрушения фашистами. 
И не только Краков…

Героем России Ботян стал в 2007 
году. Со Звездой Героя он и приехал 
в спасенный Краков.

— Публикацию комментирует 
Рой Медведев
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КНИГИ Тайны редких 
изданий раскрывают 
в Исторической 
библиотеке

Злой рок 
Радищева

Наталья Лебедева

Главную тайну редчайшего библиофильского издания 
«Путешествие из Петербурга в Москву» А. Н. Радищева 
раскрыли на первой встрече нового просветительско-
го цикла лекций и выставок одной книги «Жемчужины 
Исторической библиотеки» в Государственной пу-
бличной исторической библиотеке России.

«У каждой книги своя судьба, которая неразрывно 
связана с судьбами людей — писателя, художника, из-
дателя, коллекционера… Но эти удивительные, запу-
танные и даже детективные книжные истории доступ-
ны лишь ограниченному кругу профессионалов. Мы 
решили раскрыть тайны книг и показать самые ценные 
и редкие книги из нашей коллекции», — рассказывает 
автор проекта, заведующая отделом книжной культу-
ры Исторической библиотеки, кандидат исторических 
наук Людмила Ларионова.

Директор библиотеки Михаил Афанасьев доба-
вил, что за 150 лет в фондах собралась богатая кол-
лекция редких книг: «Нам есть что открывать и чем 
похвастаться», — заинтриговал он.

Героиня первой 
лекции почти 100 
лет будоражила умы 
и обычных читате-
лей, и библиофилов. 
Начиная с 1790 
года, когда Алек-
сандр Радищев в 
личной типографии 
в обстановке стро-
жайшей секретно-
сти напечатал пер-
вый тираж своего 
«Путешествия из 
Петербурга в  Мо-
скву», и кончая запутанной и трагической историей из-
дания библиофильского тиража книги в 1888-м.

Сын богатого дворянина, получивший отличное об-
разование в России и за границей, в Лейпциге, куда в 
числе лучших учеников был отправлен лично Екатери-
ной II, Александр Радищев не мог не понимать, что 
«Путешествие из Петербурга в Москву» поставит 
крест на его карьере и жизни. Как написала на полях 
«Путешествия…» Екатерина II, автор ищет случай при-
драться к власти. Кстати, она очень внимательно про-
читала труд Радищева и оставила на полях много заме-
чаний и комментариев. Этот экземпляр к тому време-
ни уже запрещенной книги купил впоследствии Алек-
сандр Сергеевич Пушкин.

Как издателю Алексею Суворину удалось в конце 
XIX века получить разрешение на переиздание книги 
Радищева — отдельный вопрос. Вероятно, разрешили, 
потому что это должно было быть дорогое библио-
фильское издание тиражом всего-то в 100 экземпля-
ров. Оригинальную книгу 1790 года для перепечатки 
отдал купец-миллионер и библиофил Павел Щапов. У 
него была мечта — создать музей русской печатной 
книги. 11 лет он искал и собирал лучшие книги на рус-

ском языке. Его коллекция из более чем 30 тысяч ред-
ких книг до сих пор среди библиофилов считается од-
ной из лучших. И когда в типографии Суворина поте-
ряли листы из книги Радищева, Щапов не смог с этим 
смириться, тяжело заболевает, сходит с ума и умирает. 
Ему было всего 39 лет.

«Подобные истории заставляют нас задуматься, а 
стоило ли оно того. Неужели утрата книги может при-
вести человека к смерти?» — спрашивает Людмила Ла-
рионова. — Суворин писал в письме Щапову: «Почему 
вы так реагируете? Это же не единственная книга в 
мире…» Но в данном случае трагическая история ока-
залось всего лишь красивой и печальной легендой. Ли-
сты из книги были действительно потеряны, но не все, 
как гласит легенда, а скорее всего, лишь один лист или 
16 страниц. Алексей Суворин обещал Щапову компен-
сацию в 1000 рублей и нашел ему в Петербурге «це-
лый» экземпляр «Путешествия из Петербурга в Мо-
скву». Правда, от Щаповского его отличал новый бога-
тый кожаный переплет. Павел Щапов, к сожалению, 
умер в 39 лет, потому что долго и тяжело болел. Зато 
его мечта о музее почти осуществилась — большая 
часть книг из его коллекции хранится сегодня в Госу-
дарственной публичной исторической библиотеке 
России. Есть среди них и тот самый роковой экземпляр 
Радищева, наделавший так много шума.

А в России осталось всего 14 «Путешествий из Пе-
тербурга в Москву», изданных Радищевым в 1790 году. 
По крайней мере, из известных исследователям.  

БАЛЕТ 

Павел Глухов 
представил 
в Воронеже 
танцевальный 
спектакль 

ВОКРУГ 
«ЗЕРКАЛА»
Анна Галайда

Воронежский Камерный те-
атр показал уже третью тан-
цевальную премьеру. На этот 
раз спектакль «Зеркало» для 
него поставил Павел Глухов, 
один из самых перспективных 
российских хореографов.

Несмотря на то, что Воро-
неж не одно десятилетие по-
ставляет отличные балетные 
кадры для Большого и других 
ведущих балетных театров, 
этот город никогда не отли-
чался повышенной заинтере-
сованностью в танцевальном 
искусстве — в местном опер-
ном театре репертуар десяти-
летиями был самый казен-
ный, не позволявший заве-
стись в городе сообществу лю-
бителей хореографии. Появ-
ление международного Пла-
тоновского фестиваля многое 
изменило: приезжие компа-
нии из Москвы, Петербурга и 
из-за рубежа показали поста-
новки Иржи Килиана, Начо 
Дуато, Анжелена Прельжока-
жа, Соль Леон и Пола Лайтфу-
та, Уэйна Макгрегора — глав-
ных героев современного тан-
цевального мира.

Благодаря этому встрепе-
нулся даже местный Оперный. 
А руководитель воронежского 
Камерного театра Михаил 
Бычков, который и является 
мотором Платоновского фе-
стиваля, увидел в современ-
ной хореографии тот источ-
ник новых выразительных 
возможностей, который и сде-
лал этот жанр центральным 
на крупнейших мировых теа-
тральных фестивалях.

Так в Камерном театре поя-
вилась собственная танце-
вальная компания, пропорци-
ональная самому театру — не-
большому, но способному на 

создание заметных событий. 
И одна из ее стартовых работ — 
«Мы» Ольги Васильевой — в 
прошлом году уже попала в 
конкурс «Золотой маски».

В нынешнем сезоне к со-
трудничеству был приглашен 
другой молодой хореограф — 
москвич Павел Глухов. Он 
приехал со специально напи-
санной для спектакля музы-
кой Василия Пешкова и ху-
дожником по свету Татьяной 
Мишиной. Эта команда созда-
ла единый во всех компонен-
тах спектакль, заточенный 
под воронежскую сцену.

Их «Зеркало» визуально 
предельно бескомпромиссно: 
лаконичная униформа трико, 
черное на черном, гендерная 
текучесть. Длинные, как алек-
сандрийский стих, комбина-
ции образуют текучую, кан-
тиленную единую пластиче-
скую линию. Спектакль вы-
строен вокруг огромного зер-
кала, занимающего централь-
ное место в центре сцены, что-
бы безымянный главный ге-
рой задал себе те вопросы бы-
тия, которыми люди задаются 
тысячелетиями.

Глухов за несколько лет 
сформировал свой стиль, ас-
кетичный, но пластически вы-
разительный и театрально-
метафоричный. Его почерк не 
похож на хореографию Ольги 
Васильевой, Константина 
Кейхеля, Софьи Гайдуковой и 
Константина Матулевского, 
чьи спектакли до этого вошли 
в воронежский репертуар. 
Труппа, которая еще недавно 
требовала скидки на моло-
дость, разношерстность 
участников, неопытность, в 
руках Глухова оказалась про-
фессионально готовой к во-
площению сложных задач. 
Ставя философские вопросы, 
хореограф оставляет возмож-
ность для бесконечного мно-
жества ответов — и вызывает 
чувство соучастия. То самое, 
ради которого ходят в театр и 
которое объединяет театра-
лов в любой части света.  

ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Дмитрий Черняков поставил в Большом театре 
оперу Римского-Корсакова «Садко»

Тяжелый клиент

Мария Бабалова  

В 
пятницу на Историче-
ской сцене Большого 
т е а т р а  п р е м ь е р а 
«Садко» Римского-
Корсакова в поста-
новке Дмитрия Чер-
някова. Самый знаме-
нитый в мире россий-
ский оперный режис-

сер возвращается на главную 
сцену страны после многолет-
него перерыва, когда на его 
спектакле по опере Глинки «Рус-
лан и Людмила» в зале раздава-
лись крики: «Позор!» и «Пере-
доз!» О том, почему он решил 
вернуться в Большой, что такое 
«режопера» и как рождается 
спектакль, режиссер рассказал 
«РГ» накануне премьеры.

Зачем режиссеру возвращать-
ся в тот театр, где ему кри-
чали «передоз»?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Вопрос, конеч-
но, искрометный, но отвечать 
на него не очень хочется… Мне 
кажется, тогда, девять лет назад, 
в «Руслане и Людмиле» я приду-
мал на десять постановок. Чув-
ствовал огромный прилив креа-
тивной энергии. Хотел в том 
спектакле подчеркнуть и связь 
со старым Большим, чтобы в 
нем участвовали и Елена Образ-
цова, и Евгений Нестеренко, 
хотя этого в итоге не произош-
ло. И все равно иногда вспоми-
наю этот спектакль с очень те-
плыми чувствами несмотря на 
то, что в итоге он остался в ка-
ком-то странном, подвешенном 
состоянии в московском вос-
приятии. Может, оттого, что у 
меня в жизни с Большим теа-
тром много чего связано, начи-
ная с детских лет.

Я ходил в юные годы почти на 
все спектакли и превратился в 
opera lover. Но не мог себе даже 
представить, что буду ставить 
тут спектакли. Я был просто лю-

битель из зала, такой немножко 
оголтелый и наивный. Я в театре 
даже осветителем работал. И те-
перь, когда мне пятьдесят лет 
скоро будет, я решил: раз Боль-
шой театр так важен в моей жиз-
ни, а я давно ничего не ставил на 
его сцене, то должен отклик-
нуться на приглашение. Тем бо-
лее что гендиректор Владимир 
Урин последние года два звал 
меня настойчиво и искренне. 
Это мне важно для какого-то 
узора жизни, в котором возни-
кает множество символических 
совпадений. И «Садко», выхо-
дит, важный такой рубикон.

И еще очень важное для меня 
обстоятельство. Мой папа, кото-
рого я очень люблю, к сожале-
нию, по состоянию здоровья не 
передвигается самостоятельно. 
Он очень интересуется мной, 
все читает, по несколько раз пе-
ресматривает передачи с моим 
участием. И говорит, что очень 
хочет увидеть какой-то мой 
спектакль вживую. А их в Мо-

скве уже и не осталось. И мне ка-
жется, что сейчас он просто счи-
тает дни и часы до премьеры.

«Садко» — это ваш выбор или 
Большого театра?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Мой. Я получил 
полный карт-бланш — как в вы-
боре названия и солистов, так и 
прочих условий в работе. Хотя 
определиться с названием было 
непросто. Изначально мы гово-
рили о другом... Но я решил, 

если что-то буду делать в Боль-
шом, то только русское. . .  А 
«Садко» хоть и считается таким 
эмблематическим русским сю-
жетом, если не брать в расчет 
постановку «малой формы» 
Дмитрия Бертмана в «Гелико-
не», где много сокращений му-
зыки, то в больших театрах в 
ХХI веке никем никогда еще не 
ставился. Получается, «Садко» 
— мой пятый спектакль по Рим-
скому. Надеюсь, сделаю еще ше-
стой и седьмой. Хочу поставить 
«Майскую ночь» и «Младу»... За 
Римского-Корсакова, можно 
сказать, мне часто приходилось 
заступаться. «Сказку о царе Сал-
тане» в Брюсселе я исключи-
тельно сам соткал с нуля. Об 
этом названии в Европе почти 
никто знал… Так же было и с 
«Царской невестой» в Берлине, 
когда Даниэль Баренбойм пы-
тался придумать что-то совмест-
ное для сцены Schillertheater, 
пока здание Staatsoper на Unter 
der Linden было на ремонте.

А где, на ваш взгляд, грань ре-
жиссерской интерпретации и 
разрушения произведения?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Где-то она, на-
верное, есть. А разве надо ее как-
то официально, юридически 
оформлять? Ведь мы говорим о 
творчестве? Мне всегда хочет-
ся, чтобы содержание, которое 
я закладывал в спектакль, счи-
тывалось. Но иногда я слышу та-
кие невероятные версии. Рань-
ше очень переживал. Хотелось 
убеждать: откройте глаза, пере-
смотрите! Сейчас уже нет.

Например, на сюжет из древ-
негреческой мифологии Шекс-
пир написал пьесу, потом его 
пьесу взял либреттист и перера-
ботал. Потом пришел компози-
тор, написал сочинение на осно-
ве этого либретто. Сколько 
трансформаций первоначаль-
ного сюжета? То же самое и тут: 
приходят режиссер с дириже-
ром и делают свою версию. И 
зритель в конце концов тоже 
имеет право дополнительного 
творческого интерпретирова-
ния. Но на самом деле сегодня в 
России, особенно на сценах 
больших, ключевых театров, в 
отличие от крупных оперных 
домов Европы, очень мало по-
становок, где есть сильная или 
радикальная интерпретатор-
ская воля режиссера. Где какие-
то мощные авторские высказы-
вания, которые сильно возму-
тили бы зрителей? Ничего по-
добно нет. Есть только стена-
ния, что театры заполнены эк-
спериментами, переиначивани-
ем, «режоперой»...

Вас задевает определение «ре-
жопера»?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Совсем нет. Оно 
скорее для меня смешное. Я не 
вкладываю в него отрицатель-
ный посыл. Я даже и к старым 
«матрешечным» постановкам 
вполне себе терпим, а некоторые 
мне даже любопытны. Я совсем 
не за то, чтобы саблей размахи-
вать. Пусть все будет одновре-

менно. Свой зритель найдется у 
каждого взгляда на оперу.

Какие свои спектакли вы счи-
таете эмблематическими?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Их не так мно-
го. Пойду от конца к началу. 
«Царь Салтан» в Брюсселе, 
«Онегин» в Большом, «Китеж» в 
Амстердаме, «Дон Жуан» в Экс-
ан-Провансе, «Пеллеас и Мели-
занда» в Цюрихе, «Кармен» 
тоже в Эксе. «Руслана и Людми-
лу» в Большом тоже назову в 
этом списке, как и «Кармели-
ток» в Мюнхене.

Какая она для вас, работа ре-
жиссера?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Тяжелая, при-
носящая очень много мучений 
разного характера... На самом 
деле я довольно рациональный 
человек, не очень витающий в 
облаках. И пытаюсь заранее 
сконструировать механизм 
спектакля. Не понимаю, как ре-
жиссеры работают с художни-
ками, для меня сценография — 
неотъемлемая часть режиссер-
ской работы. Я должен все сам 
придумать. И когда я прихожу 
на репетиции, уже точно знаю, 
как все должно состояться. Я не 
плутаю и не жду какого-то вдох-
новения. Если вдруг я еще в чем-
то не уверен,  тогда лучше 
просто не приду на репетицию — 
спрячусь в шкаф... Я не могу де-
лать то, во что сам не верю, от 
чего я несчастлив, просто что-то 
клепать. И тут мне все равно, 
что скажут со стороны. Да, 
знаю, я известен тем, что часто 
меня театры долго ждут с идея-
ми, макетами, что я придирчиво 
контролирую составы, что, ко-
роче говоря, я тяжелый клиент.

А как же спонтанность твор-
ческого процесса?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Ее одной для се-
рьезной работы мало. Но, естест-
венно, многие решения возника-
ют от неожиданных посылов. На-
пример, «Дон Жуан» был цели-
ком придуман исходя из харизмы 
датского баритона Бо Сковхуса, а 
«Сказка о царе Салтане» во мно-
гом получилась такой, какая 
есть, благодаря «особинке» тено-
ра Богдана Волкова в роли князя 
Гвидона. Без Богдана этот спек-
такль просто невозможен.

Вы против ввода новых испол-
нителей в ваши спектакли?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Я это не люблю, 
но понимаю условия работы 
репертуарного театра. «Евге-
ний Онегин» в Большом театре 
прожил счастливых 11 лет. Все 
эти годы я сам им занимался. И 
сейчас он переезжает в Вену 
уже с новым составом исполни-
телей, который я тоже сам со-
бирал. В Мариинке до сих пор 
идут мои «Китеж» и «Тристан и 
Изольда», которые я поставил 
там 20 и 15 лет назад. Но, будь 
моя воля, я свое имя снял бы с 

афиш этих постановок, потому 
что от них остались какие-то 
ошметки. Туда вводится очень 
много новых певцов, они мало 
репетируют, к тому же с асси-
стентами, которые изначально 
не работали напрямую со мной. 
Я считаю, что Мариинский те-
атр, солидный коллектив, дол-
жен уже сделать новые поста-
новки этих названий с другими 
режиссерами.

Вы считаете, у спектаклей 
есть свой «срок годности»?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Безусловно. Я де-
лал «Диалоги кармелиток» в 
Мюнхене десять лет назад. Года 
через три театр сделал возобнов-
ление, где по какой-то причине 
заменилась главная исполни-
тельница. Никто в театре не знал, 
что я в городе. А я купил билет как 
простой зритель и пришел. Хотя 
там было много исполнителей из 
премьерного состава, через де-
сять минут я понял, что ничего не 
узнаю. Артисты формально вы-
полняют рисунок спектакля, но 
все фальшивое, мертвое. В пере-
рыве я даже не хотел к певцам 
идти, что-то говорить. И уйти 
тоже не мог. Такая была странная 
невыносимость присутствия. 
Поднялся наверх к знакомой, что 
отвечает за показ титров. Гово-
рю: «Дай мне провести титры в 
последнем акте». Сидел в комор-
ке перед компьютером, сцены не 
видел, только музыку слушал и 
нажимал кнопку «go», «go»...

Символично отражает задан-
ность человеческой жизни…

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Довольно долго 
я жил в состоянии некого ин-
фантилизма, невзрослости, ког-
да думаешь, что настоящая 
жизнь еще впереди, что я могу 
еще делать какие-то вещи нео-
бязательные, а потом я выберу 
настоящее взрослое дело. Так я 
чувствовал и в 30, и в 35...

А сейчас, когда 11 мая вам ис-
полнится 50?

ДМИТРИЙ ЧЕРНЯКОВ: Сейчас я ниче-
го не хочу откладывать. Все надо 
делать сейчас. Потому что за-
втра такого шанса может и не 
быть. Теперь у меня меньше ил-
люзий по поводу моей работы, 
людей и в целом будущего. 

Дмитрий Черняков: «Садко» — мой 
пятый спектакль по Римскому-
Корсакову. Надеюсь, будут 
и шестой, и седьмой».

Декорации к опере когда-то создавали такие живописцы, как Коровин, 
Билибин, Васнецов. Илья Репин над декорациями не работал, но тоже вдох-
новлялся былинным сюжетом «Садко».

А К Ц Е Н Т

Я должен все сам придумать. Не плутаю 
и не жду какого-то вдохновения. 
Если вдруг в чем-то не уверен, тогда лучше 
не приду на репетицию — спрячусь в шкаф

Cправка «РГ» 

Дмитрий Черняков родился в 1970 году в Москве. Окончил Российскую 

академию театрального искусства. Поставил ряд оперных и драматиче-

ских спектаклей в России, Европе и США. Лауреат Национальной теа-

тральной премии «Золотая маска» в номинации «Работа режиссера в 

опере» – спектакли «Сказание о невидимом граде Китеже» (Мариин-

ский театр, 2002), «Похождения повесы» (Большой театр, 2004), 

«Аида» (Мариинский театр, 2005), «Евгений Онегин» (Большой театр, 

2008), «Воццек» (Большой театр, 2011), «Руслан и Людмила» (также 

присуждена премия в номинации «Работа художника в опере», Боль-

шой театр, 2013). Почти во всех своих постановках Дмитрий Черняков 

является также автором сценографии и костюмов. 

Кстати

Ближайшие премьерные показы 

оперы-былины «Садко» состоят-

ся на Исторической сцене Боль-

шого театра 15, 16, 17, 18 и 19 

февраля. Начало в 19.00.

Главный герой спектакля задает 
себе вопросы бытия, которые вол-
нуют человечество тысячелетиями.

— О театральных премьерах 
читайте на сайте 
rg.ru/culture

Для того, чтобы издать «Путешествие из Петербурга в Москву», 
Радищев организовал собственную типографию.

Осталось всего 
14 «Путешествий 
из Петербурга 
в Москву», издан-
ных Радищевым 
в 1790 году
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Расписание лекций 

13 марта  — «Дон Педро Прокодуранте, или Наказанной 

бездельник. Комедия, сочинения Калдерона де ла Барка. 

С гишпанскаго на российской язык переведена в Нижнем 

Новгороде. С указанаго дозволения» Я.П. Чаадаева (1794)

3 апреля  — «Душенька» И.Ф. Богдановича ( 1811)

22 мая  — «Ганц Кюхельгартен. Идиллия в картинах» В. Ало-

ва (1829)

19 июня  — Придворный альманах В.А. Жуковского «Мура-

вейник. Литературные листы» (1831)
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Премьера сериала 
«Война семей» — на канале ТНТ, 
17 февраля в 20.00
Егор Бероев и Александр Робак сыг-

рали главные роли в новом сериале 

«Война семей», который канал ТНТ 

то ли в шутку, то ли всерьез позицио-

нирует как российский «Клан Сопра-

но». Миша и Дима дружат с самого 

детства: детский сад, школа, армия — 

все эти жизненные этапы они прош-

ли вместе. Более того, бизнес у них 

тоже общий — мебельный магазин 

M&D, где оба занимают руководя-

щие должности. 

Чтобы проще было дружить семья-

ми, Миша и Дима купили большой 

участок земли за городом и построи-

ли два одинаковых особняка. И ника-

ких заборов! Дети решили продол-

жить дело своих отцов, но пошли 

еще дальше: сын Миши и дочь Димы 

объявили о свадьбе и совсем скоро 

сделают лучших друзей близкими 

родственниками. Но внезапно от-

крывшиеся семейные тайны в один 

момент превращают двух мужчин в 

злейших врагов.

«Война семей» — это первый сериал 

ТНТ, прямо рассказывающий о се-

мейных отношениях, — так представ-

ляет канал проект. С одной стороны, 

простоватый рубаха-парень Миша 

(Робак) с женой Таней (Светлана 

Колпакова), дочерью Леной (Арина 

Постникова) и сыном Вадимом 

(Арам Вардеванян), а с другой — бо-

лее скромный и утонченный Дима 

(Бероев) с дочерью Ариной (Пелагея 

Невзорова) и бывшей женой Дашей 

(Ольга Медынич). Несмотря на то что 

Даша и Дима разошлись, бывшая ча-

сто появляется в их доме вместе со 

своим новым ухажером Ираклием 

(Джемал Тетруашвили).

Кстати, в качестве одного из продю-

серов выступил Клим Шипенко — ре-

жиссер комедии «Холоп». 

Над сериалом работали два режис-

сера: начинал проект Евгений Корча-

гин, а сменил его Илья Фарфель. Бо-

лее того, даже названий у сериала из-

начально было два, причем в первом 

варианте он назывался именно 

«Война семей». Но потом продюсе-

ры решили немного смягчить тон, 

добавить игры слов, и в результате 

проект стал называться «Заклятые 

друзья». К сожалению или к счастью, 

название так и не прижилось: съе-

мочная группа и актеры продолжали 

упорно называть сериал «Война се-

мей». Продюсеры сдались и решили 

вернуть первоначальный вариант.

Съемки 20-серийного фильма про-

ходили в 35 километрах от Москвы, в 

районе Калужского шоссе в тихом, 

живописном местечке. Помимо про-

фессиональных актеров в «Войне 

семей» снимались еще и настоящие 

рок-звезды. Одну из ролей сыграл 

лидер «Чайфа» Владимир Шахрин. 

Смотрите также: 

Новое реалити «Модель XL» — 
на канале «Ю», 
с 22 февраля в 18.00. 
В масштабном проекте «Модель XL» 

примут участие девушки со всей 

России, мечтающие стать настоящи-

ми моделями Plus Size. 

В звездной команде жюри проекта — 

известный медийный психолог Па-

вел Раков — автор 12 книг по практи-

ческой психологии, телеведущий 

проектов «Женское счастье», «Тако-

му мама не научит» и «Мои прекра-

сные», создатель авторских методик 

по психологии и личностному росту. 

А также телеведущие Анфиса Чехо-

ва, Екатерина Скулкина и популяр-

ный стилист Николай Овечкин.  

Billy’s Band, премьера 
«Зимней программы», Москва, 
клуб «16 тонн», 15 февраля 
Совсем недавно они представили в 

Санкт-Петербурге мюзикл по собст-

венному же альбому «Блошиный ры-

нок», затем небольшим туром от-

праздновали 15-летие альбома «Ото-

рвемся по-питерски». И вот теперь 

объявили о «Зимней программе», 

причем снова в «золотом составе».

Собственно, у «Биллис Бэнд» все 

программы, можно сказать, новые — 

питерцы принципиально на каждом 

концерте меняют трек-лист. А если 

начать их уговаривать, отвечают, что 

они «настоящий питерский бэнд, ко-

торый никогда не повторяется». 

Да, Билли Новик, Борис Гребенщи-

ков, Леонид Федоров из «АукцЫо-

на» — музыканты, которые составля-

ют трек-лист уже перед выходом на 

сцену. Следят за настроением зала, 

выбирают, что им самим особенно 

хочется спеть… Доходило до забав-

ного. Экс-солист «АукцЫона» Сер-

гей Рогожин, специально приехав-

ший из Санкт-Петербурга на презен-

тацию расширенного переиздания 

альбома «Вернись в Сорренто», за 

час до ее начала расспрашивал нас, 

знакомых журналистов, за кулиса-

ми: «Вы не знаете, я сегодня буду 

петь на сцене?» Мы тоже не знали. А 

Рогожина затем все-таки позвали. 

Но, скорее всего, для зимы, как и в 

прошлые годы, «Биллис Бэнд» при-

пасет свои самые энергичные, со-

гревающие песни. Очень кстати 

было бы услышать и пока самый све-

жий хит группы — наследующий гран-

жу начала 90-х «Питерпитерпитер», 

с неистовой перебранкой гитары и 

ударных, звучащих порой, как бью-

щиеся тарелки на коммунальных 

кухнях Васильевского острова. И тя-

гучий, бытовой (только с любимой 

женщиной в минуты ссоры его луч-

ше не слушать!), почти «цеппелинов-

ский» блюз «Я не стеклянный». И му-

зыку полночных кабаре с хриплыми 

одинокими интонациями загулявше-

го, но не сдавшегося обстоятельст-

вам жизни бродяги-неудачника — та-

кую как в песне «Немного смерти, 

немного любви». Да и кавер-версий 

теперь у группы очень много. Это и 

песни The Beatles, и «Поезд в огне» 

«Аквариума». И даже «Сослагатель-

ная» — песня Олега Митяева, спетая с 

улыбкой, светло, с опорой на теперь 

уже приджазованную оркестровую 

подачу. «Биллис Бэнд» любят и уме-

ют играть даже так. Не забудут ли и 

про «Блошиный рынок»?!

Да, с ними никогда не соскучишься.

Paradise Lost (Великобритания), 
европейский тур, 
Москва, Главclub Green Concert, 
14 февраля.
Одна из самых значительных групп 

мирового тяжелого рока, основате-

ли стиля doom death metal. Осенью 

Paradise Lost записали новый альбом 

TBA, который должен выйти уже 

очень скоро. Фирменная примета 

группы — начинать песни красиво, 

лирично, а потом включать макси-

мальные скорости. Ревущий вокал, 

гитарные ураганы мелодий, канона-

да ударных, неожиданные перепады 

напряжения, контрастные клавиш-

ные на дальнем плане. При этом ан-

гличане — прекрасные мелодисты.

На уже состоявшихся концертах в 

Санкт-Петербурге, Екатеринбурге и 

Новосибирске среди 17 песен пре-

мьер не обнаружилось. Может, бе-

регли до Москвы?  Хотя Paradise Lost 

в отличие от «Биллис Бэнд» менять 

программу в концертных турах, как 

правило, не любят. 

«Художники Бельские», 
Русский музей, Санкт-Петербург, 
до 9 марта
Эта выставка юбилейная: она приу-

рочена к 300-летию старшего брата 

Ивана Бельского (1719—1799), а так-

же к 290-летию младших братьев-по-

годков Алексея (1729—1796) и Ефима 

(1730—1778). Знатокам живописи фа-

милия этих художников вряд ли ска-

жет многое, а между тем в истории 

русской живописи XVIII века творче-

ство братьев занимает особое ме-

сто: все трое были лучшими масте-

рами живописной Команды Канце-

лярии, затем Конторы от строений 

Ее Императорского Величества до-

мов и садов, исполнявшими самые 

ответственные работы по заказам 

императриц Елизаветы Петровны и 

Екатерины II.

Именно они, учившиеся у итальян-

ских мастеров, составили первона-

чальную славу профессиональных 

российских живописцев. Интере-

сно, что художником был и дед этих 

братьев, который писал иконы и рас-

писывал палаты еще у царя Алексея 

Михайловича. Но и во времена рабо-

ты братьев Бельских в Петербурге 

индивидуализировать творчество 

членов команды Канцелярии от 

строений было не принято. Поэтому 

многие полотна Бельских долгое 

время проходили под наименовани-

ем «неизвестный художник». 

Однако к юбилейной выставке мно-

гие были атрибутированы и отре-

ставрированы, так что теперь любо-

знательный зритель может вполне 

понять, чем рука старшего, Ивана, 

отличалась от письма Алексея, а оба 

они — от творчества младшего пред-

ставителя семьи Бельских, сына и 

племянника Михаила Ивановича.

— Перед нами, безусловно, художни-

ки второго ряда, — говорит куратор 

выставки Григорий Голдовский, — но 

от этого представленная экспози-

ция не становится менее интере-

сной: она имеет большое историко-

культурное значение.

В самом деле, не будь тех, кого искус-

ствоведы зачисляют во «второй 

ряд», невозможно оценить сполна 

творчество тех, кто стоит в ряду пер-

вом. К тому же именно с братьев 

Бельских и их современников начи-

нается «русский» период живописи. 

На выставке представлено около 40 

произведений живописи и графики 

из собраний Русского музея, Эрми-

тажа, Третьяковской галереи. Боль-

шинство произведений посвящены 

религиозным сюжетам: ведь братья 

Бельские расписывали многочи-

сленные храмы, в том числе — и двор-

цовые церкви Петербурга, Царского 

села, Петергофа, Стрельны.

Особый интерес представляют ра-

боты Ивана Бельского, созданные 

для храма Рождества Христова на 

Песках — той самой церкви, которую 

снесли в ХХ веке, соорудив вместо 

нее станцию метро «Площадь Вос-

стания». Работы художника после 

этого совершили долгий путь, пока 

не осели в Русском музее.

Отдельный интерес вызывают нра-

воучительные панно Алексея Бель-

ского. Например, юная особа с соба-

чонкой на руках держит свиток, на 

котором: «Не вреди никакому живот-

ному и не озлобляй его». Или две дев-

чушки, склонившиеся на коробкой с 

нитками, указывают: «Не будь никог-

да праздна». Эти работы украшали 

интерьеры Воспитательного обще-

ства благородных девиц.

Отдельного разговора заслуживает 

портретная живопись Михаила 

Бельского. 

«В лучах рабочей лампы», 
собрание поэтических переводов 
Марины Цветаевой, 
издательство «Бослен», 2020
Что нового мы можем узнать сегодня 

о Марине Цветаевой? Казалось бы, 

вся ее жизнь давно изучена от и до. 

Нет недостатка экспонатов, связан-

ных с ней, в музеях, достаточно са-

мых разных воспоминаний совре-

менников, снято немало докумен-

тальных фильмов... Но главное, ко-

нечно, в самих ее стихах. 

Однако что-то от внимания — если уж 

не преданных поклонников, то обыч-

ных читателей точно — несправедли-

во ускользнуло. Это «что-то» — 

переводы поэтессы. О них не 

так часто вспоминают, а меж 

тем это большая, серьезная 

часть литературного творче-

ства Марины Цветаевой и ее 

наследия, разумеется, тоже.

Судите сами — переводами 

поэтесса занималась более 

20 лет. Первый сделан в 1920 

году, последние — в 1941-м. 

В разные годы именно они 

становились для нее главным 

источником заработка, хоть и 

платили ей за строчку всего 4 

рубля (самая низкая из встре-

чающихся в договорах ста-

вок). При этом качеству этих 

строк любой коллега по цеху, 

получавший больше, мог толь-

ко позавидовать. 

Работая, например, с фран-

цузскими текстами, Цветаева 

виртуозно умела сохранять 

особенности рифмовки и рит-

мику оригиналов. Исследователи 

уверены — сравнить ее в этом до сих 

пор просто не с кем. Но, как это ча-

сто бывает, при жизни таких оценок 

она не получала. Убедиться в том, на-

сколько точна ее работа, читатель 

может сам: на страницах оригиналы 

и переводы помещены рядом, их 

очень легко сравнить. 

Обширен и репертуар: от Шекспи-

ра до польских, еврейских и бол-

гарских поэтов, от Гете до баллад о 

Робин Гуде, от целого цикла грузин-

ских поэм до переложения на 

французский язык Пушкина, Лер-

монтова, Маяковского. И это еще 

не все. 

Попытки издать переводы одного из 

главных авторов ХХ века несколько 

раз уже предпринимались: первое 

отдельное издание появилось в 1967 

году, а в 1994-м они составили раз-

дел второго тома собрания сочине-

ний. Но «В лучах рабочей лампы» по-

настоящему уникально — это первое 

издание, собравшее под обложкой 

абсолютно все из выявленного на-

следия Цветаевой-переводчицы на 

сегодняшний день. 

— За два последние десятилетия в ар-

хивах и периодике обнаружены но-

вые тексты переводов, установлены 

имена многих поэтов, с текстами ко-

торых она работала. Эта книга за-

крывает если не совсем белое, то 

весьма белесоватое пятно в области 

изучения поэтического творчества 

Марины Цветаевой и его законов, — 

поясняют авторы сборника. 

Более 20 произведений публикуют-

ся в нем впервые, никогда ранее не 

видел читатель и многих рукописей 

поэтессы — страницы из ее чернови-

ков и беловиков иллюстрируют пра-

ктически каждую из работ (иногда 

там встречаются попутные мысли 

по ходу перевода). 

Нужно сказать, что и теперь точку 

ставить рано. Многое еще предсто-

ит открыть. Например, многочи-

сленные переложения на француз-

ский до сих пор полностью не собра-

ны, часть из них никогда не была 

представлена широкой аудитории. 

В Доме-музее Марины Цветаевой, 

научными сотрудниками которого и 

подготовлено новое издание, эту ра-

боту, без сомнения, продолжат. 

И мы, может быть, наконец поймем, 

что переводы — это не что-то «по ка-

сательной», а фактически неизвест-

ные стихи любимых нами авторов. 

КОНЦЕРТ В музее им.Пушкина музыкальный  
сезон посвятят великому пианисту 

Рихтер рядом

КЛАССИКА Ильдар Абдразаков проведет фестиваль в четырех городах России

Чтобы расти — надо падать  
Наталья Лебедева

М
узыкальный сезон-2020 
в ГМИИ им. А.С. Пушки-
на отмечен сразу двумя 

юбилеями — 105 лет со дня ро-
ждения Святослава Рихтера и 
40 лет легендарному фестивалю 
«Декабрьские вечера», который 
великий пианист придумал вме-
сте с Ириной Антоновой, тогда 
директором музея.

—  Я представляю, с каким 
трепетом и волнением музы-
канты будут выходить на сцену, 
потому что каждая программа 
фактически отсылает к творче-
ской биографии маэстро, его 
друзьям и конгениальным пар-
тнерам, с которыми он работал, 
— отмечает заведующая отделом 
музыкальной культуры Пуш-
кинского музея Юлия Де-Клерк.

Среди главных «героев» — 
Артур Рубинштейн и Генрих 
Нейгауз, Марина Юдина и Вла-
димир Софроницкий, Вера Гор-
ностаева и Анатолий Ведерни-
ков, Олег Каган и Наталия Гут-
ман, Мстислав Ростропович и 
Юрий Башмет, Сергей Проко-
фьев и Дмитрий Шостакович, 
Элизабет Шварцкопф, Фишер 
Дискау, Глен Гульд и другие.

В день рождения маэстро, 20 
марта, «героиней» станет Нина 

Дорлиак. В этот вечер будет 
петь ученица Нины Львовны за-
служенная артистка России Яна 
Иванилова, за фортепиано 
Юрий Полубелов.

Символично, что в концерте, 
посвященном великолепному 
трио — Рихтер, Каган, Гутман, 
выступит GUTMAN-TRIO, в ко-
тором играет Святослав Мороз, 
сын Наталии Гутман и ученик 
Олег Кагана.

Особенными станут про-
граммы, составленные на осно-
ве дневниковых записей Свя-
тослава Рихтера, в которых он 
высказывает свое отношение к 
классической и современной 
музыке. Прозвучат произведе-
ния Андрея Волконского, Эди-
сона Денисова, Софии Губайду-
линой, Альфреда Шнитке.

— Это уникальное место за-
служивает такой потрясающей 
программы, — не скрывает вос-
хищения пианист Алексей Гори-
боль. Он выступит в квартире 
Рихтера дважды: в апреле с про-
граммой, посвященной Бритте-
ну и Десятникову, а в ноябре 
вместе с молодым солистом 
Большого театра Ильей Кутю-
хиным исполнит Шуберта, Шу-
мана и Вольфа.

Для пианиста Александра 
Гиндина музыкальные вечера 

Пушкинского музея — это всегда 
максимальная концентрация 
настоящего творчества: здесь 
не стремятся заработать на «де-
мократичной» и «попсовой» 
классике. Его «чистая и камер-
ная» программа будет посвяще-
на дружбе Святослава Рихтера 
и Олега Кагана.

Сезон запомнится и уни-
кальными выставками. В марте 
в Мемориальной квартире С.Т. 
Рихтера пройдет выставка 
«Святослав Рихтер в кругу дру-
зей», которая расскажет о его 
жизни в Коктебеле и дружбе с 
Натальей Северской и Алексан-
дром Габричевским. А в конце 
октября откроется главный вы-
ставочный проект года «Свя-
тослав Рихтер. Жизнь под музы-
ку И.М. Баха». Посетители уви-
дят редкие экспонаты и уни-
кальные документы из архива 
пианиста, а также работы ху-
дожников XX века от Марка Ша-
гала до Дмитрия Краснопевцева 
и пастели самого Рихтера.

В декабре в ГМИИ А.С. Пуш-
кина пройдет уже XXXX Между-
народный музыкальный фести-
валь «Декабрьские вечера Свя-
тослава Рихтера», посвящен-
ный отражению мировой музы-
кальной культуры прошлого в 
искусстве XX века.  

Владимир Дудин

Т
ретий международный фе-
стиваль Ильдара Абдраза-
кова в этом году будет по-

священ Джузеппе Верди. 15 фев-
раля он откроется в филармонии 
Екатеринбурга, затем переме-
стится в Уфу, Казань и завершит-
ся 26 февраля программой «Вер-
ди-гала» в Большом зале Мо-
сковской консерватории. Иль-
дар Абдразаков рассказал «РГ» о 
географии программы и ее 
участниках.

В Уфе вы покажете «Аттилу» 
Верди. С вами в этом спекта-
кле выступят итальянский 
тенор Лучано Ганчи и молодой 
российский баритон Сергей 
Кайдалов, лауреат конкурса 
королевы Сони в Осло. По како-
му принципу выбрали состав?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Кстати, 13 мар-
та «Аттилу» можно будет услы-
шать и на Исторической сцене 
Большого театра. Что касается 
состава, то мы стремимся соби-
рать вместе именитых, востре-
бованных в мире оперных звезд 
и молодых талантливых, начина-
ющих свой путь вокалистов. 
Одна из главных миссий нашего 
фестиваля — поддержка молодых 
дарований. Образовательная 
программа, организованная 
моим Фондом поддержки и про-
движения молодых талантов, 
пройдет в Екатеринбурге, Каза-
ни и Москве. Вместе с Лучано 
Ганчи мы проведем серию ма-
стер-классов, по итогам которых 
отберем наиболее талантливых 
певцов для выступлений в кон-
церте фестиваля. Лучано — ита-
льянец, и ему точно будет что по-
советовать молодым в работе 
над стилем, над конкретными 
партиями.

Фестиваль начнется в Екате-
ринбурге, где концерт продири-
жирует Михаил Татарников, по-
том переедем в Уфу, затем в Ка-
зань, где за пульт оркестра Та-
тарстана встанет Александр 
Сладковский, а завершится тур в 
Москве масштабным «Верди-га-
ла» с участием Сони Йончевой, 
Клаудио Сгура, Лучано Ганчи и 
моим в сопровождении оркестра 
театра «Новая опера».

Соню Йончеву сравнивают с 
Марией Каллас. Вам доводи-
лось прежде с ней выступать?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Возможно, у 
них есть что-то общее. С Каллас 
я не был знаком, поэтому не 
могу тут ничего сказать. Но 
Соня, вероятно, слушала много 
записей Каллас. Мы с ней пели в 
«Дон Карлосе» в Париже в по-
становке Кшиштофа Варликов-
ского. Она прекрасная певица, 
умный музыкант, с ней удобно 
выступать на сцене. 

У вас тоже был период подра-
жания кому-то?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Моими куми-
рами были американский бас 
Сэмюэл Реми, болгарин Нико-
лай Гяуров. У каждого учишься 
чему-то интересному, красиво-
му, например, густоте звучания. 
Ничего плохого в этом не вижу. 
Хуже, когда этап подражания 
задерживается и оборачивается 
шаржем.

Когда-то подражали Каллас и 
Гяурову, сегодня — Анне Не-
требко и наверняка Ильдару 
Абдразакову?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Неужели я та-
кой «взрослый»?! Хотя да, не 
скрою, ко мне нередко подходят 
и говорят, что слушают мои за-
писи. Я всех благодарю, думая 
при этом, что ведь и сам когда-
то слушал Гяурова, Рэми, Пава-
ротти, а сегодня новые поколе-
ния растут уже на моих записях.

Недавно вы выпустили на 
«Дойче граммофон» сольный 
альбом с басовыми ариями 
Верди, ставший заметным 
событием. Записать сегодня 
диск на крупном лейбле под 
силу только очень крупному 
артисту.

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: За моей спи-
ной 20 лет международной ка-
рьеры, сцены, на которых я вы-
ступаю, говорят сами за себя. С 
«Дойче граммофон» у меня есть 
эксклюзивный контракт, но 
компания сама выбирает арти-
стов. Для них это — бизнес: рас-
крутить, продать, заработать. 
Другие компании также мне 
предлагают делать записи опер, 
но когда узнают, что у меня эк-
склюзивный контракт, у многих 
опускаются руки: надо догова-
риваться о предоставлении 
прав. 

Новый диск получился этап-
ным для вас?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Сегодня я за-
писал бы этот диск немного по-
другому. Когда я однажды встре-
чался с Паваротти у него дома, 
спросил, как он относится к сво-
им записям, сделанным в моло-
дые годы? Он сказал: «Знаешь, я 
ко всем своим записям отно-
шусь прекрасно, потому что на 

всех из них — я в определенный 
момент времени». 

Мне довелось наблюдать за 
тем, с каким удовольствием 
вы даете мастер-классы.

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Да, а кому бу-
дет надо, если проводить их без 
удовольствия? Бывают мучени-

ческие репетиции, бывает попа-
даешь в постановку с режиссе-
ром, с которым трудно рабо-
тать, но и тогда ищешь позитив-
ные моменты, чтобы сбросить 
тяжелый груз. Надо уметь нахо-
дить в работе момент развлече-
ния. Так у меня было с «Князем 
Игорем» в Париже. Первые дни 
нашей работы с режиссером 
Барри Коски были непростые. 
Но вскоре я уловил его харак-
тер. 

В этом «Князе Игоре» вам 
пришлось так часто падать...

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: У меня же были 
наколенники. Я в детстве зани-
мался классической борьбой, а 
первое, чему там учат, — падать, 
чтобы кости не переломать. Это 
мне и помогло в «Князе Игоре». 
В «Борисе Годунове» в Париже я 
тоже падал с профессиональ-
ным знанием дела. В 2021 году я 
спою Годунова в Монте-Карло, 
где исполнял его Федор Шаля-
пин.

За эти годы вы невероятно 
сильно выросли в актерском 
плане. Это пришло с появле-
нием более драматических 
ролей?

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: В таких парти-
ях, как Князь Игорь или Борис 
Годунов, необходим синтез во-
кальных данных, игры, больших 
эмоций.  Можно,  конечно, 
просто хорошо спеть, но я так не 
могу. Выходя на сцену, я должен 
сделать на 200% все, на что я 
способен в этот момент. Мы 
ведь все живьем работаем. Ког-
да наступает определенное вре-
мя, ты начинаешь по-другому и 
мыслить, и петь. Опыт прожи-
тых лет дает о себе знать. 

Вам предстоит в этом году 
исполнить Бориса Годунова на 
Зальцбургском фестивале.

ИЛЬДАР АБДРАЗАКОВ: Да, но, к вели-
чайшему моему сожалению, 
уже без Мариса Арвидовича Ян-
сонса за пультом. Я рыдал, узнав 
о его кончине. Уникальный ди-
рижер, выдающаяся личность, 
необыкновенный, теплый и ду-
шевный человек, очень скром-
ный. Мы с ним не раз встреча-
лись, но никогда не сотруднича-
ли, а я очень надеялся, что это 
наконец случится. Теперь я буду 
петь в спектакле, которым будет 
руководить Туган Сохиев.  Святослав Рихтер и в музыке, и в жизни всегда был перфекционистом.

Билли Новик на сцене предпочитает 
непредсказуемость.

Сборник открывает неизвестные 
факты биографии Цветаевой 
и даже новые поэтические имена. 

Интерес вызывают нравоучительные панно Алексея Бельского. Эти работы 
украшали интерьеры Воспитательного общества благородных девиц. 

«Война семей» — история о двух друзьях, чьи внезапно открывшиеся личные 
тайны в один прекрасный день превратят их в злейших врагов. 

Ильдар Абдразаков: Не скрою, ко мне нередко подходят и говорят, что слу-
шают мои записи. Я и сам когда-то слушал Гяурова, Рэми, Паваротти. 

А К Ц Е Н Т

В программе мы стремимся собирать 
вместе именитых оперных звезд 
и начинающих певцов. 
Поддержка молодых дарований — 
одна из миссий фестиваля

с Сусанной Альпериной
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации»  
Высшая квалификационная коллегия судей Российской Федера-
ции объявляет об открытии вакантных должностей:

—  заместителя председателя Арбитражного суда  
Волго-Вятского округа;

—  заместителя председателя Седьмого арбитражного 
апелляционного суда;

—  судьи Арбитражного суда Северо-Западного округа;
—  2 (двух) судей 2-го Восточного окружного военного 

суда;
—  заместителя председателя Читинского гарнизонного 

военного суда;
—  судьи Махачкалинского гарнизонного военного суда;
—  судьи Ростовского-на-Дону гарнизонного военного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 

вышеназванного Закона, принимаются от претендентов на ука-
занные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 
до 18.00,  в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 13.00 до 13.45) 
по адресу: 123995, г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 
4, каб. № 105, 121. 

Последний день приема документов — 17 марта 2020 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются. 

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

Извещение о проведении общественных обсуждений
ООО «Газпром нефтехим Салават» совместно с Администрацией 

городского округа г. Салават уведомляют о начале общественных об-
суждений (в форме общественных слушаний) по объекту государст-
венной экологической экспертизы «Строительство РВС-5000 м3 поз. 
Р-14 с понтоном под ловушечную нефть, дренажные воды площадки 
«А» ТСЦ НПЗ», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду и техническое задание на проведение ОВОС.

Заявителем слушаний выступает: ООО «Газпром нефтехим Сала-
ват», г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30. 

Цель намечаемой деятельности: в данном проекте предусмотрена 
замена резервуара позиции Р-14 объемом 5000 м3, предназначенно-
го для приема, хранения и откачки ловушечной нефти (дренажные 
воды). Месторасположение намечаемой деятельности: северная 
промышленная зона городского округа г. Салават, территория дейс-
твующего предприятия ООО «Газпром нефтехим Салават».

Ответственный орган за проведение слушаний: Администрация 
городского округа г. Салават Республики Башкортостан.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окружаю-
щую среду: I квартал 2020 г. — II квартал 2020 г.

Общественные слушания состоятся: 20.03.2020 в 10.00 в здании 
Администрации городского округа г. Салават по адресу: РБ, г. Сала-
ват, ул. Ленина, 2, кабинет 43 (малый зал). 

Обсуждаемые материалы доступны для рассмотрения в течение 
30 дней со дня опубликования данного уведомления, а также 30 дней 
после окончания общественных обсуждений по адресу: РБ, г. Сала-
ват, ул. Ленина, 2, Администрация городского округа, в следующие 
дни: понедельник — пятница, с 9.00 до 18.00, в вестибюле централь-
ного входа.

Предложения и замечания необходимо направить в письменном 
виде по адресу:

1) РБ, г. Салават, ул. Ленина, 2, — Администрация городского ок-
руга г. Салават;

2) РБ, г. Салават, ул. Молодогвардейцев, 30, — здание Управления 
ООО «Газпром нефтехим Салават», кабинет 145 (канцелярия), а так-
же на электронный адрес: snos@snos.ru (при направлении на элект-
ронный адрес указывать наименование проекта).

Приглашаем всех заинтересованных лиц, принять участие в об-
суждении. При себе иметь паспорт гражданина РФ.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 г. 
№ 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», приказом Госко-
мэкологии РФ от 16.05.2000 г. № 372 «Об утверждении Поло-
жения об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и 
иной деятельности на окружающую среду в Российской Феде-
рации», ООО «Амур Минералс» извещает о проведении обще-
ственных обсуждений проектов технических заданий на про-
ведение оценки воздействия на окружающую среду (ОВОС) 
намечаемой деятельности при реализации проектной доку-
ментации: ООО «Амур Минералс». Обогатительная фабрика 
с хвостовым хозяйством и оборотным водоснабжением»; 
ООО «Амур Минералс». Водоснабжение».

Цель намечаемой деятельности: добыча и переработка 
медных руд Малмыжского месторождения.

Месторасположение намечаемой деятельности: Нанай-
ский и Амурский муниципальные районы Хабаровского 
края.

Наименование и адрес заявителя: ООО «Амур Минералс», 
680000, г. Хабаровск, ул. Комсомольская, 71, помещение 25.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на окру-
жающую среду: I квартал 2020 г. — III квартал 2020 г.

Органы, ответственные за организацию общественного 
обсуждения: администрации Нанайского и Амурского му-
ниципальных районов Хабаровского края совместно с за-
явителем.

Предполагаемая форма общественных обсуждений: оп-
рос.

Заинтересованные лица могут ознакомиться с проектами 
технических заданий на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду намечаемой деятельности и предвари-
тельными оценками, представить свои замечания и предложе-
ния к проектам технических заданий в журнале обращений в 
письменной форме в течение 30 дней с даты 19.02.2020 года по 
адресам:

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
г.  Амурск, пр. Мира, д. 11, каб. 29 (режим работы: поне-
дельник—четверг: с 8.30 до 17.00; пятница: с 8.30 до 
16.45, перерыв с 12.45 до 14.00).

—  Амурский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Вознесенское, ул. Шерого, д. 19, каб. 1 (режим работы: 
понедельник—четверг с 8.30 до 17.00; пятница с 8.30 до 
14.30, перерыв с 12.45 до 14.00).

—  Нанайский муниципальный район Хабаровского края, 
с. Троицкое, ул. Калинина, д. 102, каб. 310 (режим рабо-
ты: понедельник—пятница с 9.00 до 17.15, перерыв с 
13.00 до 14.00). 

За дополнительной информацией можно обращаться 
к инженеру ООС, ОТ и ПБ ООО «Амур Минералс» Ковалевой 
О.О., e-mail: Kovaleva_Olga@rcc-group.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ООО «Аргент Альянс» информирует неопределенный круг 
лиц (граждан и общественные организации) о начале процедуры об-
щественных обсуждений в форме проведения — слушания по про-
ектной документации, включая материалы (в том числе ТЗ) по оцен-
ке воздействия на окружающую среду (ОВОС) по объекту: «Строи-
тельство ВОС г. Красноперекопск».

Название намечаемой деятельности: Строительство ВОС г. 
Красноперекопск.

Цель намечаемой деятельности: Строительство водоочист-
ных сооружений с глубоководным выпуском в море с целью доведе-
ния питьевой воды до нормативных показателей в соответствии с 
требованиями экологического и санитарного законодательства.

Месторасположение хозяйственной деятельности: южная 
граница города Красноперекопска на землях Красноперекопского 
района.

Заказчик: ГУП РК «Вода Крыма». Юридический адрес: 295053, 
Республика Крым, г. Симферополь, ул. Киевская, 1 А, тел. 8 (3652) 
27-10-53; office@voda.crimea.ru

Генеральный проектировщик: ООО «Аргент Альянс», 
143002, Московская область, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, 
корп. 1, оф. 211А, тел.: 8 (499) 685-16-19, e-mail: irn@gkaa.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: с 13.11.2019 г. по 30.10.2020 г.

Исполнитель работ по оценке воздействия на окружаю-
щую среду: ООО «ЭсП», 199106, г. Санкт-Петербург, проспект 
Большой В.О., дом 78, лит В, тел.: +7 (921) 953-17-56, e-mail: mia@
eco-cons.ru

Вид строительства: новое строительство.
Орган, ответственный за организацию общественных об-

суждений: Администрация города Красноперекопска Республики 
Крым.

В период с 18.02.2020 по 30.04.2020 с документацией о на-
мечаемой хозяйственной деятельности, а также материала-
ми (в том числе ТЗ) по оценке воздействия на окружающую 
среду можно ознакомиться в электронном виде на официальном 
сайте органов местного самоуправления г. Красноперекопск Рес-
публики Крым (krp-rk.ru) в разделе «Общественное обсуждение» и 
в печатном виде в отделе по строительству, жилищно-коммуналь-
ному хозяйству и благоустройству администрации г. Краснопе-
рекопск с 9.00 до 15.00 со вторника по четверг по адресу: 296000, Рес-
публика Крым, г. Красноперекопск, пл. Героев Перекопа, 1А, каб. 
№ 425.

Общественные обсуждения в форме проведения — слуша-
ния состоятся: 20.03.2020 в 17.00 часов в помещении зала заседа-
ний Администрации города Красноперекопска по адресу: г. Красно-
перекопск, пл. Героев Перекопа, 1А.

Замечания и предложения по документации просим направить в 
письменном виде с пометкой «к общественным слушаниям (обсуж-
дениям)»:

— в отдел по строительству, жилищно-коммунальному хозяйс-
тву и благоустройству администрации г. Красноперекопск по адре-
су: 296000, Республика Крым, г. Красноперекопск, пл. Героев Пере-
копа, 1А, каб. 425, до 30.04.2020 (включительно) режим работы: по-
недельник — пятница с 8.00 до 17.00, перерыв на обед с 12.00 до 
13.00, суббота и воскресенье — выходной.

— в ООО «Аргент Альянс» по адресу: 143002, Московская об-
ласть, г. Одинцово, ул. Молодежная, дом 14, корп.1, оф. 211А.

Также замечания и предложения по документации просим напра-
вить в электронном виде с пометкой «к общественным слушаниям 
(обсуждениям)»: e-mail: irn@gkaa.ru до 21.04.2020 (включительно).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности  
о проведении общественных обсуждений 
намечаемой хозяйственной деятельности

ООО «СИБУР Тобольск» совместно с Администрацией 
муниципального образования г. Тобольск в соответствии с 
Федеральным законом от 23.11.1995 г. 174-ФЗ «Об экологи-
ческой экспертизе», приказом Госкомэкологии РФ от 16 мая 
2000 г. № 372 «Об утверждении Положения об оценке воз-
действия намечаемой хозяйственной и иной деятельности на 
окружающую среду в Российской Федерации» информирует 
о намечаемой деятельности и начале процесса общественных 
обсуждений (слушаний) проекта «Реконструкция установки 
АОП производства по переработке ШФЛУ ООО «СИБУР То-
больск».

Цель намечаемой деятельности: Улучшение показателей 
производственной и экологической эффективности установ-
ки АОП производства по переработке ШФЛУ ООО «СИБУР 
Тобольск»: установка резервной компрессорной установки 
производительностью 235 тыс. ст. м3/ч.

Местоположение объекта: Россия, Тюменская область, 
г. Тобольск, промзона ООО «СИБУР Тобольск».

Заказчик проекта: ООО «СИБУР Тобольск», Россия, 
626150, Тюменская область, г. Тобольск, Тел.: +7 (3456) 
398-000, E-mail: office-sibt@tobolsk.sibur.ru. Почтовый адрес: 
а/я 22, г. Тобольск.

Экологическое сопровождение проводит АО «НИПИГАЗ» 
ул. 50 Лет Октября, д. 14, г. Тюмень, 625048, тел.:+7 (861) 
238-60-60, факс: +7 (861) 238-60-70, e-mail: info@nipigas.ru.

Примерные сроки проведения оценки воздействия на ок-
ружающую среду: начало I квартал 2020 г. — окончание II 
квартал 2020 г. 

Органы, ответственные за организацию общественных 
обсуждений: Администрация города Тобольска, совместно с 
Тобольской городской Думой. 

С целью информирования и участия общественности в 
процессе оценки воздействия на окружающую среду на пер-
вом этапе общественности предоставляется проект Техничес-
кого задания на проведение ОВОС.

Предполагаемая форма участия общественности на пер-
вом этапе общественных обсуждений: информирование пос-
редством публикаций в СМИ, информирование через обще-
ственные приемные.

Проект Технического задания на проведение ОВОС 
размещен на сайте www.admtobolsk.ru (c 14.02.2020 г. по 
16.03.2020 г.), прием замечаний и предложений от граждан 
и общественных организаций осуществляется в письменной 
форме в журнале регистрации в срок: 14.02.—16.03.2020 г. 
в будние дни с 9.00 до 17.00 (местного времени), перерыв с 
13.00 до 14.00 по адресу: г. Тобольск, мкр. 8, д. 32, 2-й этаж, 
кабинет № 204.

Заседание публичных (общественных) слушаний Техни-
ческого задания (ТЗ) на проведение оценки воздействия на 
окружающую среду (ОВОС) состоится 19 марта 2020 года в 
17.00 по адресу: г. Тобольск, ул. С. Ремезова, 24, 5-й этаж, зал 
заседаний органов местного самоуправления. 

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Федерации 
от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», «Положе-
нием об оценке воздействия намечаемой хозяйственной и иной де-
ятельности на окружающую среду в Российской Федерации», ут-
вержденным приказом Госкомэкологии России от 16.05.2000 
№372, Нефтегазодобывающее управление «Талаканнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — Заказчик) извещает о проведении 
общественных обсуждений намечаемой деятельности на террито-
рии Ленского района в соответствии с проектной документацией, 
включающей материалы оценки воздействия на окружающую сре-
ду (далее — ПД, вкл.ОВОС), и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объекта 
«Кусты скважин 303, 305, 307, 308, 310, 312, 313». Ленское нефте-
газоконденсатное месторождение, шифр 14834.

Цель намечаемой деятельности: строительство и эксплуатация 
шламовых амбаров, используемых для размещения отходов буре-
ния на кустах скважин 303, 305, 307, 308, 310, 312, 313 Ленского 
нефтегазоконденсатного месторождения ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: лицензионный 
участок — Северо-Талаканский, месторождение — Ленское, Ленс-
кий район, Республика Саха (Якутия).

Наименование и адрес Заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», РФ, 
628404, Ханты-Мансийский автономный округ — Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, 30/1.

Примерные сроки проведения ОВОС: август 2019 г. — апрель 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного обсужде-
ния: Администрация Ленского района.

Ответственные организаторы:
от Заказчика — начальник отдела охраны окружающей среды 

НГДУ «Талаканнефть» Пыльненькая Ю.А., тел.8(3462)41-05-70, 
факс 8(3462)41-03-39, Pilnenkaya_YA@surgutneftegas.ru;

от муниципального образования «Ленский район» — главный 
специалист по охране окружающей среды (эколог) МУ «КИО МО 
«Ленский район» Республики Саха (Якутия) Алянкина Л.Д., тел. 
8 (41137) 4-15-78.

Форма общественных обсуждений: слушания.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с ПД, вкл.ОВОС и ТЗ, прием и регистрация заме-

чаний и предложений к ним от граждан и общественных организа-
ций (объединений) возможно по адресам:

1. В срок до 17 марта 2020 г. в администрации Ленского района, 
ул. Ленина, д.65, каб. №205, г.Ленск, Республика Саха (Якутия), 
тел. 8(41137)4-15-78 (с 9.00 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 
до 14.00).

2. В срок до 17 апреля 2020 г. в НГДУ «Талаканнефть» ПАО 
«Сургутнефтегаз», Тюменская область, ХМАО — Югра, г. Сургут, 
ул. Энтузиастов, д. 30/1, каб. №415, тел. 8(3462)41-05-70, факс 
8(3462)41-03-39, (с 8.30 до 17.00, обеденный перерыв с 12.30 до 
14.00). 

Также с материалами общественных обсуждений можно озна-
комиться на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе 
«Экология», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

Общественные слушания состоятся 17 марта 2020 г. в 10.00 по 
адресу: администрация Ленского района Республики Саха (Яку-
тия), г. Ленск, ул. Ленина, д. 65, актовый зал (каб. №307).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИЗВЕЩЕНИЕ 
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 №174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии России 
от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление «Ниж-
несортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее — заказчик) 
извещает о проведении общественных обсуждений намечаемой 
деятельности на территории Сургутского района по материалам 
предварительной оценки воздействия на окружающую среду 
(далее — пред.ОВОС) и технического задания на проведение 
оценки воздействия на окружающую среду (далее — ТЗ) объек-
та: «Установка предварительного сброса воды Хитер-Тритер». 
Район ДНС. Западно-Чигоринское нефтяное месторождение 
шифр 16266.

Цель намечаемой деятельности: осуществление добычи угле-
водородного сырья ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Ай-Пимс-
кий лицензионный участок, Западно-Чигоринское нефтяное 
месторождение, Сургутский район, ХМАО—Югра, Тюменская 
область.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628447, Тюменская обл., Ханты-Мансийский автономный 
округ — Югра, Сургутский р-н, п.Нижнесортымский, ул. Энту-
зиастов, 12.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль — июнь 2020 г.
Орган, ответственный за организацию общественного обсуж-

дения: Администрация Сургутского района.
Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования — заместитель главы 

Сургутского района, директор департамента жилищно-
коммунального хозяйства, экологии, транспорта и свя-
зи администрации Сургутского района Кузьмина Д. В.,  
тел.: 8 (3462) 52-60-70, 52-60-04, jkh@admsr.ru;

—  от заказчика — заместитель начальника управле-
ния НГДУ «Нижнесортымскнефть» Шиянов И. П.,  
тел.: 8 (34638) 72-1-58, Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможны по адресам:

района, 628414, ХМАО—Югра, г.Сургут, ул.Бажова, д. 16, 
каб. 207, тел.: 8 (3462) 52-60-18 (с 9.00 до 18.00, перерыв 
13.00—14.00).

 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, Тюменская обл.,  
ХМАО—Югра, Сургутский р-н, п.Нижнесортымский, 
ул. Энтузиастов, 12, каб. 909, тел.: 8 (34638) 72-158  
(с 8.30 до 17.00, перерыв 12.40—14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/svedeniya-
dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ ИЗВЕЩЕНИЕ  
О ПРОВЕДЕНИИ ОБЩЕСТВЕННЫХ ОБСУЖДЕНИЙ 
Акционерное общество «Горевский горно-обогатительный 

комбинат» совместно с Администрацией Мотыгинского района 
Красноярского края уведомляет о проведении общественных об-
суждений по объекту государственной экологической экспертизы: 
проектная документация «Разработка Горевского месторождения 
свинцово-цинковых руд. Карьер по добыче свинцово-цинковых 
руд под защитой дамбы II очереди от р.Ангара. Материалы ОВОС 
по намечаемой хозяйственной деятельности».

Цель намечаемой деятельности: разработка карьера под защи-
той дамбы II очереди по добыче свинцово-цинковых руд Горевско-
го месторождения. 

Месторасположение намечаемой деятельности: Россия, Красно-
ярский край, Мотыгинский район, в 5 км от п.Новоангарск.

Наименование и адрес заявителя: Акционерное общество  
«Горевский горно-обогатительный комбинат», адрес: 663412,  
Красноярский край, Мотыгинский район, п. Новоангарск,  
ул. 1-й квартал, д. 1, каб. 8.

Разработчик ОВОС: ЗАО «Золотопроект», расположенное 
по адресу: 630015, г.Новосибирск, ул.Королева, д.40, а/я 234,  
тел.: 8 (383) 334-01-20; e-mail: info@zolotoproekt.ru. Глав-
ный инженер проекта: Филиппов Анатолий Михайлович,  
e-mail: filippov@zolotoproekt.ru 

Орган, ответственный за организацию общественных обсужде-
ний: администрация Мотыгинского района Красноярского края в 
лице Комиссии по организации и проведению общественных обсуж-
дений объектов намечаемой хозяйственной деятельности, подле-
жащей Государственной экологической экспертизе, на территории 
Мотыгинского района. Ответственными организаторами являются:

— от администрации Мотыгинского района — Несмеянов Алек-
сандр Алексеевич, ведущий специалист отдела ЖКХ и строительс-
тва, тел.: 8 (39141) 22-4-59;

—  от АО «Горевский ГОК» — Скоторенко Алексей Николаевич, 
начальник ПТО, тел. сот. 8-929-309-75-21.

Цель: информирование населения и заинтересованных лиц о 
воздействии намечаемой хозяйственной деятельности на окружа-
ющую природную среду, выявление и учет общественного мнения 
при принятии решений по реализации проекта.

Форма общественных обсуждений: в форме общественных слу-
шаний.

Форма предоставления замечаний: письменная.
Ознакомиться с материалами по объекту государственной эко-

логической экспертизы в период с 17.02.2020 г. по 17.03.2020 г., в 
рабочие дни (понедельник—пятница, время с 9.00 до 17.00) и на-
править замечания и предложения можно по адресам:

—  Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Мо-
тыгино, ул.Советская, д. 126 (районная библиотека),  
тел.: 8 (39141) 22-5-04 (общественная приемная);

—  Россия, Красноярский край, Мотыгинский район, п. Новоан-
гарск, 1-й квартал, д. 1, отдел кадров АО «Горевский ГОК»; 
тел.: 8 (3919) 87-20-69 (консультационный пункт).

Сроки предоставления замечаний и предложений: с 17.02.2020 г. 
по 17.03.2020 г.

Общественные обсуждения по объекту государственной эко-
логической экспертизы: проектная документация «Разработка 
Горевского месторождения свинцово-цинковых руд. Карьер по 
добыче свинцово-цинковых руд под защитой дамбы II очереди от 
р.Ангара», включая материалы оценки воздействия на окружа-
ющую среду состоятся 18 марта 2020 г. в 14 часов по адресу: Рос-
сия, Красноярский край, Мотыгинский район, п.Новоангарск,  
ул. 4-й квартал, д. 3 (конференц-зал).

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Извещение  
о проведении общественных обсуждений

В соответствии с Федеральным законом Российской Феде-
рации от 23.11.95 № 174-ФЗ «Об экологической экспертизе», 
«Положением об оценке воздействия намечаемой хозяйствен-
ной и иной деятельности на окружающую среду в Российской 
Федерации», утвержденным приказом Госкомэкологии Рос-
сии от 16.05.2000 №372, Нефтегазодобывающее управление 
«Нижнесортымскнефть» ПАО «Сургутнефтегаз» (далее заказ-
чик) извещает о проведении общественных обсуждений наме-
чаемой хозяйственной деятельности на территории Белоярс-
кого района по материалам предварительной оценки воздейс-
твия на окружающую среду (далее — пред.ОВОС) и техничес-
кого задания на проведение оценки воздействия на окружаю-
щую среду (далее — ТЗ) объекта:

«Куст скважин 47». Сурьеганское нефтяное месторождение 
шифр 15631.

Цель намечаемой деятельности: осуществление добычи уг-
леводородного сырья ПАО «Сургутнефтегаз».

Месторасположение намечаемой деятельности: Сурьеганс-
кий лицензионный участок, Белоярский район, ХМАО—Югра.

Наименование и адрес заказчика: ПАО «Сургутнефтегаз», 
РФ, 628447, Ханты-Мансийский автономный округ-Югра, 
Сургутский р-н, п. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, 12.

Примерные сроки проведения ОВОС: февраль—июнь 
2020 г.

Орган, ответственный за организацию общественного об-
суждения: Администрация Белоярского района.

Ответственные организаторы:
—  от муниципального образования — начальник Управле-

ния по сельскому хозяйству, природопользованию и воп-
росам малочисленных народов Севера администрации Бе-
лоярского района Гончаров И.А., тел.: 8 (34670) 62-182, 
GoncharovIA@admbel.ru;

—  от заказчика — заместитель начальника управления 
НГДУ «Нижнесортымскнефть» Шиянов И.П.,  
тел.: 8 (34638) 72-158, Shiyanov_IP@surgutneftegas.ru.

Форма общественных обсуждений: обсуждения.
Форма представления замечаний и предложений: устная и 

письменная.
Ознакомление с материалами пред.ОВОС и ТЗ, прием и ре-

гистрация замечаний и предложений к ним от граждан и обще-
ственных организаций (объединений) возможно по адресам:

В срок до 14 марта 2020 г. в администрации Белоярского 
района, 628162, ХМАО-Югра, г. Белоярский, ул. Центральная, 
д. 9, тел.: 8 (34670) 62-182 (с 9.00 до 18.00, перерыв 13.00—
14.00).

В срок до 14 апреля 2020 г. в НГДУ «Нижнесортымскнефть» 
ПАО «Сургутнефтегаз», 628447, ХМАО–Югра, Сургутский 
район, пос. Нижнесортымский, ул. Энтузиастов, д.12, 
каб. № 909, тел.: 8 (34638) 72-158, факс: 8 (34638) 72-042 
(с 8.30 до17.00, перерыв 12.40—14.00).

Также с материалами пред.ОВОС и ТЗ можно ознакомиться 
на официальном сайте ПАО «Сургутнефтегаз» в разделе «Эко-
логия», подраздел «Сведения для общественности» по адресу: 
https://www.surgutneftegas.ru/ responsibility/ecology/
svedeniya-dlya-obshchestvennosti/.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информационное сообщение 
о проведении общественных обсуждений 

в форме общественных слушаний 
Муниципальное образование «Всеволожский муниципаль-

ный район» Ленинградской области на основании распоряже-
ния главы муниципального образования «Всеволожский муни-
ципальный район» Ленинградской области от 29.01.2020 г.  
№ 05-04 информирует население и общественность «О проведе-
нии общественных обсуждений по вопросу оценки возможного 
воздействия на окружающую среду намечаемой хозяйственной 
деятельности, экологического и экономического обоснования 
планируемых мероприятий и технических решений по проекту 
рекультивации нарушенных земель и возвращения их в оборот 
на территории земельного участка с кадастровым номером 
47:07:0940001:769 с учетом целевого назначения и разрешенно-
го использования земель после завершения рекультивации 
в рамках разработанного проекта». 

Цель намечаемой деятельности: рекультивация (восстанов-
ление) нарушенных земель и возвращение их в оборот.

Местоположение намечаемой деятельности: Ленинградская 
область, Всеволожский район, МО «Город Всеволожск», земель-
ный участок с кадастровым номером 47:07:0940001:796.

Заказчик: Администрация муниципального образования 
«Всеволожский муниципальный район» Ленинградской области, 
ИНН 4703083640, место нахождения и почтовый адрес: Ленин-
градская область, Всеволожский район, г. Всеволожск, Колтушс-
кое шоссе, дом 138, тел.: 8 (813) 702-54-56, priroda@vsevreg.ru.

Проектная организация: ООО «ИКЦ «Промтехбезопас-
ность», ИНН  7710283356, адрес: 125009, г. Москва, ул. Тверс-
кая, д. 9, стр. 7, этаж подвал, к. 6, контактное лицо: Сладкоштиев 
Александр Владимирович, тел.: 8 (999) 998-92-01.

Срок проведения общественных обсуждений с 14 февраля 
2020 года по 24 апреля 2020 года. 

Ответственный за организацию и проведение общественных 
обсуждений: постоянно действующая комиссия по организации 
публичных слушаний и общественных обсуждений в муници-
пальном образовании «Всеволожский муниципальный район» 
Ленинградской области.

С  документацией можно ознакомиться со дня опубликова-
ния данного информационного сообщения по адресу: Ленинг-
радская область, Всеволожский район, г. Всеволожск, Колтушс-
кое шоссе, дом 138, каб. 125,  с 9.00 до 17.00 часов ежедневно в ра-
бочие дни.

Общественные обсуждения состоятся 18 марта 2020 года 
в 16.00 по адресу: Ленинградская область, Всеволожский 
район, г. Всеволожск, мкр. Южный, ул. Московская, д. 6,  
АМУ «КДЦ «Южный».

Замечания и предложения в отношении документации объ-
екта государственной экологической экспертизы принимаются 
до 17.04.2020 года включительно в письменной форме с 9.00 
до 17.00 часов ежедневно в рабочие дни или путем направления 
почтой по адресу: Ленинградская область, Всеволожский район, 
г. Всеволожск, Колтушское шоссе, дом 138, каб. 125 или на элек-
тронную почту: priroda@vsevreg.ru.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ЦИК

Мандат передан однопартийцу
В связи с досрочным прекращением полномочий депутата Госдумы Г.Н. Кулика, 

избранного от партии «ЕДИНАЯ РОССИЯ», Центральная избирательная комиссия в соот-
ветствии с действующим законодательством постановила передать вакантный мандат 
зарегистрированному кандидату в депутаты из федерального списка кандидатов, выдви-
нутого партией «ЕДИНАЯ РОССИЯ», Гордееву Алексею Васильевичу (региональная группа 
№ 24 «Владимирская область, Воронежская область, Липецкая область, Рязанская 
область», № 1), зарегистрировать его как депутата Госдумы и выдать ему удостоверение 
об избрании.

В соответствии с Федеральным законом от 23.11.1995 №174-ФЗ 
«Об экологической экспертизе», приказом Государственного комите-
та Российской Федерации по охране окружающей среды от 16.05.2000 
№372 «Об утверждении Положения об оценке воздействия намечае-
мой хозяйственной и иной деятельности на окружающую среду в Рос-
сийской Федерации» Общество с ограниченной ответственностью 
“АРКТИК СПГ 2” уведомляет о начале процесса общественных обсуж-
дений по материалам проектной документации по объекту «Строи-
тельство разведочной скважины № 261Р Салмановского (Ут-
реннего) НГКМ» (далее — Проектная документация), в том числе 
раздел «Перечень мероприятий по охране окружающей среды», вклю-
чая оценку воздействия на окружающую среду (далее — ПМООС, вкл. 
ОВОС).

Намечаемая деятельность: строительство вертикальной разве-
дочной скважины № 261Р Салмановского (Утреннего) НГКМ.

Цель намечаемой деятельности: геологическое изучение недр.
Местоположение намечаемой деятельности: РФ, Тюменская 

область, ЯНАО, Тазовский район, Салмановский (Утренний) лицен-
зионный участок.

Наименование и адрес заказчик: ООО «АРКТИК СПГ 2», 
629305, Российская Федерация, Ямало-Ненецкий автономный округ, 
г. Новый Уренгой, ул. Юбилейная, д. 5, этаж 2, офис 162.

Проектная организация: ООО «НОВАТЭК Научно-технический 
центр», РФ, 625026, г. Тюмень, ул. 50 лет ВЛКСМ, д.53, электронная 
почта: ntc@novatek.ru, тел. +7 (3452) 680-300, факс +7 (3452) 680-
333.

Ориентировочные сроки проведения оценки воздействия 
на окружающую среду по обсуждаемому объекту: февраль 
2020 — июнь 2020.

Орган, ответственный за организацию общественных об-
суждений: Департамент имущественных и земельных отношений 
Администрации Тазовского района (ответственное лицо — начальник 
отдела учета земельных участков Шумов Сергей Владимирович (тел.: 
8 (34940) 2-42-69).

Организатор проведения общественных обсуждений: 
ООО «НОВАТЭК Научно-технический центр».

В целях информирования и участия общественности в процессе 
оценки воздействия на окружающую среду предоставляются:

1. Техническое задание на разработку раздела «Перечень меропри-
ятий по охране окружающей среды», включая оценку воздействия 

на окружающую среду, в составе проектной документации по объекту 
«Строительство разведочной скважины № 261Р Салмановского (Ут-
реннего) НГКМ», которое будет доступно для ознакомления в обще-
ственных приемных с 17.02.2020;

2. Материалы проектной документации по оценке воздействия 
на окружающую среду и резюме нетехнического характера (краткое 
изложение для неспециалистов), которые будут доступны для озна-
комления с 18.03.2020 по 16.04.2020 в общественных приемных по ад-
ресам:

— 629371, Тазовский район, с. Антипаюта, ул. Ленина, д. 3, 
тел.  +7 (34940) 2-43-22 — здание администрации поселения;

— 629372, Тазовский район, с. Гыда, ул. Катаевой, д. 9, 
тел. +7 (34940) 2-43-23 здание администрации поселения; 

— 629350, Тазовский район, п. Тазовский, ул. Ленина, д.28 — Цен-
тральная районная библиотека, тел. +7 (34940) 2-18-41.

Форма проведения общественных обсуждений: обществен-
ные слушания.

Форма представления замечаний и предложений: устная 
и письменная форма.

Для изучения мнения общественности относительно намечаемой 
деятельности по вышеуказанным адресам будут размещены Книги за-
мечаний и предложений.

Замечания и предложения к техническому заданию принимаются 
с 17.02.2020 по 17.03.2020, к материалам оценки воздействия на окру-
жающую среду — с 18.03.2020 по 16.04.2020 в общественных прием-
ных (по будням с 09.00 до 17.00, перерыв с 12.30 до 14.00), а также 
по телефону 8(3452) 680-861 и e-mail evgeniya.polyakova@novatek.ru 
(Полякова Евгения Вадимовна).

Дата и место проведения общественных слушаний: 17 апреля 
2020 года в 15.00 по адресу: 629350, Тазовский район, п. Тазовский, ул. 
Геофизиков, д. 28-А.

В случае изменения сроков и места проведения общественных слу-
шаний соответствующая информация будет опубликована не менее 
чем за 7 дней до проведения общественных слушаний.

В соответствии с п.4.10 Положения об ОВОС в РФ, утв. Приказом 
Госкомэкологии РФ от 16.05.2000 № 372, после окончания обще-
ственных обсуждений (проведения общественных слушаний) замеча-
ния и предложения могут быть представлены в общественную прием-
ную по вышеуказанному адресу или направлены в адрес заказчика 
в течение 30 дней.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Информирование общественности о намечаемой хозяйственной деятельности
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ВОЛЕЙБОЛ Известно 
точное расписание 
турнира летних Игр

Весь день в зале 

Илья Трисвятский

Если в большинстве командных игровых видов еще не 
известен полный состав участников олимпийских тур-
ниров, то в классическом волейболе уже готово точное 
расписание матчей. Вчера оно было обнародовано.

Поскольку все без исключения игры проведут на 
новенькой 15-тысячной «Ариаке Арене», то зал будет 
занят целый день. На предварительном этапе начало 
первой встречи — в 09.00 по местному времени (в Мо-
скве будет три часа ночи), стартовая подача в послед-
нем, шестом матче — не ранее чем в 21.45, а может 
быть, и позже, так как на предыдущую игру (19.40) ор-
ганизаторы заложили два часа и пять минут. Как из-
вестно, особенно упорные, пятисетовые баталии во-
лейболистов затягиваются до двух с половиной часов, 
бывает и больше.

Мужская сборная России стартует 25 июля против 
Аргентины (начало 08.20 мск), далее играет строго че-
рез день с США (05.05), Бразилией (15.45), Францией 
(15.45) и Тунисом (08.20). 

Женский турнир 26 июля откроют наши девушки и 
Италия (в три ночи). И затем тоже через сутки росси-
янки последовательно сразятся с Аргентиной (03.00), 
Китаем (10.25), США (05.05) и Турцией (08.20).

Для выхода в плей-офф нужно занимать в своей ше-
стерке место не ниже четвертого. За мужскую сборную 
страны беспокоиться особо не приходится. У волейбо-
листок под началом итальянского специалиста Сер-
жио Бузато почти все соперники, за исключением, по-
жалуй, Аргентины, очень опасные.  

ПЯТЬ КОЛЕЦ Олимпийские 
лицензии Токио-2020 
получили уже две
с лишним сотни россиян

Команда 
готовится, 
паники нет 

Николай Долгополов

Национальный олимпийский комитет России отстаива-
ет интересы своей команды. «Юристы работают. Коман-
да будет сформирована. Сделаем все, чтобы российская 
сборная выступала на Олимпийских играх в Токио под 
цветами российского триколора». Эти слова президен-
та Олимпийского комитета России Станислава Поздня-
кова можно считать кратким и главным итогом испол-
кома ОКР, прошедшего в обстановке сугубо рабочей. 

Впрочем, сначала подвели итоги выступления на III 
зимних юношеских Олимпийских играх в швейцарской 
Лозанне, где благодаря победе хоккеистов наши в послед-
ний день пробились в победители неофициального ко-
мандного зачета.

А потом заговорили об Олимпиаде-2020 в Токио. 
Очень многое для нас решится в Спортивном арбитраж-
ном суде в той же Лозанне. Сначала некоторые эксперты 
высказывали мне-
ние, что суд может 
затянуться на долгие 
месяцы, чуть не до 
самого начала Игр. 
Но нет, как считают 
серьезные эксперты, 
вердикт по нашим 
спортсменам будет 
вынесен уже в мае. 

Пока же за 162 
дня до Игр россияне 
завоевали 202 олим-
пийские лицензии. 
По итогам послед-
них мировых чемпи-
онатов (2019, 2020) 
по летним олимпийским видам спорта мы идем третьи-
ми — 69 медалей. Впереди сборные США — 89 медалей  и 
Китая — 87. 

Кстати, китайцы недавно уведомили всех партнеров 
по большому спорту об отмене или переносе запланиро-
ванных у них международных соревнований до середины 
апреля этого года. В спорт и во всю нашу жизнь вмеша-
лась эпидемия опасной болезни.

Но коронавирус или не коронавирус, а на Фэйр Плей 
— спортивное благородство, ни он, никакие суды не влия-
ют. Исполком утвердил лауреатов Всероссийских наград 
Фэйр Плей. В списке — 17 победителей. А это значит, что за 
29 лет существования число отмеченных дипломами воз-
росло до 714. Из 17 благороднейших на конкурс Между-
народного комитета Фэйр Плей представлена мужская 
сборная России по новой олимпийской дисциплине ба-
скетбол 3х3. На Всемирных пляжных играх в Дохе (Ка-
тар) в сентябре прошлого года она совершила действи-
тельно невиданный в истории баскетбола поступок. Ког-
да игрок противоборствующей команды Уганды получил 
травму, а заменить его сопернику было некем, наши ре-
шили: тогда играем двое на двое. Третий баскетболист 
России безучастно скучал в углу площадки. Сборная все 
равно победила в этом матче, да и на Всемирных пляж-
ных играх. Теперь хорошо бы одержать победу и в друже-
ском споре претендентов на международный трофей 
«Жест года Фэйр Плей».

И тут же на Исполкоме экспромтом было предложено 
отметить выдающиеся заслуги обладательницы девяти 
олимпийских золотых медалей Ларисы Семеновны Ла-
тыниной, которой перед началом заседания вручили 
олимпийский орден в связи с 85-летием. Мы выдвинем 
великую Латынину на соискание международного тро-
фея Фэйр Плей за соблюдение принципов честной игры 
на протяжении всей ее долгой и безупречной спортив-
ной, профессиональной карьеры.  

ТОЛЬКО В «РГ» Генеральный директор Единой лиги Илона Корстин рассказала, чем удивит зрителей 
предстоящий Матч всех звезд

Бросок в будущее
Илья Соболев

В 
это воскресенье, 16 февра-
ля, на арене в столичном 
Петровском парке пройдет 

уже четвертый по счету Матч 
всех звезд Единой лиги. Чем уди-
вят организаторы в этот раз, 
«РГ» рассказала легендарная в 
недавнем прошлом баскетбо-
листка, а ныне генеральный ди-
ректор лиги Илона Корстин.

Начнем немного издалека. 
Матч всех звезд станет по-
следним большим событием в 
календаре перед почти двух-
недельным перерывом, на ко-
торый уйдет Единая лига. 
Насколько вы удовлетворены 
к данному моменту тем, как 
протекает сезон?

ИЛОНА КОРСТИН: Сезон получается 
интересный. Все постоянно ме-
няется. У нескольких команд 
одинаковое соотношение по-
бед и поражений, и трудно по-
нять, каким окажется оконча-
тельный состав восьмерки 
плей-офф. Если говорить о при-
ятных неожиданностях, я бы 
отметила «Калев». При скром-
ном бюджете они показывают 
хороший баскетбол и дают ре-
зультат. Опять же «Енисей». Из 
неприятных сюрпризов — вы-
ступление «Зенита». Команда 
Евролиги не попадает в плей-

офф. Это можно объяснить тем, 
что очень сложно совмещать 
участие в Евролиге и Единой 
лиге, играть стабильно на од-
ном уровне. Кроме того, тяжело 
перенастраиваться с одного 
турнира на другой.

Гала-матч — хороший повод и 
для баскетболистов, и для 
зрителей немного отвлечься 
от турнирных перипетий. 
Чем нынешнее шоу будет от-
личаться от предыдущих? 
Какие ожидания от события 
лично у вас?

И Л О Н А  К О Р СТ И Н : Жду Матч всех 
звезд с воодушевлением. В этот 
раз его лейтмотивом станет 
тема инноваций. Наш лозунг — 
«будущее здесь». Так что недо-
статка в технологических но-
винках не будет. Не хочу рас-
крывать все карты, но, к приме-
ру, соведущей Ивана Урганта 
впервые в истории станет голо-
совой помощник Алиса. Еще у 
нас будет интересное покрытие 
в виде экрана. Немного сложно 
объяснить, о чем речь, но вы все 
увидите сами.

Как известно, публика в Мо-
скве избалованная и взыска-
тельная. Как еще собираетесь 
ее развлекать?

ИЛОНА КОРСТИН: Матч всех звезд де-
лается прежде всего для болель-

щиков. Каждый год мы стараем-
ся придумать для них что-то но-
вое, разные конкурсы. В одном 
из них, как и в прошлом году, мы 
разыграем миллион рублей. И 
этот миллион найдет своего 
обладателя. Раньше, чтобы его 
получить, нужно было попасть в 
кольцо с центра. Это мало кому 
по силам, поэтому не так инте-
ресно. Теперь за определенное 
время участникам конкурса 
нужно будет произвести не-
сколько бросков с разных пози-
ций. Кто лучше справится, тот и 
выиграет приз. Еще будем раз-
ыгрывать машину, кроссовки, 
футболки и много других при-
зов. Правила конкурсов обнов-
ляются на сайте и в соцсетях. 
Будут, конечно, и самые разные 
активности. В большом переры-
ве матча выступит популярная 
ныне группа IOWA. Вообще, у 
нас все расписано так, чтобы 
болельщику не пришлось ду-
мать, как скоротать время.

В этом году вы впервые выда-
ли «уайлд кард» для легенд 
Сергею Моне из «Химок» и 
Кайлу Хайнсу из ЦСКА, кото-
рые не попали в число участ-
ников Матча всех звезд по 
итогам голосования. С чем 
связан этот шаг?

ИЛОНА КОРСТИН: Когда Сергей Моня 
не попал в расширенный список 

кандидатов на участие в Матче 
звезд, в соцсетях началась ди-
скуссия, которая сразу пошла в 
неправильном направлении. 
Мол, как можно было не взять 
Моню, капитана России. Но раз 
Мони не оказалось в расширен-
ном списке, значит, его не выбра-
ли те же болельщики «Химок». 
Какие к нам могут быть претен-
зии? Потом мы, конечно, начали 
обсуждать ситуацию внутри 
лиги и пришли к тому, что Сергей 
— это баскетбольная величина, и 
было бы правильно отметить все 
его заслуги. Так появился тот са-
мый legends Wildcard. А чтобы 
сохранить баланс в командах, 
аналогичное приглашение мы 
выдали капитану ЦСКА Хайнсу. 
Почему именно ему, объяснять, 
думаю, не надо.

Как и прежде, матч пройдет 
в формате «звезды России про-
тив звезд мира». На данный 
момент считаете его опти-
мальным?

ИЛОНА КОРСТИН: Мы постоянно дума-
ем, как увеличить интерес бо-
лельщиков. Возможно, однажды 
сделаем двух капитанов, кото-
рые будут набирать себе коман-
ды. Но пока нынешний формат 
себя оправдывает. Во-первых, у 
любителей баскетбола не так 
много возможностей увидеть 
вживую сборную страны. Конеч-
но, сборная звезд России — не 
совсем то же самое, но тем не ме-
нее. Во-вторых, у нас, в отличие 
от той же НБА, сохранена спор-
тивная составляющая. Россий-
ские баскетболисты играют на 
полном серьезе. Они мотивиро-
ваны, потому что в клубах не 
всегда получают достаточно 
много времени. У легионеров 
другой стимул. Иностранцы, осо-
бенно те, кто играют в клубах не 
из столицы, очень хотят попасть 
на Матч звезд, чтобы показать 
себя в первую очередь в индиви-
дуальном плане. Получается сво-
его рода противостояние коман-
дного и индивидуального.

Раз уж тема будущего у вас за-
главная, вы наверняка уже 
прикидывали, какие города 
могли бы принять следующие 
Матчи всех звезд?

ИЛОНА КОРСТИН: Разумеется, мы уже 
думали об этом, памятуя об 
очень удачных опытах в Сочи и 
Санкт-Петербурге. Принять 
Матч всех звезд хотели бы мно-
гие. И Казань, и Калининград, и 
Краснодар. Но вопрос требует 
комплексного рассмотрения. 
Матч всех звезд — мероприятие 
затратное. В Москве благодаря 
продажам билетов, помощи го-
рода и спонсоров нам удается от-
бивать не менее 90 процентов от 
потраченного. Получится ли то 
же самое в другом городе — во-
прос. Арена в Петровском парке 
вмещает 11 тысяч зрителей: где 

еще в России найти таких разме-
ров баскетбольную площадку? 
Плюс цены на билеты москов-
ские (что не помешало в прош-
лом году собрать аншлаг). В лю-
бом случае ограничиваться Мо-
сквой мы не собираемся.

Зачем вообще Единой лиге 
нужны эти матчи?

ИЛОНА КОРСТИН: Проведение Матча 
всех звезд — дело не только неде-
шевое, но и энергозатратное. 
Особенно с учетом того, что все 
организуем своими силами без 
привлечения кого-либо со сторо-
ны. Но это нужно для популяри-
зации Единой лиги, для продви-
жения баскетбола, для того, что-
бы болельщики были счастливы. 
Мы хотим показать, что баскет-
бол — это круто, это интересно и 
это зрелищно. Плюс мы подаем 
пример клубам, показываем им, 
как можно работать со спонсора-
ми, какие практики можно вне-
дрить. Вот вам иллюстрация: в 
прошлом году мы провели кон-
курс «Бросок на миллион», так 
все клубы стали у себя его ис-
пользовать.

Напоследок не могу не спро-

сить у вас как у многократно-
го чемпиона Европы, призера 
олимпийских игр и чемпиона-
тов мира. В этом году жен-
ская сборная России пропу-
стит очередной крупный 
турнир, Олимпиаду в Токио. 
Это отражает реальное по-
ложение дел или все-таки сов-
падение? И сумеет ли нынеш-
нее поколение достичь тех же 
высот, что и ваше?

ИЛОНА КОРСТИН: Все это очень груст-
но. Учитывая молодежные и ка-
детские команды, я играла за 
сборные России 20 лет. За наши-
ми спинами были молодые игро-
ки, которые жаловались, что им 
не хватает игрового времени, от-
ветственности. Но вот мы ушли, а 
они себя так и не проявили. А по-
том случился провал. Огромная 
дыра в поколении. Сейчас у нас 
появился явный лидер Вадеева 
вокруг которой можно и нужно 
строить новую команду. Но в то 
же время игра не должна строить-
ся через одного игрока. А пока, к 
моему большому сожалению, ре-
зультата нет. Не отобрались даже 
в олимпийскую квалификацию. 
Хотя по потенциалу должны 
были. И РФБ сделала все, чтобы у 
них получилось. Но это баскет-
бол, все решается на площадке. 
Надо выходить и доказывать.

Почему у них не получается?
ИЛОНА КОРСТИН: В молодежных ко-
мандах девочки дают результат, 
а во взрослом баскетболе теря-
ются. Вот этот вот переход явля-
ется критичным. Я, честно гово-
ря, когда смотрела чемпионат 
Европы, так расстроилась, что 
сама решила открыть академию. 
Подумала, что если уж что-то де-
лать, то надо начинать с себя.

Когда ждать отдачу?
ИЛОНА КОРСТИН: Это долгий путь. У 
нас в академию принимают с 
шести лет. Дети должны подра-
сти, окрепнуть, научиться ба-
скетбольному мастерству. Но 
даже сейчас я уже вижу про-
гресс. Важно не останавливать-
ся и постоянно работать над со-
бой, ставить цели и идти к ним. 

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

«Матч ТВ»
16.30. Матч всех звезд Единой 

лиги. Прямая трансляция

БИАТЛОН В эстафете микст, открывшей программу чемпионата мира, 
сборная России заняла лишь шестое место

Смешались с толпой
Сергей Сокольский

В 
итальянской Антер-
сельве стартовал чем-
пионат мира по биат-
лону. В смешанной 
эстафете, открывшей 
программу соревно-
ваний, победу празд-
новала сборная Нор-
вегии. «Серебро» за-

воевали итальянцы, а замкнули 
тройку сильнейших чехи. Рос-
сийская команда в составе Ири-
ны Старых, Екатерины Юрло-
вой-Перхт, Матвея Елисеева и 
Александра Логинова осталась 
без медалей, финишировав на 
шестом месте.

Перед первенством планеты 
россияне выдали антирекор-
дную для себя серию из 26 гонок 
без пьедестала. Однако в пред-
дверии главного старта сезона 
сдержанный оптимизм все-таки 
присутствовал. После шестого 
этапа Кубка мира в словенской 
Поклюке у биатлонистов было 
больше двух недель на подго-
товку. Тренеры обещали, что 
этого времени хватит, чтобы 
привести форму подопечных в 
порядок.

Увы, хрупкие надежды рос-
сиян на награды, по сути, были 
разбиты уже на первом этапе. 
Не самая удачная стрельба вку-
пе с умеренной скоростью на 
трассе Ирины Старых привели 
к тому, что на первой передаче 
эстафеты отставание нашей 
сборной от лидера превысило 
50 секунд. «Извините за мой 
этап, искренне прошу проще-
ния, это вообще недопустимо 
так выступать здесь», — чуть ли 
не плакала Ирина в эфире 
«Матч ТВ» по завершении свое-
го этапа. 

Теоретически у наших еще 
оставалось время, чтобы попы-
таться выправить ситуацию, од-
нако три дополнительных па-
трона Матвея Елисеева на «леж-
ке» третьего этапа должны 
были поумерить пыл даже са-
мых отчаянных оптимистов. 
Финишер Логинов отстрелялся 
безупречно, да и ногами выгля-
дел неплохо, но максимум, что 
ему удалось, так это вытянуть 

нашу сборную на шестую строч-
ку. Судя по всему, Саша нахо-
дится в неплохом состоянии, и 
это главное позитивное впечат-
ление от гонки. Правда, узнать 
об этом из первоисточника не 
удалось: Логинов на период ЧМ-
2020 взял обет молчания.

— Результат чуть-чуть разо-
чаровал, — подвел итог прези-
дент Союза биатлонистов Рос-
сии Владимир Драчев. — Надея-
лись на хороший результат. А 
хороший результат — это то, что 
сделали чехи — с одним запа-
сным патроном заехали в трой-

ку. Конечно, надо было рабо-
тать над стрельбой. А получи-
лось восемь запасных, только 
Александр Логинов чисто про-
шел, доказал свое мастерство, 
остальные — с ошибками.

В отличие от наших чехи вос-
пользовались провальным вы-
ступлением некоторых «желез-
ных» претендентов на медали. 
Например, французы с Марте-
ном Фуркадом в составе высту-
пили еще хуже россиян, показав 
лишь седьмой результат. А шве-
ды и вовсе финишировали один-
надцатыми. Да и прошлогодний 
триумфатор смешанной эста-
феты, сборная Германии, заняв-

шая четвертое место с одним 
штрафным кругом, не произве-
ла впечатление. Статус фавори-
та в полной мере подтвердили 
лишь норвежцы, за которых вы-
ступали братья Йоханнес и Та-
рьей Бе, Марте Ройселанд и Ти-
риль Экхофф. Хозяева трассы 
итальянцы до последнего прес-
синговали скандинавов, однако 
на заключительном рубеже Йо-
ханнес легко разобрался с До-
миником Виндишом. Впрочем, 
для итальянцев и второе место — 
блестящий результат, в особен-
ности перед своей публикой.

Ну а сборная России продли-
ла свою антирекордную серию 

без медалей уже до 27 гонок. 
Прервать ее сегодня в спринте 
помимо Старых и Юрловой-
Перхт попытаются Светлана 
Миронова и Лариса Куклина.  

ГДЕ БУДЕМ СМОТРЕТЬ

14 февраля, пятница, 
«Матч ТВ»
16.45. Чемпионат мира. Спринт. 

Женщины. Прямая трансляция.

15 февраля, суббота, 
Первый канал
16.45 Чемпионат мира. Спринт. 

Мужчины. Прямая трансляция.

Для трехкратной чемпионки Европы Илоны Корстин в баскетболе нет секретов.

А К Ц Е Н Т

Формат «звезды России против звезд 
мира» позволяет сохранить спортивную 
составляющую

А К Ц Е Н Т

Сборная России не может завоевать 
медали уже на протяжении 
антирекордных 27 гонок кряду

В прошлогоднем матче с командой Уганды игроки сборной 
России по баскетболу 3х3 проявили спортивное благородство.

Будет сделано все, 
чтобы россияне 
выступили 
на летних Играх 
в Японии 
под цветами 
нашего триколора 
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С первого этапа смешанной эстафеты российские биатлонисты оказались в роли догоняющих.
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Москва -1...+1, снег

Санкт-Петербург -1...+6, ясно

Анадырь -18...-12, снег

Архангельск -12...-7, снег

Астрахань -3...+3, дождь

Благовещенск  -21...-7, ясно

Владивосток -4...-3, перем. обл.

Волгоград -3...0, снег

Воронеж -5...+1, снег

Екатеринбург -7...-5, перем. обл.

Иркутск -23...-9, ясно

Казань -10...-6, перем. обл.

Калининград +1...+5, перем. обл.

Краснодар -1...+7, ясно

Магнитогорск -18...-9, снег

Мурманск -8...-5, снег

Нижний Новгород -11...-6, перем. обл.

Новосибирск -10...-5, перем. обл.

Омск -16...-11, перем. обл.

Орел -2...0, снег

Оренбург -12...0, снег

Пермь -7...-4, снег

Ростов-на-Дону -1...+5, дождь

Севастополь 0...+8, перем. обл.

Симферополь 0...+8, перем. обл.

Сочи +1...+9, ясно

Тамбов -7...+1, снег

Тюмень -15...-8, снег

Уфа -15...-8, снег

Хабаровск -13...-5, ясно

Челябинск -10...-7, снег

Чита -27...-9, ясно

Элиста -3...+3, дождь

Южно-Сахалинск -15...-6, снег

Якутск -39...-31, ясно

Ярославль -8...-2, снег

НА УЛИЦЕ

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

МОСКВА

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

ночь утро день вечер

Я сам — ветеран Великой Оте-
чественной войны. И я давно 
уже не плачу ни за какие ком-
мунальные услуги. По очень 
простой причине: я передал 
всю свою собственность 
сыну, он и оплачивает счета. 
Уверяю вас, так поступили 
многие ветераны. Кроме оди-
ночек, конечно. У кого нет ни 
детей, ни других родственни-
ков. Для них подобная льгота, 
о которой «РГ» пишет на 1 и 
11 полосах, будет весьма 
кстати. Мне вообще кажется, 
что сургутский опыт можно 
было бы распространить на 
всю страну. Ветеранов у нас 
осталось очень и очень мало. 
Поэтому оплата их «комму-
налки» не станет таким уж 
большим обременением для 

государства или бизнеса, 
если кто-то из них (государ-
ство или бизнес) возьмет ее 
на себя. Расходы будут не-
большими, а вот фронтовики 
получат существенное мате-
риальное облегчение. 

Мне уже 94 года. Таких 
долгожителей, как я, едини-
цы. Все мои друзья, с которы-
ми служил и воевал, умерли. 
Каждый год уходят из жизни 
десятки тех, кто участвовал в 
войне и проливал свою кровь 
за Родину. Скоро нас совсем 
не останется. Но ничего не 
поделаешь. Так уж устроен 
мир: все живое в нем смер-
тно.

Не буду кривить душой и 
говорить, что о нас, ветера-
нах, не заботятся. Это не так. 
Мы имеем и прибавку к пен-
сии, и возможность получать 
бесплатные лекарства. Лет 8 
назад ветеранам, живущим в 
плохих жилищных условиях, 
предоставляли квартиры. Во-
обще, у нас немало льгот, все 
перечислять нет смысла. Но и 
от дополнительных, конечно, 
никто бы не отказался. 

Когда война только закон-
чилась, ни о какой государст-

венной помощи ее участни-
кам и мечтать было нечего. 
Было очень много инвалидов, 
нуждавшихся в поддержке, 
но у государства не было на 
это средств. Необходимо 
было восстанавливать стра-
ну. Понятие «ветеран» появи-
лось только в 1967 году при 
Брежневе. Вот тогда уже на-
чали задумываться о каких-
то льготах для фронтовиков и 
тружеников тыла. 

С течением времени льго-
ты расширялись. Несколько 
лет назад начали выплачи-
вать к 9 Мая по 5 тысяч ру-
блей. В этом году к юбилею 
Победы фронтовикам обеща-
ют по 75 тысяч, а тружени-
кам тыла — по 50. Это, без-
условно, приятно.

Особое внимание прези-
дента к ветеранам понятно и 
объяснимо. Его отец участво-
вал в Великой Отечественной 
войне, а мать едва не погибла 
в годы блокады. Так что, он 
уважает и почитает людей, 
ценой своего здоровья и сво-
ей жизни завоевавших побе-
ду. 

Подготовила Анна Кольдина

МОСКВА И МОСКОВСКАЯ ОБЛАСТЬ РОССИЙСКАЯ ФЕДЕРАЦИЯ
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ПЯТНИЦА
В течение дня возможен 
мокрый снег. Атмосфер-
ное давление — 
749 мм ртутного столба.

СУББОТА
Будет облачно с проя-
снениями. Давление — 
754 мм ртутного столба.

ВОСКРЕСЕНЬЕ
Погода ожидается пас-
мурная. Давление — 
754 мм ртутного столба.
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«Но то, как вы 
сделали это…»
Ядвига Юферова  •   rg.ru/art/1824812
Уважаемая Ядвига! Огромное спасибо Вам и гра-
жданам Израиля — участникам интервью за этот 
материал. Слезы сами собой льются при его чте-
нии: тут уж ничего не поделать — многие из пред-
ставителей старших поколений наших народов 
из гнезда интернационалистов. В 1941—1947 го-
дах моей подружкой была Оля Мархель, мою 
маму фашисты арестовали как еврейку из-за 
черных вьющихся волос и фамилии; слава Богу 
за то, что не успели дознаться о ее связях с совет-
ским подпольем. Доброго Вам здоровья!

Владимир Васильевич Демченко

Из ряда вон
Ольга Игнатова  • rg.ru/art/1826015
Сенаторы предложили пересмотреть список за-
прещенных для женщин профессий. Действи-
тельно, грани между общепринятыми мужскими 
и женскими профессиями исчезают на глазах. 
Еще вчера это невозможно было даже предста-
вить. Сегодня готов согласиться с мнением заме-
стителя гендиректора МОТ по вопросам полити-
ки Деборой Гринфилд. Запрещать выбирать ту 

или иную профессию вообще не нужно. Возмож-
но, вообще не надо пересматривать список за-
прещенных для российских женщин профессий, 
а просто сделать его открытым. Работодатель на 
месте, на каждом конкретном трудовом участке 
определится с возможностью, целесообразно-
стью и предпочтением привлечения работника 
того или иного пола. Не секрет, что есть женщи-
ны, которые дадут фору многим мужчинам, и, на-
против, есть мужчины, которые с легкостью и 
мастерством выполнят привычную «женскую 
работу». Также нужен открытый конкурс на ва-
кансию, победитель в котором сможет занять ра-
бочее место независимо от половой принадлеж-
ности. Докажи, что ты лучше это делаешь, и впе-
ред. Ключевой вопрос — обеспечение безопасно-
сти условий труда независимо от того, мужчина 
или женщина выполняет эту работу на данном 
участке. И последнее. Все это допустимо, если бы 
не одно условие — мужчины могли рожать детей. 
Но природа распорядилась иначе, и с ней, хотим 
мы этого или нет, не поспоришь. Так что основ-
ное предназначение женщины, на мой взгляд, — 
это рождение детей, за что мы должны их беречь 
и носить на руках. А в свободное от основного 
предназначения время могут трудиться на лю-
бой работе, без какого-либо ограничения.

Анатолий

ЦЕНЗУРЫ.NET

Мы предлагаем читателям обсуждать на нашем сайте яркие публикации в газете: 
WWW.RG.RU

ФОТО Лучшие фото дикой природы за 2019 год
rg.ru/art/1826262

КОСМОС Каким суевериям и традициям следуют 
на космодроме Байконур 
rg.ru/art/1825674

ИСТОРИЯ «РГ» разоблачила вредоносные мифы о 
Второй мировой войне
rg.ru/art/1825164

ТЕСТ Сможете ли вы сдать ЕГЭ по обществознанию
rg.ru/art/1821000

НАУКА Какими были черепахи в эпоху динозавров 
rg.ru/art/1825595

ВИДЕО Силач из Приморья сдвинул с места 
груженый лесовоз 
rg.ru/art/1825466

ОТДЫХ Где в России самые дешевые санатории 
rg.ru/art/1824829

КИНО «Аритмия» признана лучшей российской 
мелодрамой XXI века 
rg.ru/art/1825626

ТОЛЬКО НА САЙТЕ

rg.ru

СОБЫТИЕ

13.02
четверг

Этот дом высотой девять с половиной метров и общей площадью 640 квадрат-
ных метров возвели трое рабочих всего за две недели. Уникальное здание поя-
вилось в Дубае (Объединенные Арабские Эмираты). В чем секрет такой опера-
тивности? Дом был буквально нарисован 3D-принтером, смонтированным на 
подъемном кране из материала на основе гипса. Межэтажные перекрытия, 
правда, пришлось монтировать по старинке. Но основная работа была выпол-
нена автоматически. Чертежи заказчика преобразовали в алгоритмы для 
3D-принтера, закрепили устройство на кране, установили геометки и нажали 
кнопку «печать». И процесс реализации того, что понапридумывали зодчие, 
начался. А рабочим оставалось только наблюдать за чудесами техники и успе-
вать менять баки со строительным раствором. Ну и еще успевать внедрять 

арматуру и бетон в несущие конструкции, которым надо придать повышенную 
прочность. Две недели такой работы — дом готов. Осталось только поработать 
с интерьерами и можно звать на новоселье.  
Здание, «напечатанное» в Дубае, претендует на звание самого большого и наи-
более сложного, созданного на 3D-принтере, но не единственного. Еще в 2017 
году та же самая компания Apis Cor, основанная уроженцем Иркутска Никитой 
Чен-юн-таем, с помощью той же технологии возвела небольшую постройку в 
подмосковном Ступино. Утепленный домик площадью 37 квадратных метров 
тогда был изготовлен всего за сутки. У «напечатанных» зданий в нашем мороз-
ном климате есть одно большое преимущество — отсутствуют «мостики холо-
да». Значит, они лучше держат тепло и позволяют экономить на отоплении. 

В планах компании строить доступное жилье в США, пока же дома, возве-
денные с помощью 3D-принтеров, это скорее демонстрационные модели. 
Просто чтобы все желающие могли убедиться, что «нарисованные» дома — 
это реальность. Причем очень удобная и сравнительно дешевая. Причем 
она актуальна практически для любых климатических поясов планеты. 
Например, сейчас в Иркутске сотрудники Никиты Чен-юн-тая тестируют 
особый геополимерный бетон. Постройки, вылепленные на его основе, 
смогут противостоять сибирским морозам. Когда они появятся на берегах  
Байкала, в них будет так же комфортно и уютно, как в этом гипсовом доми-
ке на побережье Персидского залива. Все условия для такого зодчества 
уже созданы. 
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